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Японская, боевая…

Разравнивая грядки, жительница 
Кегострова обнаружила в земле 
небольшой «бочонок» с ребри-
стой поверхностью

Показала находку родственникам, 
которые позвонили в полицию, а по-
дозрительный предмет положили 
в ведро и залили водой. «Ископае-
мое» оказалось ручной осколочной 
гранатой, выпущенной в Японии 
в конце 1930‑х годов. Они считались 
одними из лучших, использовались 
во Второй мировой войне. Десяти-
летия в земле на боевых свойствах 
гранаты не сказались. Она будет 
уничтожена специалистами.

Пёс Арсенал нашёл пропавшего

18‑летний житель деревни Боль-
шая Слудка Красноборского райо-
на ушёл из дома и не вернулся. 
Молодой человек плохо ориенти-
ровался в пространстве, избегал 
людей, что осложняло поиски

В поисковой операции участвовал 
служебный пёс Арсенал. Он взял 
след и повёл спасателей к забро-
шенным домам. В одном из них 
на кровати под одеялом и нашёлся 
потерявшийся молодой человек. 
По словам спасателей, он чувство-
вал себя «хуже, чем удовлетвори-
тельно».

По материалам ИА «Регион 29»
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«Мост» – попеть 
и гири потаскать

Традиционный рок‑фестиваль 
«Мост» прошёл в выходные 
на острове Краснофлотский

В этом году на архангельском рок‑
фестивале выступили известные ис-
полнители – «Animal Джаz», «Эпиде-
мия», «Пилот», «F. P. G.», «Anacondaz», 
«LaScala», «PRAVADA», «Znaki», «Тара-
каны!», «Чёрный обелиск», «Ангел 
дорог». На второй сцене своё твор-
чество показывали местные коллек-
тивы. Были представлены также 
большие развлекательные и спор-
тивные программы, в частности, 
здесь можно было сдать нормы ГТО.

Наши грести умеют

Поморские гребцы завоевали ме-
дали на чемпионате России 
по гребле на байдарках и каноэ

Соревнования проходят в Москве 
на Олимпийском гребном канале. 
Золото на 200 метрах завоевала На-
талья Подольская в паре с Верой 
Собетовой, представляющей Ом-
скую и Липецкую области. В решаю-
щих одиночных заездах на дистан-
ции 200 метров и в байдарке‑двой-
ке на дистанции 500 метров Ната-
лья взяла серебро и получила пра-
во представлять страну на чемпио-
нате Европы. У мужчин на 5000 ме-
трах бронзу взял Илья Ситников.

И в летний зал читать ходил…

В Новодвинске работает читаль-
ный зал под открытым небом

Летний читальный зал находится 
в детском парке за зданием город-
ского культурного центра. Его цель – 
стимулировать общественный инте-
рес к книге и чтению.

Каждый желающий здесь может 
полистать журналы, почитать детям 
книжки, занять их настольными иг-
рами, поучаствовать в конкурсах, 
взять себе книгу в подарок с вы-
ставки «Читатель дарит читателю», 
стать участником буккроссинга, ос-
нованного на принципе «Прочитал – 
отдай другому».

Выстрелил в окно и спас детей

Сотрудник полиции применил 
табельное оружие, чтобы освобо-
дить людей из горящего дома

В посёлке Двинской Березник огонь 
оставил без крова многодетную се-
мью. На окнах загоревшегося дома 
установлены стеклопакеты, ни ба-
бушка, ни дети в панике не могли 
открыть створки. Пожар в доме уви-
дел заместитель начальника УМВД 
по Виноградовскому району Алек-
сей Тараканов. Не тратя времени 
на поиск способа открыть окно, он 
достал пистолет и открыл огонь 
по стёклам, после чего вытащил де-
тей и бабушку из горящего дома.

СОБЫТИЯ

В Каргополе строят Дом культуры
По плану на месте бывшего хоккейного корта уже к концу года по-
явится здание со студиями вокала и звукозаписи, кинозалом, хорео-
графическим залом и даже душевыми кабинами

Подобные центры культурного раз-
вития появятся ещё в 49 малых го-
родах России. Треть денег здесь – 
федеральные. От Архангельской об-
ласти в программе участвует только 
Каргополь. Не обошлось без не-
ожиданностей – прямо под строй-
кой протекают подземные реки, по-
тому планы строителям пришлось 
корректировать, что привело к от-
ставанию от графика. Но сейчас оно 
ликвидировано.

Уже выполнены работы по устрой-
ству фундаментов, идёт монтаж ко-
лонн, подпорных стенок и балок.

В конце года строители обеща-
ют, что первый этаж здания будет 
открыт для посетителей. А в мае 
следующего завершится отделка 
второго этажа, и долгожданный 
Каргопольский дом культуры зара-
ботает в полную силу, и тогда жите-
ли Каргополя – и дети, и взрослые – 
смогут найти занятие по душе.
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Люди-драйверы
А вы знаете, что по дороге из Котласа 
в Архангельск можно побывать 
в усадьбе известного на весь мир 
арктического художника Борисова? 
Дом‑музей спрятался в сосновом 
бору в пяти километрах от Красно-
борска. Усадьба производит впечат-
ление даже сейчас. Хотя судьба из-
рядно потрепала это грандиозное 
здание площадью 700 квадратных 
метров. Дом пережил и революцию, 
и размещение в нём сначала пара-
шютной школы, а потом и детского 
противотуберкулёзного санатория

Сегодня в усадьбе размещается филиал 
«Государственного музейного объедине-
ния «Художественная культура Русского 
Севера». Летом здесь работают профес-
сиональные художники, приезжают 
на пленэры воспитанники художествен-
ных школ. Хозяин завещал, чтобы родо-
вое гнездо после его смерти служило ис-
кусству. И оно служит, хотя и обветшало 
за годы.

Гостям – особенно случайным, проез-
жающим мимо – здесь очень рады. Хра-
нительница музея внимательно выспра-
шивает, откуда мы и куда едем. А потом 
сама проводит экскурсию, взахлёб рас-
сказывая о судьбе усадьбы, о жизни ху-
дожника и о том, как сегодня в этих исто-
рических стенах по‑новому живут карти-
ны Борисова и его последователей.

Мы ходим по скрипящим вековым 
половицам, дышим воздухом, впитав-
шим в себя историю нескольких поколе-
ний, трогаем вытертые до блеска ручки 
на дверях и монументальный стол Ма-
стера в его кабинете. А заведующая му-
зеем Антонина Николаевна Ипатова 
то и дело извиняется за аварийное со-
стояние веранды, смотровой башенки 
и санузлов. На улице перед усадьбой 
стоит бюст художника. Его реставриро-
вал и установил попутчик смотритель-
ницы музея, с которым она ехала в од-
ном поезде. Я, говорит, всю дорогу ему 
рассказывала про Борисова. А потом он 
приехал на майские праздники и отре-
ставрировал этот памятник. Сказал, 
что не может не помочь настолько увле-
чённой женщине.

Хозяйка сетует: недавно отмечали 
150‑летие Борисова. Но отмечали в мас-
штабах региона. В стране прославлен-
ного художника и путешественника, че-
ловека, знавшего более 50 оттенков 
цвета льда и организовавшего самую 
продолжительную арктическую экспеди-
цию, почти не знают. «Но мы стараемся 
сделать так, чтобы северяне знали и по-
мнили о нём», – говорит она.

Смотришь на этих людей‑драйверов 
и понимаешь, что, по большому счёту, 
всё на них и держится. Меняется страна, 
меняются подходы к финансированию 
сферы культуры. Меняются люди у руля 
власти. Звучат обещания. Забываются 
обещания. Но в конечном итоге, исто-
рия живёт только благодаря рукам 
и сердцу по‑настоящему увлечённой 
женщины.

СОБЫТИЯ

Денис 

Горин

без срока давности

Цель – безопасность государства
Региональному управлению ФСБ по Архангельской области исполняется 99 лет

В далёком 1918 году, 24 июня, была создана 
Архангельская губернская чрезвычайная 
комиссия по борьбе с контрреволюцией, 
саботажем и преступлениями по должно-
сти – Архгубчека. Такие комиссии тогда 
появились во всех губерниях страны, пе-
режившей крупнейшее потрясение в сво-
ей истории – Октябрьскую революцию.

Архгубчека стала прародительницей со-
временного регионального управления ФСБ 
по Архангельской области, поэтому 24 июня 
считается днём рождения этого ведомства. 
Между ними были ОГПУ Северного края, 
УНКВД по Северному краю, управление КГБ 
по Архангельской области… История органов 
госбезопасности России противоречива, 
как и судьба всей страны. Но историю не пе-
реписать, её надо знать и помнить.

Чрезвычайная комиссия начала свою рабо-
ту, когда на Архангельск надвигалась 

интервенция и в городе было объявлено во-
енное положение. В июле 2018 года в гу-

бернии началась частичная мобилиза-
ция в Красную Армию.

К августу ситуация на Севере накали-
лась до предела. Первый боевой отряд 
из 38 чекистов «Страж революции» оста-

новил интервентов на пути в Котлас. Про-
тивостояние длилось полтора года.
В послереволюционные годы первые со-

трудники северных спецслужб боролись с бан-
дитизмом и экономическими преступлениями, 
охраняли государственную границу, выявляли 
иностранных агентов и участвовали в созда-
нии госинститутов.

В декабре этого года исполнится 100 лет 
со дня создания ВЧК, с которой началась исто-
рия современных органов безопасности 
России.

Иван ПЕТРОВ

Обманутые дольщики 
ЖК «Дом на площади» получат жильё
До конца 2018 года завершится строительство жилого комплекса 
«Дом на площади» по улице Выучейского, 98, в Архангельске

Обманутые дольщики смогут получить своё 
жильё. Такие условия указаны в инвестици-
онном проекте, рассмотренном и утвер-

ждённом на заседании комиссии по защите закон-
ных прав и интересов обманутых дольщиков.

В соответствии с внесёнными в областное зако-
нодательство изменениями, теперь к масштабным 
инвестиционным проектам отнесено и заверше-
ние строительства многоквартирных домов, жилые 
помещения в которых предполагается передавать 
дольщикам, чьи денежные средства были привле-
чены для строительства многоквартирных домов 
и чьи права были нарушены.

В рамках таких проектов инвестору можно пре-
доставлять в аренду без проведения торгов зе-
мельный участок, находящийся в государственной 
собственности Архангельской области или муници-
пальной собственности, или земельный участок, 
государственная собственность на который не раз-
граничена, расположенный на территории Архан-
гельской области.

Первым проектом по завершению строитель-
ства проблемного объекта и стал предложенный 
северодвинским предприятием «ЭкоСтройТранс», 
входящим в группу компаний СМК, комплекс меро-
приятий. На первом этапе инвестор завершает 
строительство ЖК «Дом на площади»: в соответ-
ствии с документами это будет сделано до 31 дека-
бря 2018 года.

В рамках второго этапа проекта «ЭкоСтрой-
Транс» построит многоквартирный жилой дом 
на предоставленном земельном участке в районе 
улицы Абрамова в Архангельске.

Таким образом, права 33 человек, пострадав-
ших от действий прежнего застройщика, будут вос-
становлены.

– Инвестор, предложивший данный проект, про-
вёл серьёзную предварительную работу, – отметил 
руководитель инспекции государственного строи-
тельного надзора Архангельской области Алек-
сандр Менькин. – Проведено техническое обследо-
вание объекта незавершённого строительства, 
разработана документация, необходимая для рас-
смотрения инвестиционного проекта. Это крупное, 
серьёзное предприятие, располагающее достаточ-
ным количеством оборотных средств, необходи-
мых для запуска проекта.

Все положения представленного инвестицион-
ного проекта были тщательно рассмотрены в ходе 

заседания комиссии. Как было отмечено, проект 
полностью соответствует критериям и требовани-
ям, указанным в областном законодательстве.

– Самое главное – сегодня определена дата за-
вершения строительства – конец 2018 года, – под-
черкнул, подводя итоги заседания комиссии, пред-
седатель правительства Архангельской области 
Алексей Алсуфьев. – Мы можем уверенно сказать – 
этот объект будет доведён до стадии сдачи в экс-
плуатацию, и, соответственно, люди, которые за-
платили деньги, получат свои долгожданные квар-
тиры.

Алгоритм, апробированный на ситуации с ЖК 
«Дом на площади», будет использоваться и при ре-
шении проблем с другими объектами незавершён-
ного строительства.

Михаил МАСЛОВ
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Два с половиной года до приёма
Поликлинику для жителей округа Майская Горка обещают построить к концу 2019‑го – началу 2020 года

«Чтобы проект реально пошёл»

Игорь Годзиш, глава города Архангельска:
– Мы сегодня собрались по одному 
из самых животрепещущих для горо-
да Архангельска вопросов, который 
на повестке дня стоит уже более деся-
ти лет. То есть с того момента, когда 
Майская Горка начала активно за-
страиваться многоквартирными дома-
ми, появилась и проблема обеспече-
ния доступности медицинской помо-
щи для жителей округа. И поскольку 
возведение жилых домов там продол-
жается, земельные участки ещё есть, 
в планах – развитие дорожной инфра-
структуры, то строительство новой по-
ликлиники становится просто насущ-
ной необходимостью.

На протяжении десяти лет неодно-
кратно предпринимались попытки по-
дойти к решению этой проблемы. 
Под эгидой строительства поликлини-
ки прошли не одни выборы, звучали 
обещания, заверения, был даже при-
нят ряд документов, однако присту-
пить собственно к работе всё 
как‑то не получалось… Сейчас  есть 
проект строительства центра семей-
ной медицины на основе государ-
ственно‑частного партнёрства. Уже 
выделен земельный участок. И мы со-
бирались, чтобы получить всю инфор-
мацию о состоянии дел, обменяться 
мнениями, выяснить, какие есть пре-
пятствия на пути реализации проекта. 
И, соответственно, какая помощь 
от какого уровня власти необходима 
для того, чтобы он был успешно реа-
лизован.

Когда новая поликлиника 
в округе Майская Горка 
станет не только проектом, 

но и объектом – сначала строи-
тельным, потом социальным? 
Чтобы получить чёткий ответ 
на этот вопрос, в администра-
ции Архангельска собрали, 
по выражению главы города 
Игоря Годзиша, «практически 
весь круг заинтересованных 
лиц, которые так или иначе уча-
ствуют в реализации проекта». 
В зале присутствовали депутаты 
городской Думы, представители 
областных министерств здраво-
охранения и строительства, ве-
теранской организации… И, ра-
зумеется, руководство компа-
нии‑инвестора – ведь строиться 
и работать центр семейной ме-
дицины в Майской Горке будет 
в рамках государственно‑част-
ного партнёрства.

Здесь будут лечить 
по полису ОМС
Про соотношение государствен-
ного и частного в этом проекте 
объяснил заместитель министра 
здравоохранения Архангельской 
области Алексей Крюков. От госу-
дарства – земельный участок, ко-
торый был выделен под строи-
тельство поликлиники без про-
ведения торгов. Плюс сопрово-
ждение проекта – помощь в под-
готовке документов, консульти-
рование и так далее (в регио-
нальном минздраве для этих це-
лей создана даже специальная 
рабочая группа). От компании‑
инвестора – собственно поли-
клиника и её работа по оказанию 
первичной медико‑санитарной 
помощи населению. По полисам 
обязательного медицинского 
страхования.

– Безусловно, у жителей окру-
га может возникнуть такой во-
прос: раз центр строится частни-
ком, значит, и помощь будет 
за плату? Я вас заверяю, что это 
не так. Планируется не менее 
восьми тысяч жителей Майской 
Горки приписать к этому центру 
для оказания медицинской помо-
щи. Помощь будет оказываться 
по полисам обязательного 

медицинского страхования. 
То есть бесплатно. По нашим 
оценкам, это очень перспектив-
ный проект, и взаимодействие 
у нас с застройщиком очень 
плотное, – пояснил Алексей 
Крюков.

Проект включён в реестр 
приоритетных инвестиционных 
проектов Архангельской области. 
В феврале 2017 года, после за-
вершения всех необходимых 
юридических процедур, под 
строительство центра семейной 
медицины был выделен земель-
ный участок на пересечении 
улиц Прокопия Галушина и По-
лины Осипенко.

Томограф тоже 
предусмотрели
Что и когда появится на этом 
участке, рассказал директор ООО 
«Семейная клиника» Павел 
Урбан:

– В настоящий момент работы 
по проектированию здания за-
кончены, и сейчас мы готовим 
весь пакет документов для про-
ведения строительной эксперти-
зы, которую рассчитываем прой-
ти к концу лета. В июне начали 
работать с участком. Сейчас 
ждём разрешение на установку 
забора. Формирование свайного 
поля (при положительном заклю-
чении строительной экспертизы) 
начнётся с осени. Открытие ме-
дицинского центра планируем 
на конец 2019‑го – начало 
2020 года.

Проект предусматривает 
строительство двух очередей ме-
дицинского центра. Первая оче-
редь – это трёхэтажное здание 
с тремя входами. Площадь поме-
щений – 1905 квадратных ме-
тров. То есть это полноценная 
трёхэтажная поликлиника, много-
профильный центр, который 
сможет обслуживать порядка 
8–10 тысяч приписного населе-
ния по тарифам ОМС. Здесь будут 
принимать врачи общей практи-
ки, планируется также открытие 
кабинета неотложной помощи. И, 
конечно, диагностический блок – 
лаборатория, УЗИ, рентген. 
И даже МРТ предусмотрели. 

Строительство второй очереди 
запланировано в перспективе. 
Если проект хорошо пойдёт, если 
будет эффективен, востребован, – 
пояснил Павел Олегович.

Естественно, предусмотрено 
также благоустройство террито-
рии вокруг здания, организация 
парковочных мест, газонов и так 
далее.

По словам Павла Урбана, 
у его команды уже есть много-
летний опыт работы по оказа-
нию медицинских услуг, в том 
числе и в рамках ОМС. Также он 
отметил, что помимо бесплатной 
помощи в новом центре можно 
будет получить и дополнитель-
ные медицинские услуги – за 
деньги и на добровольной ос-
нове.

«На всех работы хватит»
Практически все участники обсу-
ждения признавали: даже при са-
мом благоприятном раскладе, со-
блюдении сроков строительства, 
успешном начале работы – но-
вый медцентр полностью все ме-
дицинские проблемы Майской 
Горки не решит. Да, в идеале 
всем бы, конечно, хотелось ви-
деть здесь мощную государ-
ственную поликлинику, жела-
тельно построенную по ка-
кой‑нибудь целевой федераль-
ной программе, и с полным «на-
бором» узких специалистов. 
Но представленный проект – это 
хороший и, главное, реальный 
шанс улучшить ситуацию уже 
в обозримом будущем. Надо же 
с чего‑то начинать.

– Десять лет мы говорим об 
этой проблеме с поликлиникой. 
И, наконец, инвестор находится. 
Люди готовы строить, они гото-
вы там работать, у них есть план 
развития. Я считаю, что надо 
их поддержать. Если будет 
ещё и федеральная программа 
по строительству поликлиник, 
мы найдём подходящий участок – 
Майская Горка динамично разви-
вается, на всех работы хватит, – 
уверена председатель Архан-
гельской городской Думы Вален-
тина Сырова.

Елена ВАСИЛЬЕВА

ПЕРСПЕКТИВА
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Производственные 
успехи
30 июня состоится собрание акционеров 
«Газпрома», на котором будут подводиться итоги 
деятельности компании в 2016 году

Прошедший год стал для «Газ-
прома» весьма успешным. Ре-
кордный объём газа постав-

лен в дальнее зарубежье, на Ямале 
и полуострове Гыдан началась пол-
номасштабная разработка крупных 
нефтяных месторождений. Компа-
ния освоила новые технологии 
и расширила производство высоко-
маржинальных продуктов. В 2017 
году компания закрепляет успех, 
вновь наращивая поставки в Евро-
пу и продолжая реализацию круп-
ных инвестиционных проектов.

В 2016 году российский экспорт 
голубого топлива в дальнее зарубе-
жье установил очередной рекорд – 
потребителям было поставлено 
179,3 млрд куб. м газа. Прирост со-
ставил 12,5%. Это позволило «Газ-
прому» укрепить позиции компании 
как крупнейшего поставщика газа 
на европейский рынок.

Крупные инфраструктурные про-
екты реализуются не только в сфере 
транспорта газа. «Газпром» развива-
ет производственную базу. За по-
следние годы компания создала но-
вый центр газодобычи на полуост-
рове Ямал.

Не отстаёт и нефтяное направле-
ние. В прошлом году на полуостро-

ве Гыдан была введена в промыш-
ленную эксплуатацию инфраструкту-
ра Восточно‑Мессояхского месторо-
ждения (мощностью 5,6 млн т нефти 
в год). А на Новопортовском место-
рождении на Ямале запущены в экс-
плуатацию технологические объек-
ты, которые обеспечат годовую до-
бычу нефти на уровне более 6 млн т. 
В мае 2016 года приступил к работе 
терминал «Ворота Арктики», через 
который круглогодично можно от-
гружать 8,5 млн т ямальской нефти. 
Данные проекты обеспечивают за-
казами, в частности, российских су-
достроителей, так как для реализа-
ции проектов требуются ледоколы 
и танкеры ледового класса.

Для повышения производитель-
ности сложных месторождений, а так-
же месторождений, вошедших в ста-
дию падающей добычи, применяют-
ся новейшие технологии. В частно-
сти, предприятия Группы «Газпром» 
в 2016 году впервые провели 30‑ста-
дийный гидроразрыв пласта (ГРП). 
Эта операция ещё несколько лет на-
зад была практически нереализуема 
в российских условиях.

«Газпром» активно участвует 
в процессе импортозамещения, 
и не только как заказчик. Компании, 

входящие в Группу, наращивают 
поставки на российский рынок им-
портозамещающих продуктов. На-
пример, высококачественные мо-
торные и индустриальные масла 
и смазки. Кроме того, сейчас в Ом-
ске реализуется единственный 
на постсоветском пространстве 
проект строительства нового про-
изводства катализаторов для нефте-
переработки. Этот проект получил 
статус национального, так как отве-
чает не только нынешним потреб-
ностям всей российской нефтегазо-
вой отрасли, но и учитывает гряду-
щий многократный рост спроса 
на катализаторы.

В области электроэнергетики 
«Газпром» проводит планомерное 
обновление генерирующих мощно-
стей. По итогам 2016 года установ-

ленная электрическая мощность 
станций «Газпром энергохолдинга» 
составила около 39 ГВт. Сегодня 
компания реализует новые проекты 
в Санкт‑Петербурге, Грозном, Астра-
хани, Благовещенске и в Сербии.

«Газпром» продолжает динамич-
но развиваться. Расширяется со-
трудничество с российскими пред-
приятиями, укрепляется производ-
ственная база компании, реализуют-
ся крупные инфраструктурные про-
екты. Экспорт голубого топлива 
за пять месяцев этого года достиг 
81,2 млрд куб. м, что на 9,5 млрд 
куб. м газа больше (приблизительно 
столько Газпром поставляет Фран-
ции в год), чем за тот же период 
в 2016 году. Вполне вероятно, 
что в 2017 году «Газпром» установит 
новый исторический рекорд. •

Лучшие по профессии
Команда «Плесецкого дорожного управления» победила в конкурсе профмастерства
8 июня в Архангельске состоялся 
первый этап III Всероссийского чем-
пионата профессионального мастер-
ства «Лучший по профессии». В со-
ревнованиях участвовали дорожни-
ки Вологодской и Архангельской об-
ластей, претендующие на выход 
в финал чемпионата. В командном 
первенстве уверенную победу одер-
жали работники АО «Плесецкое до-
рожное управление».

Конкурс «Лучший по профессии» 
среди дорожных организаций про-
водится в Архангельской области 
с 2011 года. Уже третий год он явля-
ется этапом Всероссийского чем-
пионата профессионального ма-
стерства, учреждённого Росавто-
дором.

В конкурсе приняли участие де-
вять команд вологодских и архан-
гельских подрядных организаций, 
работающих на федеральных авто-
дорогах Упрдор «Холмогоры»: АО 
«ВАД», Приморский и Вельский фи-
лиалы ООО «Автодороги», ООО 
«Севзапдорстрой», ООО «Дорожное 
управление», АО «Котласское ДРСУ», 
АО «Плесецкое дорожное управле-
ние», ООО «Севердорстрой» и ООО 
«Строймост».

В очередной раз местом прове-
дения конкурса стала принятая 
в федеральную собственность 

с 1 января 2017 года автодорога 
«Подъезд к международному аэро-
порту Архангельск». Если в про-
шлом году соревнования прошли 
вблизи новой развязки на трассе 
М‑8, то в этот раз дорожные бата-
лии развернулись на Краснофлот-
ском острове.

Конкурс проводился среди ма-
шинистов экскаватора, бульдозера, 

погрузчика и автогрейдера. Сорев-
нование состояло из теоретическо-
го этапа, практического задания 
в индивидуальном зачёте и общеко-
мандной эстафеты. 

Задания весьма специфические 
и требующие высокого профессио-
нального мастерства – раздавить 
ковшом экскаватора куриное яйцо, 
не повредив стеклянную подставку, 

забить отвалом автогрейдера мяч 
в ворота, провезти на погрузчике 
ведра с водой на коромысле.

В эстафете быстрее и качествен-
нее других задания выполнили ра-
ботники «Плесецкого дорожного 
управления», таким образом одер-
жав победу в общекомандном за-
чёте.

– Нам вручили переходящий ку-
бок, который хранится у команды 
год – до следующих соревнований, – 
говорит генеральный директор 
АО «Плесецкое дорожное управле-
ние» Фёдор Корнеев. – Мы впервые 
одержали победу. В прошлые годы 
занимали вторые, третьи места, 
наши ребята становились победи-
телями в индивидуальном зачёте, 
но занять первое место в команд-
ном первенстве не удавалось. 
В этом году кубок – наш.

Работники «Плесецкого дорож-
ного управления» также подтверди-
ли высокий уровень своего профес-
сионального мастерства и в инди-
видуальных практических заданиях. 
Машинист бульдозера Андрей Тори-
цин занял второе место в своей но-
минации, Михаил Ваганов стал 
третьим среди машинистов авто-
грейдера.

Константин  
БУРМАГИН •

Команда победителей (слева направо): Александр Сутягин, Сергей Путято, Андрей Торицин, Михаил Ваганов

ДОСТИЖЕНИЯ
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Юбилей Котласа стал поводом собраться главам районов и городов области, которые не только 
принимали участие в торжествах, но и решали свои рабочие вопросы

Дети не без присмотра
Основной деловой разговор шёл 
на заседании координационного со-
вета глав муниципалитетов под 
председательством губернатора 
Игоря Орлова.

Вопросов было несколько, но ос-
новные – это подготовка к отопи-
тельному сезону и дополнительное 
образование. Несколько неожидан-
но заседание начали именно с обсу-
ждения проблем дополнительного 
образования. Обычно бывает так – 
обсудили главные рабочие вопро-
сы – а что может быть главнее ото-
пительного сезона – а уж время 

останется, тогда можно поговорить 
про кружки и прочие забавы.

Но на этот раз всё заседание по-
шло по иному сценарию. Забегая 
наперёд скажу, что из трёх часов, 
которые длился координационный 
совет, два говорили именно на эту 
тему.

Первым докладчиком стал глава 
Вилегодского района Алексей Аксё-
нов. Чувствовалось, что дополни-
тельное образование – его «конёк». 
Как нынче говорят в таких случаях, 
попал в тренд. Неудивительно, 
что главе тема образования, в том 
числе дополнительного, была 

близка – до этого назначения он за-
нимался социальными вопросами. 
В районе, который находится в са-
мой глубинке Архангельской обла-
сти, 244 школьника занимаются 
в спортивной школе, 118 – в школе 
искусств. Есть ещё и другие различ-
ные возможности для детей, чем за-
нять себя после уроков. Неудиви-
тельно, что дети из этого района 
участвуют в соревнованиях и смо-
трах разного уровня и занимают 
призовые места. Что даёт им воз-
можность расширить свой кругозор 
и поверить в свои силы.

В конце заседания губернатор 
предложил главам изучить и взять 
за пример систему дополнительно-
го образования, созданную в Виле-
годском районе.

Выступали и другие главы, у ко-
торых тоже дети не без присмотра. 
Конечно, выделяется Северодвинск, 
но у него и возможности особые – 
крупные предприятия тоже вносят 
свою лепту в дополнительное обра-
зование.

Кто‑то из глав посетовал, что у 
них в районе – это излишняя на-
грузка на бюджет… И тут губернатор 
произнёс поистине публицистиче-
скую речь, не стесняясь в выраже-
ниях: «Мы сохранили деньги, 
но убили систему, с помощью кото-
рой формируется личность!» А на 
реплику, что нам надо сохранить 
систему дополнительного образова-
ния, ответил: «Не согласен с такой 
формулировкой. Нам надо уже вос-
станавливать эту систему. И прекра-
тить практику экономить деньги 
на дополнительное образование, 
экономить на детях!»

Поспорил губернатор и с главой 
Плесецкого района Алексеем Смета-
ниным, который считает, что ничего 
зазорного нет в том, что дети зани-
маются в школе с классным руково-
дителем в кружках, ходят в походы. 

Игорь Анатольевич стоял на своём: 
«Дополнительное образование – это 
не учебный процесс. Ученик должен 
выбрать сам, чем заниматься, 
а не тем, что ему навяжет учитель. 
Мы сейчас говорим о формирова-
нии свободной личности – это са-
мое главное. Значит, не можем ли-
шать её права выбора».

Говорили и том, что наряду 
со студиями и кружками, где занима-
ются всевозможным творчеством, 
надо развивать интерес детей к тех-
нике.

Ещё губернатор обратил внима-
ние на статистику – среди детей, ко-
торые посещают учреждения до-
полнительного образования, 47 
процентов – дошкольники и уча-
щиеся начальных классов, 39 про-
центов – подростки до 14 лет, 
и только 14 процентов – молодёжь 
в возрасте от 15 до 18 лет.

– Если мы не займём ребят, кото-
рые вступают в тот возраст, когда 
формируется гражданская позиция, 
то ими займутся другие. Это недопу-
стимо, – сказал Игорь Орлов. – Си-
стема дополнительного образова-
ния формирует личность подростка, 
и нужно воспринимать эту задачу 
всерьёз.

В конце разговора губернатор 
поставил задачу перед главами – 
восстановить дополнительное об-
разование в районах именно как си-
стему. И не жадничать!

Тариф – «включено всё»!
А вопрос теплоснабжения, который 
обсуждали губернатор и главы, ва-
жен для всех жителей области – 
и городских, и в сёлах.

Министр ТЭК и ЖКХ области Ан-
дрей Поташев рассказал, что в 2016 
году на подготовку объектов ЖКХ 
и энергетики к осенне‑зимнему пе-
риоду из бюджетов всех уровней 
было направлено около трёх 

справка

Сегодня в регионе действуют 47 учреждений дополнительного об-
разования. 

Полностью их сеть сохранена в Архангельске, Северодвинске, Ново-
двинске, Мирном, Вилегодском, Виноградовском, Каргопольском, Ко-
ношском, Ленском и Приморском районах.

Не осталось учреждений допобразования в Красноборском, Лешу-
конском, Плесецком, Устьянском и Холмогорском районах. Как правило, 
они входят в структуру школ.

Губернатор велел главам не жадничать
На федеральном 
уровне разработан 
приоритетный про-
ект «Доступное до-
полнительное обра-
зование для детей». 
В соответствии с Ука-
зом Президента Рос-
сии охват дополни-
тельным образова-
нием к 2020 году дол-
жен составить 70–75 
процентов школьни-
ков. Центры допол-
нительного образо-
вания необходимо 
создать на всех уров-
нях, в том числе му-
ниципальном. В Ар-
хангельской области 
принята дорожная 
карта и межведом-
ственный план меро-
приятий, которые по-
зволят развивать эту 
сферу.

Губернатор Игорь Орлов, главы районов, депутаты, сенаторы не только участвовали в праздничных торжествах, но и проводили рабочие встречи
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бизнес и власть

«В рамках регулярных встреч»
На координационном совете глав выступил Иван Кулявцев, уполно-
моченный при губернаторе Архангельской области по защите прав 
предпринимателей

В докладе он представил анализ 
работы муниципальных советов 
по развитию предприниматель-
ства. Он отметил:

– Повышение эффективности 
взаимодействия бизнеса и власти 
я вижу в первую очередь в работе 
на местах, в открытом и конструк-
тивном диалоге бизнеса и муни-
ципалов в рамках регулярных 
встреч. Советы по развитию пред-
принимательства при главах МО 
были созданы именно для этого.

Иван Кулявцев предложил 
проводить заседания советов 
не реже двух раз в год с пригла-
шением к участию максимально 
возможного количества местных 
предпринимателей, бизнес‑упол-
номоченного и представителей 
министерства экономического 
развития Архангельской области.

По результатам работы дол-
жны готовиться резолюции 
с предложениями, которые будут 

направляться в адрес региональ-
ного минэкономразвития, бизнес‑
уполномоченного и профильного 
комитета Архангельского област-
ного Собрания депутатов.

– Планирую принимать личное 
участие в заседаниях советов 
во всех районах Архангельской 
области и на местах знакомиться 
с наболевшими вопросами, – по-
обещал Иван Кулявцев. – Своей 
задачей вижу доводить позицию 
бизнеса до всех уровней власти, 
в том числе – на федеральном 
уровне, и защищать права пред-
принимателей всеми доступными 
в рамках моих полномочий ин-
струментами.

Губернатор и главы муниципа-
литетов поддержали эту инициа-
тиву.

Татьяна СМИРНОВА 
Фото пресс‑службы 

правительства Архангельской 
области

Губернатор велел главам не жадничать

миллиардов рублей. Они ушли 
на капитальный ремонт и замену 
тепловых, водопроводных, канали-
зационных и электрических сетей, 
на текущий и капитальный ремонты, 
а также модернизацию объектов 
ТЭК и ЖКХ. Около миллиарда рублей 
из этой суммы потратили на закупку 
топлива, 43 миллиона рублей – 
на формирование аварийного запа-
са ресурсов, а 89 миллионов – 
на строительство объектов ЖКХ 
в Устьянском, Вельском, Холмогор-
ском районах, Архангельске 
и Мирном.

А ещё в минувшем году область 
вложила в модернизацию своего 
энергетического комплекса 96 мил-
лионов рублей, а 33 миллиона доба-
вили муниципалы.

В общем, деньги на теплоснаб-
жение выделяются, и немалые. 
Как отметил министр, расходы 
на текущий и капитальный ремонт 
отопительных систем ежегодно уве-
личиваются в среднем на 15 про-
центов. И всё же в этот отопитель-

ный сезон были срывы, самый пока-
зательный – проблемы с отоплени-
ем в Сольвычегодске. Министр 
предложил такой выход:

– Перед правительством области 
стоит задача увеличения доли инве-
стиций в строительство и ренова-
цию объектов ЖКХ и энергетики 
в рамках концессионных инстру-
ментов, которые создают справед-
ливую и конкурентоспособную сре-
ду для нашей отрасли.

Он сообщил, что из 6 780 объек-
тов ТЭК и ЖКХ в концессию сегодня 
передано только 387, ещё 350 пред-
полагается передать до конца этого 
года.

– Около 6 000 объектов или в 
аренде, или в иной форме эксплуа-
тируются, и мы не видим, что арен-
даторы вкладывают средства в мо-
дернизацию, – посетовал Андрей 
Поташев. – Пример вам – Сольвы-
чегодск. Потратили восемь миллио-
нов рублей на подготовку к отопи-
тельному сезону, а в результате 
«Архоблэнерго» спасало ситуацию. 

Мы будем идти навстречу только то-
гда, когда увидим, что за объекты 
энергетики отвечают надёжные 
партнёры. Тем более тарифная по-
литика позволяет сегодня учиты-
вать реальные расходы на подго-
товку к зиме.

Министр привёл в пример опыт 
главы МО «Город Архангельск» Иго-
ря Годзиша, который создал не-
большой резервный фонд на слу-
чай перебоев и ЧС и держал его 
вплоть до апреля, и рекомендовал 
главам по возможности поступить 
так же.

Главы некоторых районов, в 
частности Мезенского и Плесецкого, 
заявили, что готовы к заключению 
концессионных соглашений и ждут 
реакции со стороны «Архобл-
энерго».

Губернатор Игорь Орлов под-
черкнул, что переход на концессио-
нальные отношения должен стать 
во главу угла во всех муниципалите-
тах. А о долгах теплоснабжающих 
организаций сказал так:

– Коллеги, это ваши деньги, 
а не наши. Ваш уголь, мазут и так 
далее. Я прошу разобраться с ними 
к середине года и не тянуть до при-
хода нового отопительного сезона. 
У федерального центра в этом 
смысле очень чёткая позиция: если 
область не выполнила обязатель-
ства, она возвращает выделенные 
ей средства. По этому же принципу 
мы будем работать с муниципаль-
ными образованиями.

Кое-что из жизни 
шлагбаумщика
Губернатор каждый раз подчёрки-
вал, что любой бизнес, в том числе 
и в сфере теплоснабжения, надо 
учиться вести в рамках тарифов. 
Уметь считать деньги, а не стоять 
перед властью с протянутой рукой. 
Тем более что на латание дыр, воз-
никших по чьей‑то вине, она выну-
ждена тратить бюджетные деньги.

Это касается и такой сферы как здра-
воохранение. Речь о ней зашла уже 
на встрече с редакторами районных 
газет, которые спросили о больших 
долгах некоторых районных боль-
ниц. Губернатор ответил, что глав-
врачам тоже придётся научиться 
считать деньги и жить по сред-
ствам:

– Все услуги оказываются через 
тарифы. В них включены затраты 
на зарплату, электричество, воду, 
расходные материалы и так далее. 
И если траты на приём больного со-
ставляют 1300 рублей, то там зало-
жено всё, что для этого необходимо. 
Главврачи тратят их на зарплаты, 
потом говорят, у нас долги и рас-
считывают, что бюджет их будет по-
крывать.

В общем, это касается и образо-
вания, и других сфер жизни. Платить 
надо не за то, что человек просто 
вышел на работу, а за то, что сделал 
её и сделал качественно. Чтобы со-
всем было наглядно, Игорь Ана-
тольевич привёл пример оплаты 
работы шлагбаумщика:

– Представим, что мы наняли 
на работу шлагбаумщика. Допу-
стим, мы определили ему зарплату 
в десять тысяч рублей. Но, чтобы 
их получить, он должен выполнить 
определённый набор действий: 
шлагбаум держать в чистоте и ра-
бочем состоянии, закрывать его 
вовремя, соблюдать меры безопас-
ности, но не накапливать пробки. 
Шлагбаум закрывать аккуратно, 
чтобы он не падал на капот маши-
ны, открывать тоже. Тогда эта слож-
ная работа стоит этих денег. А если 
шлагбаумщик сидит в будке, закрыв 
шлагбаум, а каждый раз его просят 
водители открыть, а он ещё и руга-
ется, в таком случае пусть эти де-
сять тысяч он зарабатывает в дру-
гом месте…

Светлана ЛОЙЧЕНКО
Фото Константина Журавлёва,

PressFoto
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Мимо Котласа не проедешь!
Котлас – город на юге области – отметил столетие. Сегодня предлагаем заметки нашего 
корреспондента, участвовавшего в этом празднике

Открывай ворота…
При въезде в город по автомобиль-
ному мосту со стороны Архангель-
ска гостей Котласа встречает новый 
знак, построенный из бетона специ-
ально к его столетию. Это величе-
ственное и красочное сооружение 
из бетона в виде ворот, в которые 
влетает сокол‑сапсан. А сверху над-
пись: «Котлас – южный форпост Рус-
ского Севера».

Наверняка здесь всё продумано, 
исторически выверено. И сам со-
бой возникает вопрос: каким фор-
постом был Котлас, что и от кого за-
щищал на юге русского севера? 
В самом Котласе мне потом никто 
не ответил на этот вопрос – место 
мирное, не рубежное. А сапсан? 
Как раз знакомые котлашане объяс-
нили, что он олицетворяет Древ-
нюю Русь. Правда, эта птица обита-
ет по всему миру (разве что кроме 
Котласа). Его ещё называют пти-
цей‑космополитом. В общем, пут-
нику будет чем заняться на досуге, 
разгадывая эту шараду. Что, в об-
щем‑то, неплохо – есть повод лиш-
ний раз заглянуть в историю горо-
да. Может, этого и добивались авто-
ры знака?

И всё же вряд ли кто заподозрит 
котлашан в сепаратизме, не собира-
ются же они отгораживаться от во-
логодского «севера юга». Тем более 
что вологодская продукция в чести 
у котлашан – киоски с ней часто 
встречаются на улицах города. 
Не перед ней же форпосты ставить…

Наверное, всё идёт от желания 
свою историю подать более значи-
тельно и красиво. Форпост же – зву-
чит! А скажи, что Котлас – это боль-
шой проходной двор, и именно 

этим делом поднялся, стал городом, 
что, собственно, и празднуется, 
как‑то это буднично прозвучит. А, 
может, кому‑то и обидно. Но истори-
чески так и было.

Но и до этого Котлас был ме-
стом, через которое издревле про-
ходили разные пути‑дороги. Не-
случайно Котлас отмечен на гео-
графических картах, напечатанных 
в Голландии ещё в XVII веке. Ведь 
Северная Двина тогда была един-
ственным водным путём для ино-
странцев, которые хотели попасть 
в Москву. Мимо Котласа – никак 
не проедешь, стратегическое ме-
сто. Именно проходное, а не фор-
постное.

В общем, Котлас – древний го-
род, труженик, известный в Европе, 
играющий важную роль для страны 
многие века. Первое упоминание 
о нём обнаружено в 1573 году. 
Обычно дату первого упоминания 
в летописи и празднуют.

Но почему тогда Котласу – сто 
лет? Правильнее было бы сказать, 
что отмечается дата столетия указа, 
который Котласу присвоил статус 
города. И это был указ Временного 
правительства, появился он в июне 
1917 года. И об этом указе, как о точ-
ке отсчёта истории Котласа как го-
рода, говорил и глава Котласа Ан-
дрей Бральнин, и ведущие во время 
празднования. Андрей Бральнин 
сказал, что до того, как сюда пришла 
железная дорога, а случилось это 
в конце XIX века, Котлас находился 
в тени Сольвычегодска и Великого 
Устюга. Вроде того, чего праздно-
вать‑то? Вот стал городом – это да. 
Пусть и история с него начинается 
красиво.

И как‑то я пересмотрела свой 
взгляд на Временное правитель-
ство! Из прежней нашей истории ка-
залось, что у Временного прави-
тельства всё было временное, нена-
стоящее, а что уж говорить о зако-
нах. (Если многие современные 
не держатся больше четырёх лет.) 
Но вот через сто лет это правитель-
ство поминают добрым словом.

И тут всё легло в строку – буржу-
азная революция с точки зрения се-
годняшнего дня более правильная, 
чем за ней последовавшая. И после 
объявления со сцены об историче-
ском указе буржуазного Временного 
правительства на площадь под пес-
ню «Наша родина – революция» вы-
бежали дети в костюмах, напоми-
нающих пионерские. Вот так всё пе-
ремешалось… Но это же наша исто-
рия – как хотим, так и смешиваем. 
Правда, не знаю, что по этому пово-
ду думали коммунисты, которые 
стояли у кромки площади. Но флага-
ми они махать перестали.

На марше
Главным действом праздника всё 
же был парад знаковых для Котласа 
предприятий и учреждений. Логич-
но, что колонну возглавили пред-
ставители местной власти и высо-
кие гости. А вниманием Котлас они 
не обидели. В колонне шёл губерна-
тор Игорь Орлов, председатель об-
ластного Собрания Виктор Новожи-
лов, депутаты Госдумы Андрей Пал-
кин и Ольга Епифанова, сенаторы 
Виктор Павленко и Людмила Коно-
нова, главы районов и городов об-
ласти, в том числе глава Архангель-
ска Игорь Годзиш. И очевидно, 
что такое внимание было приятно 

тем, кто собрался на площади – ува-
жили их и их город.

Затем шла колонна районного 
суда – самого многочисленного 
из всех судов области, как сказали 
ведущие. За ней стройными рядами 
прошли сотрудники исправитель-
ных учреждений. Ведущие в это 
время рассказывали, что их силами 
было построено в городе. Сначала 
я пыталась запомнить, потом запи-
сать, а потом оставила это дело. По-
тому, что построили они – всё! Шко-
лы, больницы, жилые дома, дороги, 
дома культуры. Здесь история и, 
правда, легко вмещается в сто-
летие…

«Единая Россия», шагавшая сле-
дом, демонстрировала преимуще-
ственно молодёжный состав. 
Что хорошо в этой партии – легко 
посчитать, сколько человек в колон-
не. У них обычно приходится один 
флаг на три‑четыре человека. Фла-
гов было семь… Ближе к концу ше-
ствия прошла «Справедливая Рос-
сия», тоже флагами не обделённая. 
Но там приходится уже один флаг 
на пять‑шесть человек. Флагов 
было шесть. Последними из партий 
шли коммунисты, впрочем, они во-
обще замыкали праздничное ше-
ствие, видимо, памятуя об утвержде-
нии главного разведчика страны, 
что обычно запоминается послед-
нее. У этой партии соотношение 
флагов и людей – один к семи, 
а флагов на марше несли пять. Если 
решить эти задачки, то окажется, 
что во всех партийных колоннах 
людей было приблизительно по-
ровну. Такой вот политес.

Конечно, шли лучшие предста-
вители образования, здравоохране-
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ния, культуры. Где‑то сразу после 
них ведущие объявили, что на пло-
щадь выходит колонна компании 
«Мэри Кэй», внёсшая огромный 
вклад в развитие Котласа, в которой 
работают опытные менеджеры. 
И колонна этих менеджеров с розо-
выми шариками гордо прошагала 
по площади.

Возле «народной» трибуны стоял 
баллон с газом, а над ним колыха-
лись надувные игрушки, из которых 
можно выбрать, что ребёнку 
по душе. Так что же нашим детям 
по душе? Я не всех надувных героев 
опознала – был какой‑то полосатый 
кот, но абсолютно голубой, ещё 
кто‑то из семейства Барбоскиных – 
в розовом. Разумеется, розовое 
пони. Маша – в розово‑фиолетовом 
сарафане. Сине‑голубой автомо-
биль, наверное, из какого‑то муль-
тика. Ещё какие‑то монстрики – в та-
ких же цветах и тонах. И над всем 
этим розово‑голубым облаком – 
огромный танк защитного, разуме-
ется, цвета с надписью красным 
на башне: «За Родину!».

Как там было до нас?
Что было примечательно на этом 
празднике – высокие гости доволь-
но много передвигались по городу 
пешком, общаясь‑таки с народом. 
Одна из пеших прогулок – в теа-
тральный сквер. Сквер интересно 
оформлен – деревянные переходы, 
симпатичные скамеечки, всевоз-
можные придумки для фотографи-
рования, арт‑объекты и сцена, где 
планируются выступления артистов 
и музыкантов, как это было в сере-
дине прошлого века. И уже во вре-
мя празднования театральную пло-
щадку осваивали участники первого 
международного фестиваля улич-
ных театров, который в эти дни про-
ходил в Котласе.

Я была в этом сквере накануне 
праздника, хотя уже и в этот день 
шли разные представления, но ещё 
продолжались и строительные ра-
боты. Это так знакомо – вот уже го-
сти на пороге, а салат ещё не доре-
зан, или на шкафу пыль обнаружи-
лась, или оказалось, что пол не весь 
успели положить. И тогда такой 

прилив сил и азарт! За что мы и лю-
бим авралы.

Котлас – наш же город, несмотря 
на то что прикидывается форпо-
стом. И как‑то тепло было видеть 
рабочих, которые что‑то доделыва-
ли в театральном сквере, но так, 
правда, и не доделали. В самом цен-
тре театральной площадки стоит 
надпись «Я люблю театр», где 
во время праздника выстроилась 
очередь из желающих сфотографи-
роваться. А вокруг покорёженные 
или даже вывороченные из земли 
плитки. При том – грязные‑грязные. 
Возможно, это такая задумка. Кстати, 
мы с коллегами обсуждали это 
на полном серьёзе. Ведь когда 
на месте старых раскопок строят 
что‑то новое, оставляют же кусочек 
подлинного исторического места – 
вот как было до нас…

Потом губернатор и другие гости 
пошли осматривать новый и совре-
менный медицинский лечебно‑диа-
гностический центр «МИГ». Шли че-
рез мост, притом очень быстро. 
Игорь Годзиш, широко шагавший 
чуть в сторонке, напоминал дядю 
Стёпу снова же на мосту. Или Петра 
Первого из какого‑то фильма. 
Я с ним поравнялась уже возле цен-
тра, и у меня был к нему важный во-
прос. Хотя начала издалека: «Игорь 
Викторович, а вам есть чему по-
учиться у Котласа?» «Да будут у нас 
большие автобусы», – сразу же 
определил ход моих мыслей прони-
цательный глава Архангельска. 
Я, действительно, перед этим фото-
графировала современные и про-
сторные автобусы, которые стали 
для котлашан обыденностью…

Медицинский центр, по которо-
му нам провели краткую экскурсию, 
впечатляет. Современное оборудо-
вание, современные технологии. 
И всё же центр известен другими 
технологиями. Врач Сергей Бубнов-
ский разработал собственную мето-
дику лечения костно‑мышечной си-
стемы без таблеток, уколов и опера-
ций. При такой системе лечения ор-
ганизм использует собственные 
силы. И весьма успешно.

Губернатор Игорь Орлов расска-
зал, что сегодня в целом в Архан-

гельской области такие тенденции – 
медицина развивается за счёт госу-
дарственно‑частного партнёрства. 
Также губернатор сообщил журна-
листам, что в планах регионального 
правительства построить в Котласе 
новую школу и детский сад. А вот 
новую многофункциональную спор-
тивную площадку недавно построи-
ли возле школы № 18. Здесь – фут-
больное поле с четырьмя беговыми 
дорожками, игровая и тренажёрные 
зоны, гимнастическая площадка. 
Есть трибуна для зрителей и разде-
валка. Губернатор тоже побывал 
на этом спортивном комплексе. По-
смотрел он, и как идёт строитель-
ство автотрассы в обход Котласа, 
так называемого Восточного шоссе, 
строительство которого подрядчик 
обещает завершить в этом году.

С чем ещё хорошо в Котласе? 
Со строительством жилья – навер-
ное, многие знают о «палкинских до-
мах». Это целые кварталы доступно-
го жилья, который строил для Котла-
са предприниматель Андрей Палкин, 
ныне депутат Госдумы. А ещё Котлас 
называют «центром торговли и сер-
виса». В Архангельске количество 
торговых центров можно опреде-
лить так – «много». А в Котласе они 
на каждом шагу. Но то ли дело в кон-
куренции, то ли Котлас стоит ближе 
к средней полосе и настоящему югу, 

откуда поступает продукция, в част-
ности, продовольственная, но цены 
здесь где‑то на треть ниже, 
чем в Архангельске.

Ещё гостей потчевали экопарком 
под названием «Двинопарк», только 
что открывшимся на берегу Север-
ной Двины. Это прогулочная зона 
с новыми тротуарами, велодорожка-
ми, арт‑объектами, беседками. От-
дельная гордость – парк из двух ди-
нозавров. Это не просто какие‑то аб-
страктные динозавры, а местные, 
жившие более 200 миллионов лет 
назад, у них даже есть имена.. И они 
не совсем динозавры – те дальние 
предки птиц, а от котласских зверо-
ящеров пошли млекопитающие, зна-
чит, они очень далёкие наши пред-
шественники. Их большое захороне-
ние нашёл палеонтолог Владимир 
Амалицкий в конце XIX века. И двое 
из них теперь воспроизведены в на-
туральную величину – небольшие 
они, оказывается, были. Но именно 
с этого открытия началась россий-
ская палеонтология. Вот так.

«Двинопарк» тоже ещё предстоит 
совершенствовать, в частности, 
озеленить. Но, как сказал в поздра-
вительном слове глава города Ан-
дрей Бральнин: «История Котласа 
только начинается»…

Светлана ЛОЙЧЕНКО. Фото 
автора и Константина Журавлёва
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Театральный сквер – украшение города-юбиляра… …но доремонтировать его к празднику так и не успели или не посчитали нужным

У котлашан праздничное настроение, да и с погодой повезло
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Почему китайская корпорация передумала быть инвестором ТГК‑2

Одной из главных сенсаций 
Петербургского международ-
ного экономического форума, 

который прошёл с 1 по 3 июня, ста-
ло заявление губернатора Архан-
гельской области Игоря Орлова 
о приостановке реализации со-
вместного проекта энергоснабжаю-
щей компании Поморья ТГК‑2 и ки-
тайской государственной корпора-
ции «Хуадянь». В 2014 году компа-
нии договорились совместно разви-
вать региональную энергетику, под-
писали многочисленные договоры, 
но, как выяснилось, дальше намере-
ний дело так и не пошло.

Ключевой проект
Впервые о приходе китайцев в 
энергетику Архангельской области 
заговорили около трёх лет назад. 
Тогда ТГК‑2, увязшая в долгах за газ 
и не имевшая денег на их погаше-
ние, искала всяческие варианты 
для исправления ситуации. Невоз-
можность расплатиться негативно 
сказалась не только на компании, 
но и на всём регионе – газовый мо-
нополист неоднократно заявлял 
о приостановке программы газифи-
кации. И лишь благодаря усилиям 
главы области газификация региона 
продолжалась.

Энергетики из ТГК‑2 смогли най-
ти лишь одну возможность не про-
сто разрубить узел газовых неплате-
жей, но и обеспечить модерниза-
цию крупнейшего энергоисточника 
региона – Архангельской ТЭЦ. Они 
решили привлечь инвестора. Тако-
вым согласилась выступить китай-
ская государственная корпорация 
«Хуадянь», с которой у ТГК‑2 уже был 
один совместный проект в Ярослав-
ской области.

Подготовка документов к подписа-
нию заняла несколько месяцев. 
И вот в начале ноября 2014 года то-
гдашний генеральный директор 
ТГК‑2 Андрей Королёв и председа-
тель совета директоров корпора-
ции «Хуадянь» Ли Цинкуй подписали 
соглашение о реализации инвести-
ционных энергетических проектов 
в Архангельской области. При этом 
поддержка «архангельскому проек-
ту» была обеспечена на самом вы-
соком межгосударственном уровне.

Федеральные власти и дальше 
неоднократно заявляли о важности 
данного соглашения для всей стра-
ны. В частности, в мае 2016 года вы-
сокий статус проекта подтвердила 
Межправительственная Российско‑
Китайская комиссия по энергетиче-
скому сотрудничеству. К слову, с 
российской стороны эту комиссию 
возглавляет Аркадий Дворкович.

После этого работа закипела 
ещё активнее. И уже в августе 
2016 года ОАО «ТГК‑2» и ООО «Хуа-
дянь‑Архангельская ТЭЦ» подписа-
ли договор купли‑продажи имуще-
ственного комплекса крупнейшей 
электростанции региона. Офици-
ально сумма сделки не оглашалась. 
Однако из неофициальных источни-
ков было известно, что она состав-
ляла порядка 3,5 миллиардов руб-
лей, из которых 700 миллионов дол-
жны были поступить в бюджет Ар-
хангельской области в качестве на-
логов.

Архангельскую ТЭЦ – продать!
В реализации российско‑китайского 
проекта власти Архангельской обла-
сти заняли принципиальную пози-
цию. Совместное предприятие ТГК‑
2 и корпорации «Хуадянь» должно 

быть зарегистрировано на террито-
рии региона. Такая позиция понят-
на – в этом случае все налоги, кото-
рые перечисляет в бюджет вновь 
созданное предприятие, остаются 
на территории региона и служат 
развитию нашего края, а не Яро-
славской области.

Однако ни ТГК‑2, ни «Хуадянь» 
не выступили напрямую учредите-
лями нового ООО «Хуадянь‑Архан-
гельская ТЭЦ». В соответствии 
с данными, содержащимися в вы-
писке из единого государственного 
реестра юридических лиц, учреди-
телями совместного предприятия 
выступили два сингапурских офф-
шора с малопонятными названия-
ми. Говорилось только, что за ними 
и скрываются ТГК‑2 и «Хуадянь». 
В новом предприятии 65 процентов 
акций принадлежало китайцам, 
и лишь 35 процентов – ТГК‑2.

Однако передать крупнейшую 
ТЭЦ региона в собственность ново-
му предприятию оказалось не так 
просто. Дело в том, что из‑за диких 
долгов ТГК‑2 за природный газ элек-
тростанция находилась в залоге 
у газовиков. Освободить её от обре-
менения газовики обещали только 
под «железобетонные» гарантии, 
что все средства от продажи имуще-
ства ТЭЦ пойдут на погашение за-
долженности.

По информации «ПС», на словах 
и в многочисленных письмах ТГК‑2 
гарантировала полную оплату при-
родного газа за счёт средств, полу-
ченных от продажи. Была даже 
предложена схема с использовани-
ем аккредитива через главный газо-
вый банк страны – «Газпромбанк». 
В этом случае ТГК‑2 даже не получа-
ла на свой расчётный деньги от 

продажи – они сразу же уходили бы 
газовикам. Однако сделка так и не 
была завершена.

Представители китайской корпо-
рации также неоднократно пыта-
лись добиться снятия обременения 
с имущества Архангельской ТЭЦ. 
По неофициальной информации, 
они встречались с представителями 
газового монополиста. Надежда на 
успех была такой крепкой, что на 
зданиях электростанции даже нача-
ли потихоньку менять таблички 
с привычных на ООО «Хуадянь‑Ар-
хангельская ТЭЦ».

В том, что корпорация «Хуадянь» 
была заинтересована в приобрете-
нии Архангельской ТЭЦ, говорит тот 
факт, что спустя месяц после подпи-
сания договора купли‑продажи на 
Архангельскую ТЭЦ приезжал гене-
ральный директор корпорации 
«Хуадянь» Чэн Няньгао. Он встре-
чался с заместителем губернатора 
Алексеем Алсуфьевым, где подтвер-
дил намерения китайской стороны 
не просто приобрести ТЭЦ в соб-
ственность, но и инвестировать 
в её модернизацию.

Гром среди ясного неба
В том, что проект будет реализован 
в самое ближайшее время, говорил 
и тот факт, что в новую компанию 
уже были приняты первые сотруд-
ники. Около десяти человек. При-
чём они были не только граждана-
ми России, но и Китая. Самый мас-
штабный рост численности произо-
шёл бы после передачи ТЭЦ в соб-
ственность. Однако этого не про-
изошло.

Сроки передачи ТЭЦ в собствен-
ность совместного предприятия не-
однократно смещались. Ходили 

Энергетика Архангельска осталась без «Хуадянь»
ПРОБЛЕМА
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слухи, что представители корпорации доби-
вались встречи с фактическим собственни-
ком ТГК‑2 – экс‑сенатором Леонидом Лебеде-
вым, который в то время находился в Лондо-
не. На встрече, вроде как, им были взяты 
на себя какие‑то обязательства, которые 
в последующем не были исполнены.

В октябре у ТГК‑2 меняется генеральный 
директор. Вместо находящегося в розыске 
Андрея Королёва приходит Борис Кутычкин, 
который на своём посту продержался мень-
ше месяца. Уже в ноябре у ТГК‑2 фактически 
меняется собственник – большой пакет ак-
ций в доверительное управление получает 
группа «Совлинк», которая в 2017 году дове-
ла свой пакет акций до контрольного.

Новые собственники ТГК‑2 назначили 
и нового генерального директора Надежду 
Пинигину из Башкирии, которая ранее нико-
гда не работала на предприятиях энергети-
ческого комплекса. Началась перестройка 
компании, подготовка к очередной волне со-
кращения персонала. Как рассказали «ПС» 
работники компании, на февральской встре-
че с коллективом северодвинских предприя-
тий ТГК‑2 новый руководитель заявила, 
что проект «Хуадянь‑Архангельская ТЭЦ» за-
крыт, что и подтвердил на Петербургском 
международном экономическом форуме 
Игорь Орлов.

Губернатор при этом был максимально 
корректен и осторожен в прогнозах. В част-
ности, он заявил, что проект закрыт «на дан-
ном этапе». Идёт смена акционера, управ-
ленческих команд, и, поскольку есть элемент 
неопределённости, реализация «отложена 
на неопределённый срок без обозначения 
даты. Мы ожидаем, что после той паузы, ко-
торую сами акционеры, участники проекта 
выбрали, вернёмся к этому разговору».

Кто виноват? Что делать?
О том, кто виноват в срыве инвестиционно-
го проекта ТГК‑2 и китайской корпорации 
«Хуадянь», сегодня сказать сложно. Информа-
ции в свободном доступе об этой сделке 
практически нет. Более того, почти вся ин-
формация о ней «волшебным образом» ис-
чезла с официального сайта ТГК‑2. Не уда-
лось найти даже пресс‑релиза, в котором 
рассказывалось о подписании соглашения 
по развитию энергетики региона. Такое впе-
чатление, что кто‑то усиленно пытается «сте-
реть» из памяти китайский проект ТГК‑2.

Журналисты дружественных изданий рас-
сказывают, что в последнее время любые 
попытки узнать в компании, что происходит 
с «китайской сделкой» натыкались на лако-
ничный ответ: «Без комментариев». Из‑за не-
достатка информации появилось множество 
слухов и версий.

Одна из них гласит, что для китайской 
корпорации инвестиционный проект с ТГК‑2 
был весьма и весьма заманчив. Ни о каких 
геополитических интересах Китая в Поморье 
тут речи не шло – чистая экономика. Круп-
нейшая ТЭЦ региона после перехода на газ 
стала одним из самых прибыльных активов 
ТГК‑2 и при сравнительно небольших вложе-
ниях гарантировала стабильный рост до-
ходов.

А после модернизации ТЭЦ, включающей 
и строительство новых мощностей, её на-
дёжность и эффективность возросла бы зна-
чительно. Поэтому китайцы держались 
и до последнего верили, что собственники 
ТГК‑2 не откажутся от сделки. Не вышло.

Для нас же – рядовых потребителей – са-
мое важное сегодня – обеспечит ли Архан-
гельская ТЭЦ в ближайшей перспективе на-
дёжное энергоснабжение города? Не секрет, 
что ТЭЦ – крупнейший производитель тепла 
в областном центре, от него получают теп-
ловую энергию более 85 процентов жителей 

Архангельска. Поэтому любой катаклизм 
на станции может испортить жизнь горо-
жанам.

Достаточно сказать, что Архангельская 
ТЭЦ была пущена в эксплуатацию в сентябре 
1970 года. И оборудование, созданное 47 лет 
назад, до сих пор находится в работе. Срок 
его эксплуатации уже истекает, необходима 
замена, для чего ТГК‑2 уже самостоятельно 
придётся изыскивать дополнительные сред-
ства. Найти их будет крайне сложно. Компа-
ния находится в критическом состоянии 
и уже не первый год ходит по лезвию банк-
ротства.

Более того, в Архангельской области 
у ТГК‑2 есть и более приоритетный проект – 
реконструкция Северодвинской ТЭЦ‑1, на ко-
торую, по различным оценкам, потребуется 
от 7 до 20 миллиардов рублей. Это больше, 
чем зарабатывает за год ТГК‑2 в Архангель-
ской области.

По прогнозам экспертов, первоочеред-
ные усилия ТГК‑2 будут в ближайшие годы 
направлены именно на Северодвинск. 
До модернизации Архангельской ТЭЦ руки 
у энергетиков могут дойти не раньше 
2024 года, когда планируется завершить ре-
конструкцию СТЭЦ‑1. Что к этому времени 
будет с оборудованием Архангельской ТЭЦ – 
неизвестно. А на одновременный ремонт 
двух ключевых станций компания средств 
без внешней помощи не найдёт.

Не везёт с «Хуадянь»
Следует отметить, что международное со-
трудничество в российской энергетике раз-
вивается достаточно активно с начала 
2000‑х годов. В основном российская энерге-
тика заинтересовывала европейские компа-
нии – Enel, Fortum и другие, которые входи-
ли в состав акционеров генерирующих ком-
паний. Однако пионером в сотрудничестве 
именно с «великим восточным соседом» Ки-
таем стала именно ТГК‑2.

Причём первый проект реализуется ТГК‑2 
и корпорацией «Хуадянь» не в Архангель-
ской, а в Ярославской области. Здесь уже 
около пяти лет ведётся строительство круп-
нейшей Хуадянь‑Тенинской ТЭЦ. Однако, не-
смотря на высокую степень готовности стан-
ции, её ввод в эксплуатацию постоянно от-
кладывается. При этом китайская сторона 
старается максимально обеспечить исполне-
ние своих обязательств, в том числе по фи-
нансированию проекта.

Новую российско‑китайскую станцию 
в Ярославле должны были пустить в эксплуа-
тацию около полутора лет назад. Сроки были 
сорваны. Тогда основной причиной срыва 
назвали отсутствие газопровода к ТЭЦ и ком-
пания избежала уплаты штрафных санкций.

В этом году Совет рынка, изучив ситуа-
цию вокруг Хуадянь‑Тенинской ТЭЦ, обязал 
совместное предприятие ежемесячно вы-
плачивать штрафы в размере порядка 80 
миллионов рублей за срыв сроков пуска ТЭЦ 
в эксплуатацию. Более того, по информации 
издания «КоммерсантЪ», при проверке яро-
славской станции Ростехнадзор обнаружил 
около 500 нарушений, связанных с отклоне-
нием от утверждённого Главгосэкпертизой 
проекта, которые не позволяют пустить но-
вую российско‑китайскую ТЭЦ в эксплуа-
тацию.

Так что у ТГК‑2 и китайской корпорации 
«Хуадянь» не всё гладко не только в Архан-
гельске, но и в Ярославле. И если в ярослав-
ском проекте перспективы всё‑таки видны, 
то в Поморье продолжение отношений двух 
компаний под большим вопросом. А молча-
ние руководства ТГК‑2 о реализации проекта 
и его перспективах способствует только по-
явлению новых слухов.

Иван ДОРОФЕЕВ. Фото Сергея Яковлева

мнение

«Модернизацию надо 
провести в головах»

Дмитрий Акишев, депутат Гордумы, председатель 
комиссии по городскому хозяйству:

– Сложно сказать, почему эта сделка не состоялась. 
Но понятно, что при заключении таких контрактов 
определяются обязательные условия между всеми 
сторонами. Вероятно, они не были выполнены. Каж-
дый инвестор, вкладывая свои деньги в производ-
ство, рассчитывает их получить в ближней 
или в дальней перспективе. Скорее всего, китайский 
инвестор этой перспективы не увидел.

А, вообще, работа Архангельской ТЭЦ вызывает 
опасения, ведь оборудование там работает более со-
рока лет. Была небольшая, локальная модернизация, 
когда переходили с мазута на газ. Это явно полумера. 
А ведь более 80 процентов тепла для города постав-
ляет именно эта ТЭЦ. Остальное тепло дают локаль-
ные котельные, расположенные на окраине города 
или островах. Они используют разное топливо – газ, 
уголь, древесные отходы.

На Международном экономическом форуме 
в Санкт‑Петербурге подписан очень важный кон-
тракт «Газпрома» с нашей областью на развитие га-
зораспределительных сетей и станций. Составляет 
он 4,7 миллиарда рублей. Очень хорошо, что есть та-
кой договор, но не стоит забывать о развитии аль-
тернативных источников энергообеспечения. В том 
числе стоит подумать о строительстве мусоросжига-
тельного предприятия, конечно, с учётом экологиче-
ских требований. Это разгрузит мусорные полигоны 
и даст дополнительное тепло.

Так уже поступают во многих городах мира, в том 
числе и в нашем городе‑побратиме финском Оулу, 
где в прошлом году построен современный мусоро-
сжигательный завод. Этот город сопоставим с Архан-
гельском – там примерно 250 тысяч жителей, а нахо-
дится он на сто километров севернее. Они активно 
развивают самые разные способы энергетики. У них 
есть ТЭЦ на торфе, гидроэлектростанция, ветряные 
генераторы. В результате жители города обходятся 
без холодной и горячей воды всего семь часов в год. 
И нам к этому надо стремиться, а, значит, проводить 
модернизацию в головах.

Что касается того, будет ли Архангельск с теплом 
этой зимой. Мы на днях проводили заседание комис-
сии Гордумы по городскому хозяйству, которую я воз-
главляю, в том числе, говорили о подготовке Архан-
гельска к зиме. Сейчас всё идёт в штатном режиме, 
гидравлические испытания проходят даже с неболь-
шим опережением графика, несмотря на то что нача-
лись из‑за погодных условий позже обычного.

21 июня мы также этот важный вопрос будем обсу-
ждать на сессии Гордумы, но опасений в том, что Ар-
хангельск не будет подготовлен к зиме, у нас нет.

Энергетика Архангельска осталась без «Хуадянь»
ПРОБЛЕМА
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Об электронных сигаретах, 
ловле рыбы и аэросъёмках лесосек
В Архангельске прошла 52‑я конференция Парламентской Ассоциации Северо‑Запада России

Законодатели рассмотрели око-
ло тридцати вопросов. В ос-
новном обсуждали обращения 

в адрес председателя Государствен-
ной Думы Вячеслава Володина 
и председателя Правительства РФ 
Дмитрия Медведева по вопросам, 
требующим решения на федераль-
ном уровне. Свои предложения 
по совершенствованию законода-
тельства высказали парламентарии 
всех регионов СЗФО.

В частности, представители За-
конодательного Собрания Вологод-
ской области обратили внимание 
на необходимость вернуть долж-
ностным лицам полиции полномо-
чия по составлению протоколов 
об административных правонару-
шениях. Законодатели Республики 
Карелия выступили с инициативой 
совершенствования законодатель-
ного регулирования в сфере рыбо-
водства. Депутаты Новгородской 
областной Думы высказались за не-
обходимость обращения в Прави-
тельство РФ по вопросу обеспече-
ния жильём детей‑сирот.

Свои предложения внесли также 
депутаты Архангельской области. 
Председатель комитета Архангель-
ского областного Собрания по мо-
лодёжной политике и спорту Екате-
рина Поздеева предложила проект 
федерального закона, регулирую-
щего оборот и рекламу электрон-
ных сигарет. На данный момент фе-
деральное законодательство позво-
ляет осуществлять их продажу, ис-
пользование и рекламу без ка-
ких‑либо ограничений. Между тем, 
ряд исследований подтверждает на-
личие в дыме электронных сигарет 
большого количества токсичных ве-
ществ.

– Необходимо приравнять «вэй-
пы» к обычным сигаретам, – считает 
Екатерина Поздеева. – В этом слу-
чае вступят в силу все нормы адми-
нистративного кодекса в части ре-
кламирования электронных сигарет, 
запрета их продажи несовершенно-
летним. Все механизмы, направлен-
ные на снижение вреда табака 
и ограничение его распростране-
ния, будут действовать и на элек-
тронные сигареты.

Заместитель председателя об-
ластного Собрания Юрий Сердюк 
предложил обратиться от имени 
ПАСЗР к председателю Правитель-
ства РФ о необходимости ужесточе-
ния штрафов за незаконный вылов 
рыбы. Последние изменения сумм 
штрафов были утверждены ещё в 
2000 году, и их размер не соответ-
ствует затратам на восстановление 
водных биоресурсов, уверен де-
путат.

– Сегодня таксы, которые приме-
няют наши рыбоохранные, надзор-
ные органы, просто‑напросто про-
воцируют любителей рыбной ловли 
на браконьерство, – пояснил Юрий 
Сердюк. – К примеру, такса за вылов 
леща сетями составляет 25 рублей. 
Можно посмотреть, сколько стоит 
килограмм на рынке, и мы убедимся, 
что это довольно‑таки выгодно 

зарабатывать себе на жизнь, уни-
чтожая водные биоресурсы.

Председатель комитета област-
ного Собрания по природопользо-
ванию и лесопромышленному ком-
плексу Александр Дятлов выступил 
с проектом федерального закона 
о внесении изменений в Лесной ко-
декс. В законопроекте предлагает-
ся исключить ряд норм, затрудняю-
щих деятельность лесопользовате-
лей, в частности, требование при-
лагать к отчёту об использовании 
лесов материалы аэрофотосъёмки, 
фото‑ и видеофиксации. Это, 
по мнению депутата, потребует 
от предпринимателей дополни-
тельных необоснованных затрат 
на организацию регулярных съё-
мок лесосек.

– Мы, безусловно, за борьбу 
с чёрными лесорубами и недобро-
совестными арендаторами, но по-
добные требования федерального 
закона могут поставить под угрозу 
и честный бизнес, – полагает Алек-
сандр Дятлов. – Зачастую несоблю-
дение норм законодательства мо-
жет быть связано с погодными усло-
виями, другими форс‑мажорными 
обстоятельствами. Это федеральное 
законодательство пока тоже 
не предусматривает.

Председатель Архангельского 
областного Собрания Виктор Ново-
жилов выступил с обращением в ад-
рес председателя Правительства РФ 
об оказании дополнительной фи-
нансовой поддержки за счёт 
средств федерального бюджета 
и компенсации дополнительных 
расходов на выплату заработной 
платы исходя из минимального раз-
мера оплаты труда с начислением 
районного коэффициента.

Обращение связано с тем, что по-
вышение минимального размера 
оплаты труда до величины прожи-
точного минимума влечёт увеличе-
ние нагрузки на работодателей. 
В связи с тем что Трудовой кодекс 
РФ не раскрывает понятия «мини-
мальный размер оплаты труда», спо-
ры по вопросу о включении в него 
компенсационных выплат решают-
ся в судебном порядке.

– На мой взгляд, конференция 
прошла очень плодотворно, – под-
вёл итог заседания Виктор Новожи-
лов. – Рассмотрено более тридцати 
вопросов, касающихся бюджета, фи-
нансов, Лесного кодекса, рыбовод-
ства. Парламентская ассоциация об-
ратилась с вопросом в Государ-
ственную Думу о поддержке детей‑
сирот. Архангельское областное Со-
брание давно этим вопросом зани-
малось и выходило на федеральный 
уровень. Думаю, что сейчас феде-
ральный центр обратит внимание 
на эту проблему.

По мнению заместителя предсе-
дателя ПАСЗР, председателя Зако-
нодательного собрания Ленинград-
ской области Сергея Бебенина, все 
рассмотренные на конференции во-
просы – это насущные проблемы 
территорий.

– Федеральные законы – это не 
догма, и не всегда они учитывают 
полностью специфику территорий, – 
уверен он. – Чтобы закон помогал 
всем, требуются поправки, которые 
ни один федеральный законодатель, 
формируя законопроект, учесть 
не может. Работа ассоциации и ре-
гиональных парламентов в этом 
и заключается.

То, что все принятые решения 
конференции актуальны как для 

Северо‑Западного округа, так и для 
страны в целом, считает и председа-
тель Псковского областного Собра-
ния Александр Котов, также зани-
мающий должность заместителя 
председателя ПАСЗР.

– Законодательные собрания ре-
гионов выступают с инициативами, 
Парламентская Ассоциация их рас-
сматривает и поддерживает, на-
правляет в Государственную Думу. 
У нас есть ещё один механизм – Со-
вет законодателей при Федераль-
ном Собрании. Если мы все эти ме-
ханизмы будем задействовать, 
то регионы будут услышаны, – за-
ключил Александр Котов.

Николай КРУПНИЦКИЙ
Фото Артёма Келарева

справка

Парламентская Ассоциация 
Северо‑Запада России 
(ПАСЗР) – организация зако-
нодательных органов субъ-
ектов РФ, входящих в Севе-
ро‑Западный регион России. 

Это консультативно‑совеща-
тельный орган, созданный 
с целью выработки согласо-
ванных подходов к осуществ-
лению законотворческой дея-
тельности.

Решением 51‑й конферен-
ции, прошедшей 29 ноября 
2016 года в Псковской области, 
председателем ПАСЗР избран 
председатель Архангельского 
областного Собрания Виктор 
Новожилов.

РЕШЕНИЯ
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Жилищно-коммунальная 
инспекция корабельной стороны
Глава Архангельска Игорь Годзиш проверил, как живёт Соломбальский округ столицы Севера

Соломбала – удивительный район Архангель-
ска, со своим характером. Расположенная 
на островах и связанная с центром Кузне-

чевским мостом, Соломбала как бы сама по себе. 
Здесь никого не удивляет «припаркованная» 
во дворе лодка, а история колыбели российского 
флота ненавязчиво напоминает о себе сквозь 
века и современную архитектурную надстройку. 
Чтобы по‑настоящему любоваться Соломбалой, 
нужно видеть суть: разглядеть за сегодняшним 
обликом неспешное прошлое первой российской 
верфи, корабельный характер островов.

Но Игорь Годзиш приехал сюда в неожиданно 
тёплый субботний день не любоваться, а прове-
рить жилищно‑коммунальное состояние округа.

Капитальный ремонт – капитальный подход
Работу делегация, в составе которой сотрудники 
администрации города, глава округа Александр 
Чечулин и представители общественности, нача-
ла с жилья. В 2017 году в Соломбальском округе 
запланирован капитальный ремонт десяти много-
квартирных домов на общую сумму порядка 
32 миллионов рублей. Частично – за счёт средств 
городского бюджета, частично – за счёт средств 
Фонда капремонта Архангельской области. Градо-
начальник проверил и завершённые объекты, 
и те, основная работа по которым ещё только 
планируется.

Вот, к примеру, дом 4 на улице Кемской. У де-
ревянного двухэтажного дома отремонтировали 
кровлю и свайное основание. В целом жильцы 
работой довольны, но, пользуясь случаем, не мог-
ли не обратиться к городскому главе напрямую: 
деревянные мостки к дому требуют замены. Во-
прос решается моментально – обязательства вос-
становить мостки берёт на себя компания‑под-
рядчик, выполнившая ремонт. А вот жалобы 
по поводу отсутствия теплоизоляции в подвале 
дома уже адресованы управляющей компании.

Далее по списку – такой же по вместимости 
(12 квартир), но отличающийся по архитектуре 
дом 15 на Литейной. В 2017 году здание 1951 года 
постройки ждёт капремонт фундамента. Жильцы 
жалуются также на перекосившуюся лестницу 
на второй этаж. Глава города поручает проверить 
её состояние до и после ремонтных работ, когда 
уровень пола будет выровнен.

– Где хорошая подрядная компания, там и ра-
бота ведётся, и жителей слышат, и отзывы поло-
жительные, – комментирует своё мнение об уви-
денном Игорь Годзиш. – Основная проблема – 
на уровне взаимодействия «управляйки» и под-
рядчика, нужно, чтобы они работали в одной 
связке, тогда всё получится.

Кто хозяин?
Следующий объект – главная автомобильная ма-
гистраль Соломбалы – улица Советская. Дорога 
давно требовала ремонта, и в 2016 году за счет 
дополнительно выделенных средств областного 

бюджета выполнен текущий ремонт двух участков 
дорожного покрытия проезжей части. В 2017 году 
запланирован ремонт третьего участка, который 
станет финальным этапом ремонта магистрали.

Рядом ремонтируется ещё одна магистраль – 
теплотрасса, идущая по улице Красных Партизан. 
Работу ведут бригады ОАО «Архангельские тепло-
вые сети». Работы идут с опережением, трубы теп-
лоцентрали уже заменены, в ближайшие дни бу-
дет произведена зашивка «короба» новыми бе-
тонными блоками.

Претензий у градоначальника к сетевикам нет. 
А вот овощной ларёк, притулившийся возле ре-
сторана «Соломбала», вызывает вопросы.

– Так не пойдёт, – заявляет Игорь Годзиш, об-
ращаясь к продавцу. – Кто хозяин? Передайте 
владельцу, что киоск нужно привести в порядок, 
покрасить.

И сразу же подключаются местные жители: 
за рестораном образовалась стихийная свалка. 
Судя по всему, арендатор здания не утруждает 
себя вывозом крупногабаритного мусора и свали-
вает его на задворках.

– Связаться с арендатором, проконтролиро-
вать, чтобы весь мусор уже на следующей неделе 
был убран. Доложить лично, – поручает Игорь Го-
дзиш главе округа.

Рядом с рестораном – двор, который станет са-
мым крупным проектом по благоустройству при-
домовых территорий. В планах – полная замена 
асфальта, обустройство новых контейнерных пло-
щадок, игровых комплексов и парковки.

– Планы хорошие, но обратитесь к газовикам, – 
отмечает градоначальник. – Газгольдеры во дво-
ре не обновлялись уже несколько лет, выглядят 
заброшенными. На фоне обновлённого двора бу-
дут выглядеть неуместно.

Двина-матушка
И всё же главный объект Соломбалы на ближай-
ший год – набережная имени Георгия Седова. 

Работы по берегоукреплению идут вовсю – бере-
говая линия повреждена обвалами грунта и ас-
фальта, образовавшихся в период весенних па-
водков. Когда‑то попыткой укрепить берег стало 
создание завалов железобетонных конструкций, 
жуткий вид которых полностью разрушал празд-
ничный вид набережной. Сегодня специалисты 
ООО «Спецфундаментстрой» демонтируют бетон-
ные изделия.

Но берегоукрепление – это только первая 
часть большого дела. Затем предстоит благо-
устроить территорию, превратив её в настоящую 
жемчужину Соломбалы.

– Завершение работ намечено на 2019 год, – 
рассказывает Игорь Годзиш. – Отрадно, что рабо-
ты идут по графику, но хочется, чтобы уже 
в 2018‑м жители города могли увидеть результа-
ты труда. Возможно, будем сдавать набережную 
участками, проводя благоустройство сразу, не до-
жидаясь следующего этапа.

Завершается рабочая поездка в центре парус-
ного спорта «Норд». Яхтсмены Архангельска 
как раз в этот день открывают сезон. Красота!

Сегодня здесь учатся морскому делу 664 чело-
века. Романтика моря жива, но романтике нужна 
вполне практическая помощь. С 1984 года на тер-
ритории «Норда» идёт строительство учебно‑тре-
нировочного комплекса и эллингов для учебных 
судов. Для развития движения необходимы дно-
углубительные работы и укрепление береговой 
линии.

Обсуждение вариантов поддержки проходит 
в суровом тоне.

– Нельзя 33 года ждать, что откуда‑то свалятся 
миллионы на строительство и берегоукрепле-
ние, – заявляет Игорь Годзиш. – Необходимо на-
чинать действовать самим, и тогда встречное 
движение будет обязательно. А под лежачий ка-
мень вода не течёт, этот принцип никто не от-
менял.

Эдуард СОКОЛОВ. Фото автора

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Яхты парусного центра «Норд» открыли навигациюЖители дома 4 по улице Кемской жалуются на холод На набережной Георгия Седова кипит работа
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«Где ещё чудак найдётся, который бы 
в восемьдесят на скорой работал?»

Восьмидесятилетний врач‑психиатр выездной бригады Архангельской скорой 
помощи по‑прежнему «на переднем крае»

Он такой – единственный 
на всю Архангельскую об-
ласть. В профессии – и такой 

сложной – он уже 52 года. Из них 
44 года – на скорой помощи.

– Станислав Петрович, вы же, наверное, 
один из самых… – Пытаюсь подобрать 
слово. – Один из самых опытных докто-
ров не только в Архангельской области, 
но и в России.
Ильин машет рукой: «Да что там, так 
и скажите: „Самый старый“. Не ду-
маю, что где‑нибудь ещё такой чу-
дак найдётся, который бы в свои во-
семьдесят на скорой работал. Так 
что пишите как есть – психиатр 
с сумасшедшим стажем».

Вечный отличник
Ильину 80 исполнится в июле. Ста-
нислав Петрович – ровесник Архан-
гельской области, но по тому, как он 
пружинисто ходит, да что там – бе-
гает, как шутит и улыбается, понима-
ешь – время тоже иногда останав-
ливается.

– Я пришел работать в скорую 
потому, что у меня просто была хо-
рошая подготовка, – честно призна-
ется Станислав Петрович. – А здесь 
нужны были врачи, которые бы всё 
умели. В общем, так получилось, 
что я как раз всё умел.

Ильин – врач‑лечебник, но начи-
нал хирургом и акушером, работал 
и доктором в пароходстве. Затем 
получил дополнительную специали-
зацию по неврологии и пришёл 
в психиатрию.

– Самое главное в этой жизни что? – 
спрашивает Ильин.

И сам же на свой вопрос отве-
чает:

– Желание учиться. Сколько себя 
помню, всегда учился, всю жизнь 
был отличником. И сейчас вот тоже 
учусь.

Когда в апреле 1974 года на базе 
Архангельской скорой решили со-
здать психоневрологическую вы-
ездную бригаду, Ильин в бригаду 
пришёл первым.

– Наши пациенты – самые слож-
ные, – поясняет Станислав Петро-
вич, – а психоневрологическая 
бригада – самая востребованная. 
Это же, образно говоря, передний 
край.

На вопрос, что изменилось за со-
рок с лишним лет в работе скорой 
помощи, отвечает, что каких‑то гло-
бальных изменений, наверное, 
не случилось: «Как помогали людям, 
так и помогаем». Но…

– Я когда только пришёл сюда, 
в начале 70‑х, то у нас было двести 
докторов, сейчас – в два раза 
меньше. А работы всё больше 
и больше. Два года как нашу 
бригаду выделили отдельно – сде-
лали специализированную, чисто 
психиатрическую. А до этого мы 
отвечали за всё. Сейчас же вызовы, 
связанные с оказанием психиче-
ской помощи, составляют около 
80 процентов, остальные 20 про-
центов – обычные.

Он так и говорит «обычные». 
Хотя практически за каждым 

вызовом «скорой» – спасение 
чьей‑то жизни.

Без работы не могу
– Станислав Петрович, а как обычно про-
ходят будни врача-психиатра выездной 
бригады? Понимаю, что привыкли 
за эти годы, наверное, ко всему. Но есть 
что-то, к чему до сих пор не можете при-
выкнуть? Да и вообще – не страшно?

– Привычка – это неверное слово, – 
уточняет Ильин. – Каждый случай 
в нашей практике – индивидуаль-
ный. Поэтому для меня каждый 
день – это что‑то новое. Конечно, 
если о страхе говорить, а пациенты, 
действительно, бывают разные, не-
которые живут в придуманной ре-
альности, то меня уже точно ничего 
не пугает. Хотя бывает всякое. По-
рой идешь на вызов и не знаешь, 
а что там? Кто стоит за дверью? 
И защищаться приходилось не раз, 
и с ножом на меня нападали…

Но чаще, по словам Станислава 
Петровича, не столько физическая 
сила и умение уворачиваться от 
ударов требуются, как психологиче-
ские и психиатрические способ-
ности.

– Психические состояния у лю-
дей бывают двух видов, – объясняет 
доктор Ильин. – Когда человек воз-
буждён, его надо постараться заго-
ворить, чтобы помощники мои мог-
ли подойти к нему и зафиксировать. 
У нас ведь такой «навязчивый» сер-
вис. А бывает приедешь на вызов, 
а у пациента, чаще у женщин – де-

прессия. И мысли такие, что «жить 
не хочу». И вот сядешь рядом, возь-
мёшь за руку. Бывает, что всю свою 
жизнь тебе человек расскажет. 
Но самое главное – убедить его, 
что помочь‑то можно. Наша жизнь, 
она ведь из того и состоит – взлёты, 
падения… Посидим так, поговорим 
и в больницу едем.

За год в скорую поступает боль-
ше 14,5 тысячи вызовов. Только 
на бригаду Ильина приходится по-
чти 4,5 тысячи.

– Вот так и живу: от дежурства 
до дежурства. Без работы предста-
вить себя не могу, – констатирует 
Ильин.

Поза кучера 
и гимнастика шиацу

– Станислав Петрович, а ваши близкие 
не говорят вам: «Хватит работать. Отды-
хать пора»?

– Нет. Мы же все из одного теста. 
У меня супруга – врач, сын – врач, 
дочка – врач…

– Внуки, случайно, не доктора?
– Есть у меня внучка. В Киеве живёт. 
Да, она тоже доктор, но другой – 
доктор технических наук, – смеется 
Ильин. – Так что вот такая династия.

– И всё-таки, как обычно отдыхает врач-
психиатр? Может, на даче цветы раз-
водит?

– Нет. Я городской житель. Но уметь 
переключаться, конечно, необходи-
мо. Прихожу утром домой со смены, 

“Главное в этой жизни – 
желание учиться. 
Сколько себя помню, 
всегда учился. И сейчас 
вот тоже учусь” 

 
Станислав Ильин, 
психиатр 
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какая бы ночь ни была – делаю за-
рядку, холодный душ, кофе. Если 
солнце – иду на пляж, к речке. Чи-
тать люблю. Особенно нравятся 
мне запутанные детективы. Доктор – 
он ведь как следователь. Труд не-
простой – до истины добраться. 
Зато когда «изюминку» находишь, 
то такое счастье испытываешь – ра-
зобрался, диагноз поставил, челове-
ку помог.

– В отпуске-то бываете?
– Конечно. Вот как раз недавно 
был – с младшей внучкой занимался 
английским. Мозги, опять же, потре-
нировал. Аутотренинг – тоже отдых. 
Занимаюсь этим много лет, с 1965 
года. Я за эти годы, например, при-
учил себя засыпать ровно на пять 
минут. Устал – заснул. И просыпа-
юсь свежим, отдохнувшим – минута 
в минуту. Без будильника.

– А ещё какие секреты работоспособно-
сти есть? Может, поделитесь с читате-
лями?

– Не надо сдерживать свои эмоции, 
если что‑то вас сильно расстроило. 
Держать всё в себе – это путь к ин-
фаркту. Поэтому когда нет никого 
рядом – выругайтесь вслух, если 
в обществе – выругайтесь про себя, 
но сдерживаться не надо.

Если день был тяжелый, поста-
райтесь успокоиться. Сядьте в позу 
кучера, представьте себя на берегу 
реки, моря. Услышьте, как вода шу-
мит, волны почувствуйте… И посте-
пенно ваше собственное внутрен-
нее пространство придёт в гармо-
нию. Найти покой в себе – это осно-
ва всего. Образно говоря, в этом 
вся наша жизнь. Представьте, что 
плывёте вы в лодке, а на море – 
шторм. Надо к берегу подойти, а 
как? Откидывают волны на скалы… 
Так вот, надо заставить это море бу-
шующее стать спокойным – свою 
психику успокоить. И тогда лодка 
свободно подойдет к берегу. И лю-
бое дело нам будет по плечу…

– Мы действительно, наверное, как-то 
не так живём. Всё куда-то торопимся, 
нервничаем. Говорят, что на Севере 
и заболеваний, связанных именно с пси-
хическими расстройствами, становится 
всё больше.

– Жизненные обстоятельства, неста-
бильность… Переживания в себя 

загоняем. И кто‑то находит «универ-
сальное лекарство» – начинает 
пить. Но по поводу того, что на Се-
вере чаще встречаются психиче-
ские заболевания, это, на мой 
взгляд, стереотип.

Мы ведь живём здесь много сто-
летий. Мозг, организм – это саморе-
гулирующаяся система. Она приспо-
сабливается. Просто надо уметь 
прислушиваться к себе. А если при 
этом ещё и гимнастику делать… Я, 
например, почти сорок лет практи-
кую японскую технику шиацу. Очень 
помогает. Советую…

– У вас, наверное, и вредных привычек 
никаких нет?

– Нет. Последний раз я курил… в 
1943 году.

– Ребёнком?
– Да. Совсем маленький был. В Ар-
хангельск пришли английские кон-
вои и появились импортные сига-
реты. Запах до сих пор помню… 
И вот мы с приятелем у моего дяди, 
он раненый пришёл с фронта, ста-
щили пачку сигарет. А мама нас об-
наружила.

– Ругала?
– Не то слово. Взяла шнур и выпоро-
ла меня. И при этом сама так рыда-
ла. И я на всю жизнь запомнил, 
как мама плакала… И на всю жизнь 
усвоил, что курить – нельзя. Равно-
душен и к алкоголю, поскольку как 
доктор понимаю и, к сожалению, 
каждый день вижу, куда это «увлече-
ние» может человека завести.

– Не пожалели о том, что избрали про-
фессию врача?

– Никогда не жалел. И из Архангель-
ской области, хоть много раз звали 
меня уехать – не уехал бы никогда. 
Не зря говорят: «Где родился, 
там и пригодился».

– Получается, что вы – счастливый чело-
век, Станислав Петрович?

– Получается, так… Живите в гармо-
нии с собой, читайте хорошие кни-
ги, больше гуляйте на воздухе, тре-
нируйте свои мозги, радуйтесь 
солнцу… Всем читателям «Правды 
Севера» желаю психического здо-
ровья.

Наталья ПАРАХНЕВИЧ
Фото Артёма Келарева

“Бывает, приедешь на вызов, а человек всю свою 
жизнь тебе расскажет... Посидим так, поговорим 
и в больницу едем”

«Никакой паники нет»

В администрации Холмогорского района 
уверены, что будущий отопительный сезон 
пройдёт в обычном режиме

Появившуюся в СМИ инфор-
мацию о возможности срыва 
грядущего отопительного се-

зона в селе Холмогоры опроверг 
в беседе с корреспондентом «Прав-
ды Севера» первый заместитель 
главы администрации МО «Холмо-
горский муниципальный район» 
Виталий Дианов.

На прошлой неделе в ряде 
средств массовой информации ре-
гиона прошла информация о том, 
что организация отопительного се-
зона в Холмогорах якобы находит-
ся под угрозой срыва в связи с ре-
шением агентства по тарифам 
и ценам Архангельской области 
об исключении из тарифа на тепло 
инвестиционной составляющей. 
Это, по мнению авторов статьи, 
ставит под вопрос дальнейшую ра-
боту теплоснабжающей организа-
ции. Мол, деньги инвестору, по-
строившему котельную, нужно воз-
вращать, а их нет. К слову, котель-
ная современная, экологичная 
и работающая на отходах лесопи-
ления.

– У наших партнёров 
по теплоснабжению дей-
ствительно возникли про-
блемы с возвратом инве-
стиций, – подтвердил ин-
формацию Виталий Диа-
нов. – Агентство по тарифам 
и ценам не включило в тариф 
ту самую инвестсоставляющую. 
Речь идёт о процентах по кредиту. 
Компания нас проинформировала 
о своих текущих проблемах. Сего-
дня для разрешения ситуации мы 
вышли на переговоры на уровень 
правительства Архангельской об-
ласти.

По словам замглавы района, 
в региональном правительстве 
прошло заседание с участием 
представителей министерства ТЭК 
и ЖКХ и агентства по тарифам и це-
нам области, по итогам которого 
был выработан план действий. 
В частности, предложено провести 
независимую оценку стоимости ко-
тельной и на основании получен-
ных данных предусмотреть в тари-
фе средства амортизации.

Обсуждался и запасной вари-
ант. В случае расторжения догово-
ра аренды муниципальных тепло-

вых сетей с нынешней теплоснаб-
жающей организацией возможен 
приход на рынок другой компа-
нии – «Архоблэнерго». При этом 
для заключения нового договора 
аренды придётся соблюсти неко-
торые обязательные процедуры – 
введение режима повышенной го-
товности.

– Здесь возникает вопрос пере-
ходного периода, – поясняет Вита-
лий Дианов. – Мы вводим режим 
повышенной готовности, переда-
ём котельную организации. Она 
не имеет права оказывать услуги, 
пока не будет установлен тариф. 
Встанет вопрос о финансировании 
этого переходного периода. Бюд-
жет Холмогорского района на 2017 
год изначально не предусматривал 
наличие такого объёма резервных 
средств на приобретение запаса 
топлива для котельных. Мы догово-
рились о том, что это может быть 
запас не на весь переходный пери-
од, а так называемый нормативный 
эксплуатационный запас. Сегодня 

он для древесного топлива со-
ставляет десять суток. Это 

не такой большой объём 
для бюджета.

Установление тарифа 
для нового арендатора 

также не потребует много 
времени и пройдёт по упро-

щённой схеме. Все данные 
для расчёта об объёме выработки 
и потребителях тепловой энергии 
в агентстве по тарифам и ценам 
есть. Останется только получить 
необходимое подтверждение пере-
дачи котельной в аренду и защи-
тить тариф. Процедура не должна 
занять больше месяца, уверен Ви-
талий Дианов. Впрочем, он рассчи-
тывает, что до этого не дойдёт 
и будет принято решение, устраи-
вающее нынешнюю теплоснаб-
жающую организацию.

– Надеюсь, что мы со своими 
старыми надёжными партнёрами 
договоримся, – говорит первый за-
меститель главы Холмогорского 
района. – Как показывает пятилет-
ний опыт сотрудничества, у нас 
с ними никогда проблем не было. 
В любом случае, никакой паники 
нет, мы контролируем ситуацию.

Николай КРУПНИЦКИЙ
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Изменения в законе о рыболовстве – 
позитивная встряска для отрасли
В начале июня вступили в силу изменения в федеральный закон о ры-
боловстве. Как отмечает председатель Союза рыболовецких колхозов 
Архангельской области Андрей Заика, поправки формируют новые пра-
вила игры в отрасли

– Это революционные перемены: 
20 процентов квот, которыми владе-
ют предприятия, будут изъяты и пе-
рераспределены в пользу компаний, 
которые будут строить новые суда 
на российских верфях, – поясняет 
Андрей Заика.

– Андрей Анатольевич, как реагируют 
рыболовы на нововведение?

– По‑разному. От полного неприя-
тия до абсолютной поддержки. В на-
стоящий момент я считаю, что при-
нятые поправки бессмысленно об-
суждать. Это свершившийся факт.

– На ваш взгляд, это хорошая мера сти-
муляции отечественного судостроения?

– Конечно. Другое дело, что ком-
плектующие, как правило, иностран-
ные. Но начинать с чего‑то надо и 
постепенно переходить к насыще-
нию судов российским оборудова-
нием. Однозначно, после вступле-
ния поправок в силу российский ры-
боловный флот обновится.

Хотя справедливости ради нужно 
отметить, что он и без того не со-
всем устаревший. В той же Норве-
гии, где государство выделяет суб-
сидии под два процента годовых, 
много старых промысловых судов. 
Дело не в том, сколько судну лет, 

а в каком оно состоянии. Есть суда 
с огромной разницей в периоде экс-
плуатации, и они одинаково эффек-
тивно работают.

– Прогнозируете ли вы какие-то негатив-
ные последствия новых норм закона?

– Проект нацелен прежде всего 
на крупные компании. Собственни-
ки, которые не в состоянии постро-
ить новый флот, лишатся 20 про-
центов квот. Экономика этих пред-
приятий ухудшится. Промысловая 
обстановка в целом нестабильна. 
Квоты могут также снизиться 
в виду этого фактора. Поэтому не-
которые предприятия будут рабо-
тать на пороге рентабельности. Ка-
кие‑то компании будут проданы, на-
чнётся новый виток слияний и по-
глощений.

Есть и другие нюансы. Допустим, 
требование – составить бизнес‑
план. Он должен быть заверен част-
ным аккредитованным агентством. 
Но пока непонятно, где эти агент-
ства. Другие требования можно от-
нести к разряду избыточных. Напри-
мер, все суда должны быть оборудо-
ваны филейной линией. Это непло-
хо. Но если всю рыбу выпустить 
в виде филе, это обвалит рынок. По-
этому нужен осторожный, 

взвешенный подход. А рынок сам 
определит, какую продукцию выпу-
скать.

– Прогнозируете ли вы какие-то пози-
тивные сдвиги?

– Катастрофы ни для кого не будет. 
Говорить, что предприятия в массо-
вом порядке обанкротятся – вво-
дить в заблуждение. Для некоторых 
предприятий наступят непростые 
времена, но не фатальные. Вообще, 
мера – психологически верная. Есть 
предприятия, у которых позиция 

такова: на мой век хватит. Они 
не думают о развитии вообще. Кво-
ты освоил, деньги получил – всё. За-
чем что‑то делать, если и так хоро-
шо? Поэтому отрасли нужна 
встряска.

Точно могу сказать, Архангель-
ский рыбакколхозсоюз будет стро-
ить как минимум два судна. Мы на-
ходимся на стадии подписания кон-
тракта о строительстве! Все будет 
хорошо!

Вадим РЫКУСОВ
Фото Артёма Келарева •

РАЗВИТИЕ

Экоуроки для молодёжи
По всей стране в Год экологии в рамках единороссовского партийного 
проекта «Экология России» проходили уроки экологического просве-
щения.

По словам координатора партпроекта «Эколо-
гия России» – депутата Государственной 
Думы, члена фракции «Единая Россия» Сер-

гея Петрова, партийный проект «Экология России» 
направлен на создание комплексного подхода 
к работе по улучшению качества природной среды 
и экологических условий жизни человека.

В рамках уроков экологического просвещения 
состоялась акция «Всероссийский экологический 
урок «Сделаем вместе!», рассчитанная на учащих-
ся средней и старшей школы.

Андрей Кравцов, региональный координатор 
партийного проекта «Экология России», рассказал 
о прошедшей акции «Всероссийский экологиче-
ский урок «Сделаем вместе!». В ней принимали 
участие учащиеся средней и старшей школы.

За месяц к ней подключились 82 субъекта РФ. 
За это время было проведено более 45 тысяч эко-
логических уроков в 18 тысячах общеобразова-
тельных учреждений, в которых 624 тысячи школь-
ников провели свыше 10,5 тысячи экологических 
уроков.

– Достичь таких высоких результатов стало воз-
можно благодаря совместному участию каждого 
школьника, преподавателя, представителей регио-
нальных штабов и всех откликнувшихся людей, – 
отметила Виктория Парфёнова, член региональ-
ной конкурсной комиссии акции «Сделаем вместе».

В Архангельской области в акции приняли 
участие 164 общеобразовательных школы. 
Ко Дню экологического образования 12 мая ко-
личество участников акции в нашем регионе со-
ставило около 14 тысяч человек, проведено 
335 экоуроков!

В нашем регионе среди 223 эколидеров на рас-
смотрение федерального штаба будет направ-
лено 5 лучших из 90 представленных ими отчё-
тов о проделанной работе. Учащиеся 5–8 клас-
сов школ региона представили на рассмотрение 
регионального штаба 238 экологических пла-
катов.

Подведены итоги по определению номинан-
тов конкурсов, проведённых в рамках акции: «Эко-
лидер», «Лучшее образовательное учреждение – 
участник акции», «Экоплакат».

Один победитель конкурса «Экоплакат» удо-
стоен путёвки на 6 смену в детский лагерь «Орлё-
нок» (Краснодарский край), победитель конкурса 
«Эколидер» получит в подарок путёвку в междуна-
родный детский центр «Артек» (Крым).

Решением региональной конкурсной комис-
сии Архангельской области отобраны 3 победителя 
конкурса «Лучшее учреждение – участник акции» – 
средняя школа № 2 (Северодвинск), лешуконская 
средняя школа (село Лешуконское), средняя школа 
№ 18 (г. Котлас).

Лучшими участниками конкурса «Лучший ку-
ратор акции» стали Ирина Викторовна Анисимова, 
заместитель директора по воспитательной работе 
школы № 2 из Северодвинска, Татьяна Сергеевна 
Шапошникова, учитель биологии лицея № 17 
из Северодвинска, Юлия Владимировна Гольд-
файн, учитель географии гуманитарной гимназии 
№ 8 из Северодвинска.

На региональном этапе жюри выбрало трёх 
номинантов конкурса «Эколидер»:
Архипова Наталья Ивановна, 8Б класс (лешукон-
ская средняя школа). Куратор акции – Пешеходина 

Светлана Анатольевна, заместитель директора 
по ВР.
Трушин Даниил Юрьевич, 10 А класс (Гуманитар-
ная гимназия № 8 г. Северодвинск). Куратор ак-
ции – Гольдфайн Юлия Владимировна, учитель 
географии.
Хлопина Анастасия Сергеевна, 9А класс (средняя 
школа № 55, г. Архангельск), куратор акции – Ка-
лашникова Любовь Фёдоровна, учитель химии 
и биологии.

Экоплакат Поликарповой Александры, учащей-
ся 8 класса СОШ № 20 Северодвинска, был при-
знан федеральным штабом всероссийского конкур-
са детского экологического плаката лучшим из пяти 

представленных региональной конкурсной комис-
сией.

Среди номинантов регионального этапа мож-
но отметить работы:

Ирины Легостаевой, 7Б класс, и Антоновой Да-
рьи из Лицея № 17 (Северодвинск), а также Варва-
ры Пешаковой, 9В класс СОШ № 13 (Северо-
двинск), Дианы Левитской, 5А класс (Коряжма). •

«Остановим нашествие». Рисунок победителя федерального этапа конкурса Александры Поликарповой, 
учащейся 8 класса СОШ № 20, г. Северодвинск. 
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Архангельский ЦБК награждён 
почётной грамотой Совета Федерации

В Архангельске выпустили книгу об арктических планах Ломоносова
Издание вышло при поддержке 
правительства Архангельской об-
ласти и ведущих предприятий 
лесопромышленного комплекса 
региона – АО «Архангельский 
ЦБК» и ООО «ПКП «Титан»

Презентация книги, подготовлен-
ной инициативной группой архан-
гельских историков и архивистов, 
прошла в межрегиональном обще-
ственном Ломоносовском фонде.

В основу нового сборника легли 
труды первого русского учёного‑эн-
циклопедиста, нашего великого 
земляка Михаила Ломоносова, по-
свящённые как географии поляр-
ных морей, так и подготовке аркти-
ческой экспедиции флотоводца ека-
терининской эпохи Василия Чичаго-
ва. В книгу включено, например, 
краткое описание возможных путе-
шествий по северным морям и по-
казание возможного прохода Си-
бирским океаном в Восточную Ин-
дию. Есть инструкция Чичагову, со-
чинённая Ломоносовым, письма 

учёного графу Чернышёву по пред-
мету снаряжения экспедиции.

В сборнике опубликованы экспе-
диционные документы Чичагова 
и заключительный указ Екатерины II 
об экспедиции. В издании впервые 
представлен текст описания плава-
ний Чичагова от российского исто-
риографа XVIII века Герхарда Фрид-
риха Миллера, хранящийся в Госар-
хиве Архангельской области.

Другие грани Ломоносова
Участники презентации, историки 
Поморья подчеркнули, что вышед-
шее издание важно для сохранения 
ломоносовского наследия. О Ломо-
носове часто говорят как о физике 
и химике. Новая книга даёт пред-
ставление о других гранях учёного, 
его географических знаниях и стра-
тегическом мышлении.

Секретарь попечительского со-
вета фонда «Император» Владимир 
Станулевич рассказал, что проект 
состоялся благодаря случайной на-
ходке. В одном из многочисленных 

архивных путеводителей обнаружи-
лась рукопись XVIII века о плавании 
эскадры адмирала Чичагова по се-
верным морям в поисках прохода 
к Чукотскому мысу и Гренландии. 
Идея экспедиций принадлежала Ло-
моносову.

– Чичагов выполнял секретный 
указ императрицы Екатерины Вели-
кой, который родился благодаря 
проекту Михаила Васильевича Ло-
моносова. Ломоносов уже тогда ста-
новился идеологом русской Амери-
ки, хотя её ещё не было. Системати-
ческая колонизация Аляски – это 
90‑е годы XVIII века. А мы говорим 
о 1765‑м, – отметил Владимир Ста-
нулевич.

Важная часть нового издания – 
факсимильная рукопись перевода 
историка Миллера о плавании Чи-
чагова.

Системная работа
Издание книги стало возможным 
благодаря спонсорскому участию. 
Сборник вышел накануне форума 

«Арктика – территория диалога», ко-
торый прошёл не так давно в Ар-
хангельске, и впервые был пред-
ставлен на этом международном ме-
роприятии.

На официальной презентации 
в Ломоносовском фонде генераль-
ный директор Архангельского ЦБК 
Дмитрий Зылёв подчеркнул, 
что проект важен с точки зрения 
отечественной истории.

– Что касается роли Архангель-
ского ЦБК, мы продолжаем тради-
ции меценатства, начатые основа-
телями компании «Титан» и акцио-
нерами комбината. Это системная 
работа, которая не заканчивается 
этой книгой, – отметил Дмитрий 
Зылёв.

– Для нас было честью внести 
свой вклад в продвижение этого 
проекта. Мы понимаем историче-
скую, научную значимость вышед-
шего издания. Мы передаём эту 
книгу в учреждения города и обла-
сти. Уверен, она будет способство-
вать дальнейшей научной и обще-
ственной работе. Большое спасибо 
всем тем, кто принял участие в из-
дании этой книги, – поблагодарил 
участников проекта генеральный 
директор Группы компаний «Титан» 
Алексей Кудрявцев.

Дмитрий Зылёв также напомнил, 
что Арктический форум будет про-
водиться в Архангельске раз в два 
года, поэтому к международному ме-
роприятию 2019 года имеет смысл 
подготовить новое издание, расска-
зывающее о роли Архангельской 
области в Российской Арктике.

– Уверен, нет предела совершен-
ству, и мы можем реализовать про-
ект, который послужит интересам 
России в арктическом регионе, – от-
метил Дмитрий Зылёв.

Архангельские историки выска-
зали своё предложение – издать 
книгу, связанную с историей желез-
ных дорог на Русском Севере.

Виктор СЕМЁНОВ
Фото Артёма Келарева •

Высокую награду из рук губернатора Игоря Орлова принял 
генеральный директор АО «Архангельский ЦБК» Дмитрий Зылёв

Награждение прошло в правительстве обла-
сти в рамках торжественной церемонии 
вручения российских государственных 

и ведомственных наград. Комбинат удостоен по-
чётной грамоты Совета Федерации за большой 
вклад в социально‑экономическое развитие Ар-
хангельской области.

В период с 1998 по 2016 годы объём капи-
тальных вложений предприятия в основные фон-
ды превысил 35 миллиардов рублей. 
До 2020 года общий объём инвестиций составит 
около 23 миллиардов рублей.

Комбинат реализует проект «Реконструкция 
производства картона», включённый министер-
ством промышленности и торговли РФ в пере-
чень приоритетных для экономики России проек-
тов, стоимостью 8,8 миллиарда рублей.

Компания на протяжении 10 лет придерживает-
ся политики корпоративной социальной ответст‑
венности. В 2016 году на социальные программы 
и льготы было направлено 276,2 миллиона рублей.

АЦБК разработал и успешно внедряет долгосроч-
ную программу, направленную на снижение не-
гативного воздействия на окружающую среду, со-
здание благоприятных условий для эффективной 
хозяйственной деятельности и условий труда. 
В 2016 году затраты предприятия на выполнение 
плана природоохранных мероприятий составили 
405,7 миллиона рублей.

Компания разработала и внедрила процедуры 
мониторинга выбросов парниковых газов и 
управления информацией. Архангельский ЦБК 
стал первой российской компанией, получившей 
сертификат о соответствии системы управления 
выбросами парниковых газов требованиям ме-
ждународного стандарта ISO 14064–1:2006.

Отметим, в 1981 году Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР Архангельский ЦБК 
за большие успехи, достигнутые по увеличению 
производства и улучшению качества продукции, 
был награждён орденом Ленина.

Фото Артёма Келарева •

ДОСТИЖЕНИЯ
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«Каждый знал, 
что он на фронте…»
Руководство Архангельской области получило задание Государственного комитета обороны 
мобилизовать на фортификационные работы в Мурманской области и в Карелии 30 тысяч человек. 
Задание было перевыполнено. Много ли имён тех земляков мы знаем сегодня?..

Почта в землянки не приходила
В Архангельске едва ли не каждый человек хоть 
что‑то скажет о «Дервише». Знающие люди доба-
вят, что 31 августа 1941 года, почти 75 лет назад, 
в наш порт из Хваль‑фьорда (Исландия) прибыл 
пробный конвой наших союзников, доставивший 
для СССР самолёты, глубинные бомбы, магнитные 
мины, каучук и другие ценные грузы, за что мы 
«товарищам по оружию» благодарны. Однако, увы, 
мало кому известно о том, что всего лишь за три 
дня до прихода первого каравана отчалил 
от Красной пристани пароход «Родина» с будущи-
ми участниками оборонных работ. И это тоже 
было почти 75 лет назад… Позже отдали якоря па-
роходы «Карелия», «Комсомолец», «Будённый», 
«Вишера» и другие.

Для пассажиров пароходов в трюмах судов 
сделали нары в несколько ярусов, на них и спа-
ли мужчины, юноши, девушки. Им говорили, 
что уезжают они на две недели, но работать 
пришлось три‑четыре месяца. Одежда людей, 
которые рыли окопы, строили дзоты, блиндажи, 
была лёгкой (и обувь они надели соответствую-
щую сезону) – ведь считали, что вернутся в сен-
тябре. Но трудиться им пришлось и поздней 
осенью.

В голоде и холоде, под обстрелами и бомбёж-
кой северяне построили пять линий обороны, 
включивших в себя множество окопов, несколько 
сот дзотов, сотни землянок, десятки километров 
ходов сообщений, проволочных заграждений, 
больше сотни наблюдательных пунктов и блин-
дажей.

Участники оборонных работ представляли кто 
колхоз, кто областной краеведческий музей, кто 
судоремонтный завод «Красная Кузница», кто об-
ком ВКП (б). На «Красной Кузнице» срочно изгото-
вили ломы, кувалды, лопаты.

Вскоре после начала работ Архангельский об-
ком компартии и Военный Совет Архангельского 
военного округа были информированы Главным 
управлением оборонительных работ Народного 
комиссариата внутренних дел СССР и Северным 
управлением строительства оборонительных со-
оружений НКВД СССР о том, что «Мурманская об-
ласть и северные районы Карело‑Финской ССР 
располагают ограниченными продовольственны-
ми ресурсами, в силу чего установленные нормы 
питания не соблюдаются».

Кормили северян дважды в день, утром и ве-
чером. Но порою приходилось есть одну брус-
нику.

Люди крепко износились по части одежды 
и обуви. Выручало умение сельских жителей пле-
сти лапти. Ноги утеплялись мхом.

Председатель Архангельского совета участни-
ков оборонных работ Зосима Александрович Ши-
ловский – увы, покойный – рассказывал мне:

«Особенно трудно поддавались земляные ра-
боты – земля карельская сплошь забита камнем. 
Крупные валуны приходилось окапывать всем 
миром, а когда сил недоставало, ночью калили 
их огнём, поливали водой – тогда камень лопался, 
и его убирали по частям. Строили блиндажи в три 
наката, а для этого валили лес толщиной в верх-
нем отрубе не меньше 30 сантиметров, таскали 
брёвна верёвками, гатили вековыми деревьями 
болота – по этим гатям пошли наши солдаты.
Приходилось, не гася костра, спать под открытым 
небом на двадцатиградусном морозе на плахах, 
которые покрывали хвоёй.

Думаете, какие у нас были лекарства? Одна 
марганцовка… Домой я добрался в последней ста-
ли дистрофии».

А ведь ещё и бомбили людей, и были убитые 
и раненые.

Архангельская журналистка Нина Тимофеевна 
Американцева – тоже, к сожалению, покойная – 
вспоминала: «Никто тогда не считал свой труд 

героическим, а положение ужасным. Каждый знал, 
что он на фронте – на этой мёрзлой земле, в этом 
голоде и холоде. У каждого на Великой Отече-
ственной войне сражался кто‑то из близких – муж, 
отец, сын, брат… По вечерам уставшие и голод-
ные женщины говорили о них, мечтали, как о сча-
стье, получить от них весточку, одно лишь слово – 
«жив», и больше ничего не надо. Но почта в зем-
лянки не приходила…»

Зосима Александрович умер в 2009 году, 
не дождавшись присвоения участникам оборон-
ных работ статуса участников Великой Отече-
ственной войны. Он хлопотал об этом долго 
(до самых «верхов» доходил), но, увы, Москва 
осталась глуха к просьбе из Архангельска.

Не странно ли: Мурманск стал городом‑героем 
с помощью жителей Архангельской области, 
но они будто и не были на войне.

К слову сказать, в «Правде Севера» за 30 ноя-
бря 1941 года опубликовано сообщение ТАСС 
об Указе Президиума Верховного Совета СССР, 
которым «за образцовое выполнение заданий 
правительства по строительству оборонных объ-
ектов награждены работники специальных строи-
тельств НКВД»: орденом Трудового Красного Зна-
мени отмечены 29 человек, орденами Красной 
Звезды и «Знак почёта» – 21 и 122 человека соот-
ветственно, медалями «За трудовую доблесть» 
и «За трудовое отличие» – 124 и 43.

«В нашем горем испытанном зрении»
Осенью 1941 года фронтовой журналист Констан-
тин Симонов возвращался в Москву из своей за-
полярной командировки. Путь его лежал, в част-
ности, из Кандалакши через Архангельск. Приве-
ду отрывок из «Страниц воспоминаний» автора 
стихотворения «Жди меня» и прозаической трило-
гии «Живые и мёртвые»:

«Морской комендант сначала обрадовал нас 
тем, что пароход «Спартак», на котором мы соби-
рались плыть, уже стоит у причала, а потом доба-
вил, что когда пойдёт этот «Спартак», пока никому 
неизвестно. Оказывается, этим пароходом дол-
жны были возвращаться в Архангельск полторы 
тысячи человек – архангельских жителей, занятых 
на оборонных работах Карельского фронта. 

„ Строили блиндажи в три 
наката, а для этого валили лес 
толщиной в верхнем отрубе 
не меньше 30 см, таскали брёвна 
верёвками, гатили вековыми 
деревьями болота – по этим 
гатям пошли наши солдаты”

ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ
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Но в связи с разными военными перевоз-
ками из нескольких эшелонов, которыми 
должны были прибыть все эти люди в Кан-
далакшу с разных участков Карельского 
фронта, пока прибыл только один эшелон – 
четыреста человек, а остальные были 
ещё в пути…»

Симонову отвели на «Спартаке» место 
в углу кают‑компании. Зашёл он на судно 
15 ноября, а сошёл с него почти через две 
недели. У него был сухой паёк – хлеб, чай 
и сахар. Константин Михайлович не пред-
полагал, как этот паёк выручит его.

На четвёртые сутки началась посадка 
людей, возвращавшихся с оборонных ра-
бот. Несмотря на протесты капитана, на ле-
совоз «погрузили вместо полутора тысяч 
две с половиной тысячи человек (точное 
количество – 2330, это Симонов выяснил 
через много лет после войны, приехав 
в Архангельск. – Прим. авт.), надеясь на то, 
что наш пароход не застрянет в пути 
и дойдёт до Архангельска всего за три-
дцать часов. (…) Люди не хотели ждать ни-
каких других вариантов отправки».

Около двух тысяч человек разместили 
в трюмах, остальных – прямо на палубе. 
Всем выдали трёхсуточный (на всякий слу-
чай) паёк – хлеб, сахар, чай, по две селёдки. 
Но поскольку посадка продолжалась два 
дня, то те, кто получили паёк первыми, по-
чти весь его съели к моменту отплытия…

Кандалакшский залив к 20 ноября затя-
нуло льдом. «Спартак» повели «два ма-
леньких полуледокольного типа буксирчи-
ка». До выхода из залива предстояло доби-
раться двое суток. На морозе, пусть и не-
большом, и на ветру.

Тех людей, которые находились на па-
лубе, поили кипятком, натянули для них на-
весы. Симонов впервые за годы войны 
(а он уже многое повидал, в частности, 
на Смоленском тракте, «слезами измерен-
ном чаще, чем вёрстами») почувствовал 
себя в высшей степени отвратительно: 
«Мы были бессильны чем‑нибудь помочь, 
потому что кают‑компания тоже была те-
перь набита до отказа».

Чтобы меньше думать о происходив-
шем рядом с ним, Симонов уединялся 
в каюте третьего помощника капитана, ко-
гда тот стоял вахту, и писал стихи. Написал 
несколько, в том числе «Ты помнишь, Алё-
ша, дороги Смоленщины…» и «Словно смо-
тришь в бинокль перевёрнутый…» 
(«На душе было скверно, а в животе пусто. 
И всё это вместе взятое делало меня злым 
и работящим»).

Слишком много друзей не докличется
Повидавшее смерть поколение.
И обратно не всё увеличится
В нашем горем испытанном зрении.

К концу четвёртых суток «Спартак» дошёл 
до кромки льда недалеко от устья Север-
ной Двины. Через три часа хода выясни-
лось, что скорость судна составляет 200–
300 м/час.

«Впереди с обеих сторон уже стали видны 
берега, – продолжал Константин Михайло-
вич свой рассказ о том страшном плава-
нии. – Судя по тому, что застряли не одни 
мы, а ещё несколько пароходов, пришед-
ших раньше нас, ледокол уже давно ожи-
дали. Мы думали (потом это подтверди-
лось), что как раз в это время пришёл кара-
ван английских судов с военными грузами, 
и ему пробивали путь все наличные ледо-
колы».

Капитан дал в порт радиограмму, в ко-
торой сказал, что ждёт ледокол ночью. Мо-
ряк был уверен, что ледокол пришлют: 
на «Спартаке» больше двух тысяч измучен-
ных людей!.. Однако лесовоз продолжал 
сам пробивать себе дорогу во льдах. (Точ-
нее, капитан просто гонял машину, делая 
вид, что пароход, отходя назад и двигаясь 
вперёд, движется. Пассажиры надеялись, 
что они приближаются к дому.) Люди голо-
дали. Появились больные. «Докторша Кла-
ва приходила в кают‑компанию и рыдала 
навзрыд, говоря, что она не может больше 
ходить по трюмам и видеть, что там проис-
ходит.

Капитан послал вторую радиограмму…
Вечером на шестые сутки появился пер-
вый покойник. Его вынесли из трюма 
и прямо на носилках положили на палубе, 
накрыв брезентом».

Одной смертью рейс не обошёлся. По-
том ещё много было смертей: несколько 
бочек с сушёными тресковыми головами 
и два мешка сухарей с застрявшего 
во льдах тральщика помогли не всем.

В другом издании симоновских записок 
приведено письмо северянки Фаины Сафь-
яновой, которая откликнулась на публика-
цию дневников писателя в журнале 
«Юность». Она, в частности, сказала:

«Мы возвращались с Карело‑Финского 
фронта и ровно десять суток пролежали 
на лесовозе «Спартак» внизу, в трюме, 
на голом железе, голодные, холодные 
и спокойные.

Вы пишете в своём рассказе, что Вы ни-
когда в жизни не забудете такого, когда 
к нашему пароходу подходил ледокол… 
Мне тоже никогда в жизни не забыть этого 
момента… Кто мог, выходил на палубу, 
а кто и не мог подняться. Даже были по-
койники. Я говорю: «Дядечка, подвиньтесь, 
дайте пройти», – а он давно уже холодный 
и не двигается. На нас страшно было смо-
треть, можно было перепугаться. Грязные, 
худые, мазутные и не похожи были на лю-
дей… Вы только одного не написали, 
что людей выносили на носилках, больше 
половины не могли подняться. Особенно 
тяжело рейс перенесли мужчины… Нас, ко-
нечно, поместили в больницу, немного 
подлечили…»

Через сутки после третьей телеграммы – 
командованию Беломорской флотилии – 
прибыл линейный ледокол. Затем «Спар-
так» и другие суда пришли, наконец, в Ар-
хангельск.

Сергей ДОМОРОЩЕНОВ
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В Орлово о войне узнали, 
когда она уже шла…
Но оторванные от «большого мира» переселенцы тоже 
встали на защиту Отечества

Мне было два года, когда началась война. Но сначала хочу 
рассказать, как мои родители попали на Север. Они были 
раскулачены и высланы вместе со своими родителями и сот-
нями других таких же, как они, с Украины.

В 1932 году в глухой тайге, на пустом месте в десяти кило-
метрах от деревень Взвоз и Почтовое была оставлена пер-
вая, но не последняя партия «врагов народа». На партию 
в 200 человек дали десять палаток и конвоиров: «Здесь буде-
те жить и строиться!»

Лишений переселенцы перенесли столько, что казалось 
не должны были выжить. Но они выжили! Обустраивались, 
строили бараки, разные соцобъекты. Молодые заводили се-
мьи, рожали детей. Спецпосёлок назвали Орлово, по ручью, 
где водилась птица орёл.

Высланным очень помогали жители близлежащих дере-
вень. Жизнь постепенно налаживалась, образовался колхоз 
«Красный Север» в деревне Взвоз. Жители вступали в колхоз, 
работали на лесозаготовках, на гипсовых карьерах, на своих 
приусадебных участках. Растили и учили детей…

Но… 22 июня грянула, как гром среди ясного неба, война. 
О ней поселенцы узнали значительно позже – не было поч-
ты, радио, газет. И она снова в корне изменила жизнь и судь-
бы жителей посёлка Орлово. Но почти год переселенцев 
на фронт не брали – то ли не доверяли, то ли было кого мо-
билизовывать. В начале 1943 года и позже мобилизовали 
180 человек – у меня есть список поимённо.

Отец ушёл на войну в начале 1942‑го года. Был первым 
номером станкового пулемёта «Максим». Через год был тяже-
ло ранен в голову, после лечения в госпитале вернулся до-
мой инвалидом первой группы, имея награды, которые все 
сохранились до сегодняшнего дня.

Вернулись в посёлок с фронта 18 человек – раненые, ис-
калеченные, но с наградами и с Победой. И счастье всех 
было беспредельным! Ни одного труса, дезертира, перебеж-
чика среди «врагов народа» не оказалось.

Дядя, Тарасенко Николай Викторович, вернулся по ране-
нию инвалидом в 1944 году и многие годы руководил колхо-
зом «Красный Север». Мой дедушка, отец мамы – Коновалов 
Михаил Васильевич, погиб в феврале 1945‑го года в Герма-
нии. Дядя Фёдор Никанорович Нечипоренко погиб в 1944 
году в Эстонии. В строю «Бессмертного полка» мы идём 
с их портретами.

В Орлово теперь у нас с женой дача. Каждый раз, когда 
приезжаю туда, вспоминаю своё детство. Что я помню? Хо-
лод, голод, тяжёлый труд, который лёг на плечи женщин, ста-
риков, подростков и детей. Но также помню доброту, сердеч-
ность, бескорыстную помощь соседей. И нашу большую 
дружбу со всеми.

Мы, дети войны, остаёмся последними, кто её пережил, 
кто близко знал фронтовиков – это были наши деды и отцы. 
Мы в неоплатном долгу перед ними, освободителями. И имен-
но мы теперь должны не допустить того, чтобы порочили 
нашу Победу, искажали правду о ней. И День Победы, 9 мая, 
останется для нас самым святым праздником на все времена!

Анатолий Яковлевич Нечипоренко, 77 лет, 
ветеран труда СССР, член общественной организации 

«Дети, опалённые войной»

предложение

« Детям войны нужен 
свой закон»

Такой закон действует во многих областях России, 
а в Архангельской области его пока нет. Пишу в на-
дежде, что, наконец‑то, вопрос о статусе детей вой-
ны решится и в нашей области. Это было бы спра-
ведливо по отношению к нашему поколению.

Предлагаю к этой категории детей войны отнести жите-
лей Архангельской области, родившихся в период 
с 22‑го июня 1930‑го года по 22 июня 1941‑го, которые 
постоянно проживают в области. Также считаю нужным 
утвердить форму номерного знака отличия и предусмо-
треть меры социальной поддержки.

Александр КЕРОВ, ветеран труда СССР

ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ
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Гвардейская, родом из Архангельска
В этом году исполнилось 75 лет со дня образования 23‑й гвардейской краснознамённой 
Дновско‑Берлинской стрелковой дивизии, которая формировалась в Архангельске

Вредакцию пришёл наш постоянный чита-
тель Александр Попов. Он принёс номер 
«Правды Севера» за 14 марта 1972 года 

со статьёй Михаила Беданова «Гвардейцы 23‑й…».
О журналисте Михаиле Беданове мы рассказы-

вали в номере за 9 мая нынешнего года в рубри-
ке «История «Правды Севера» в фотографии». Ве-
дущий рубрики Сергей Доморощенов свою замет-
ку назвал «Победитель» и рассказал о том, 
как вчерашний школьник Михаил Беданов стал 
фронтовиком. И неслучайно он потом всю жизнь 
занимался исследованием темы Великой Отече-
ственной войны.

А 23‑я гвардейская дивизия – это особая стра-
ница в истории войны и Архангельской области. 
Именно она остановила в августе 1941‑го года 
наступление фашистов на Карельском фронте, со-
рвав их план перерезать железную дорогу Мур-
манск – Ленинград. В боях под Старой Руссой по-
чти вся дивизия геройски полегла в боях. И всё 
же она всегда наступала, даже в 1941 году! И так 
дошла до Берлина. А её костяк – солдаты и офице-
ры, призванные из Архангельской области.

Михаил Беданов в 1972 году, когда отмечалось 
тридцатилетие преобразования 88‑й стрелковой 
дивизии в 23‑й гвардейскую, написал несколько 
публикаций, посвящённых истории дивизии. То-
гда ещё живы были многие ветераны, которые от-
кликнулись на эти публикации сотнями писем – 
они шли со всех уголков страны.

«Спасибо, что нас помните –
на родине нашей дивизии»
Сегодня публикуем небольшой отрывок из статьи 
«Гвардейцы 23‑й…», в которой был дан обзор пи-
сем фронтовиков:

«Вот ещё одно письмо. Прислал его из Смолен-
ска М. П. Смелянский.

«Уважаемые товарищи, – пишет он, – однопол-
чанин из 23‑й гвардейской дивизии К. И. Мигуль, 
живущий в Днепропетровске, прислал мне «Прав-
ду Севера» с письмом В. Хромцова. Я был очень 
рад, что на родине нашей дивизии, в Архангель-
ске, её помнят. Большое спасибо за это! Ведь ко-
стяк дивизии состоял целиком из жителей Архан-
гельска и области. Они сражались отважно и 
смело…

…15‑го августа 1941‑го года наша дивизия по-
лучила приказ уничтожить противника южнее 
озера Еловое и в Лохи‑Ваара на Карельском 
фронте. Активными действиями наших воинов 
был сорван план фашистов перерезать железную 
дорогу Мурманск – Ленинград…

В начале ноября 1941‑го года противник пере-
шёл в наступление с задачей захватить станцию 
Лоухи. Но воины дивизии стойко выдержали на-
тиск врага.

В этих боях бессмертный подвиг совершил 
комсомолец, пулемётчик Михаил Родионов из Ар-
хангельска. Он бился до последнего патрона, 
а когда они кончились, единственной оставшейся 
гранатой подорвал себя и окружавших его фаши-
стов. Ему за этот подвиг было посмертно при-
своено звание Героя Советского Союза.

Это высокое звание посмертно тогда же было 
присвоено радисту Фёдору Лузану, который ге-
ройски отбивался от фашистов и, будучи ими 
окружён, подорвал себя гранатой. Он также начи-
нал свою военную службу в Архангельске.

Благодаря мужеству и стойкости воинов 88‑й 
стрелковой дивизии врагам не только не удалось 
захватить станцию Лоухи, но они от неё были от-
брошены на тридцать четыре километра. Прика-
зом наркома обороны СССР от 17 марта 1942‑го 
года 88‑я стрелковая дивизия была преобразова-
на в 23‑ю гвардейскую стрелковую дивизию».

(«Гвардейцы 23‑й…», «Правда Севера», 14 мар-
та, 1972 год.)

«Товарищ пел, а я шёл на песню»
У нашего читателя Александра Попова, который 
и принёс в редакцию публикации Михаила 

Беданова, в этой дивизии воевал отец Фёдор Фё-
дорович Попов.

– Вы много рассказываете о сражениях на 
море, – сказал Александр Фёдорович, – это, конеч-
но же, хорошо – и морская история Архангельска 
очень богатая. Но нельзя забывать и подвиги, ко-
торые архангелогородцы совершили на суше. 
Как было с 23‑й гвардейской дивизией. Именно 
она не позволила немцам выйти на линию Архан-
гельск – Астрахань, иначе бы война пошла бы со-
всем по другому сценарию. И это сделали урожен-
цы Архангельска.

Отец рассказывал, как на станции Лоухи бойцы 
дивизии прямо из эшелона шли в бой. И в 1941 
году – редкий случай, они отбросили врага. Также 
отец вспоминал, с каким подъёмом и воодушев-
лением они встретили приказ наркома о преобра-
зовании их 88‑й стрелковой дивизии в 23‑ю гвар-
дейскую. Каждому бойцу тогда выдали нагрудные 
значки и финские гвардейские ножи.

Рассказывал он, и как под Старой Руссой, в Де-
мянском котле в 1942 году наши войска держали 
в окружении крупную группировку фашистов. Там 
почти вся 23‑я дивизия и полегла. Отец говорил, 
что они все очень хорошо понимали. Командиры 
перед боем так и говорили, что здесь выход толь-
ко один – или наркомзем, или наркомздрав.

На берегу реки Ловать произошло крупное 
сражение, это был март 1943‑го года. Отец гово-
рил, что все поле тогда было усеяно подбитыми 
танками. Он был замкомвзвода, пулемётчик. Он – 
первый номер, а второй подавал ленты, но его 
убили. Бой продолжается, как‑то надо отстрели-
ваться самому, а тут в окопе появился старшина 
со странным вопросом: «Сухари есть?» «Какие су-
хари? Бой идёт!» Отмахивались от этого старшины, 
а он всем в карманы сухари запихивал. Напихал 
и полный карман отцу. И тут же упал раненый – 
ему снарядом разворотило ягодицы. Отец стал его 
перевязывать, но осколок угодил старшине в го-
лову, ему же ничем нельзя было помочь.

Пошли в атаку. Отец говорил, что они выскочили 
из окопов и увидели, что немцы тоже выскакива-
ют из окопов и… драпают! Он стрелял им вослед, 
видел, что попадает – они падали! Ворвался в не-
мецкий окоп. Здесь ему осколок попал в затылок, 
очнулся – идёт бой.

Командир приказал отходить в медсанчасть. 
Пополз в тыл, но пуля попала в правую руку и пе-
ребила кость. Он говорил – его такая злость взяла, 
что встал в полный рост и пошёл. И больше ни 
один осколок его не задел. Дошёл до зоны, где са-
нитары делали перевязки. К отцу подскочил сани-
тар, стал перевязывать, но ему самому попал ос-
колок в спину, он упал. Подходит второй санитар, 
спрашивает: «У тебя сухари есть?» Отец дал ему 
сухарей… Санитар его тогда перевязал.

Вот суровая правда войны! Старшина, видимо, 
опытный, ценой своей жизни распихивал сухари 
солдатам на передовой, понимая, что они могут 
им понадобиться в решающую минуту. Другой са-
нитар собой закрыл раненого отца. Но вот были 
и такие – перевязки делали за сухари. Война в че-
ловеке выявляла с особой силой всё – и хорошее, 
и плохое.

Отец пошёл дальше в тыл. Встретил легкора-
неного однополчанина. И это была удача – ведь 
отец потерял много крови, у него пропало зрение. 
Товарищ ему говорит: «Я буду идти впереди 
и петь. А ты – иди на песню». Отец вспоминал, 
что была оттепель, вода хлюпает под ногами, рука 
очень болит, сил нет, но он идёт на песню. 
По пути случился лесок, тропинка узкая, он поте-
рял товарища, ничего не слышит, упёрся в пер-
вое же дерево. Говорил: «Стою и думаю – вернёт-
ся ли? Иначе мне тут погибель». Но послышалось: 
«А‑у»! Довёл товарищ отца до медсанбата. А там – 
сразу же его на операционный стол. Анестезия? 
Кружка спирта. Но хирурги своё дело делали, 
как боги – в полевых условиях творили чудеса. 
Отец ещё год провалялся по госпиталям, но зре-
ние вернулось, а вот рука навсегда осталась увеч-
ной, хотя его очень серьёзно лечили, делали 
сложные операции, слоновую кость вставляли – 
это всё в военное время.

Вот в таких сражениях участвовала дивизия, 
сформированная в Архангельске. Не случайно, ко-
гда обнародовали информацию о боях под Ста-
рой Руссой, президент Путин приехал, чтобы воз-
ложить там венок.

Нам бы тоже надо увековечить память этой 
поистине геройской дивизии. Например, на пере-
сечении улиц 23‑й гвардейской дивизии, Розы 
Люксембург и Шабалина – прямо в кольце поста-
вить мемориальную доску или знак. Чтобы по-
мнить…

Подготовила Ирина СОСНОВСКАЯ
Фото из архива Александра Попова

ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ

В честь 23-й гвардейской дивизии в Архангельске названа улица

Фёдор Попов (справа), пулемётчик 23-й гвардейской дивизии, с товарищем во время лечения в госпитале, 1943 год
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«Когда у человека мозоли, 
ему некогда думать о глупостях»

факт

Свои 
новости
У Вельской исправитель-
ной колонии №14 появи-
лась своя телевизионная 
программа

Это еженедельный выпуск 
новостей с трансляцией два 
раза в неделю с участием 
местных корреспондентов. 

Программа создана, что-
бы информировать осу-
ждённых о событиях в коло-
нии, доводить требования 
администрации по актуаль-
ным вопросам и разъяснять 
нормы и положения дей-
ствующего законодатель-
ства.

Больше половины за-
ключенных прибыло в ИК‑
14 из других субъектов Рос-
сии: Мурманской области, 
Ямало‑Ненецкого и Ханты‑
Мансийского автономных 
округов, поэтому в сетку ве-
щания специально включе-
ны новости этих регионов.

Заключённые участвуют 
в создании новостей. На-
пример, осужденные сами 
ведут и монтируют програм-
му. Они признаются, что но-
вое занятие им нравится и 
надеются, что полученные 
знания и навыки пригодят-
ся им после освобождения.

Кроме выпусков ново-
стей, в ИК‑14 планируется 
создание собственных ав-
торских программ‑диалогов 
с сотрудниками различных 
частей и служб колонии, 
а также приглашенных спе-
циалистов, сообщает пресс‑
служба УФСИН России 
по Архангельской области.

9000 человек 
отбывают 

наказание в исправи
тельных колониях 
Архангельской области

Начальник УФСИН России по Архан-
гельской области Алан Купеев – 
о принципах воспитания в таком 
месте как заключение.

– Алан Борисович, разве можно воспи-
тать взрослого человека с уже сложив-
шимся взглядом на жизнь?

– Совершенно неважно, сколько че-
ловеку лет, воспитывать можно 
и в 90. Мы все поддаёмся воздей-
ствию, только нужно, чтобы человек 
открыл душу. И тогда есть видимый 
результат. Вот взять цифры первых 
пяти месяцев 2017 года. Количество 
злостных нарушений у нас снизи-
лось на 30 процентов по сравне-
нию с таким же периодом прошлого 
года. На 18 процентов больше мы 
освободили условно‑досрочно, 240 
человек вывели в колонию‑поселе-
ние – цифра увеличилась уже 
на треть.

– На чьи плечи ложится эта непростая 
задача – вернуть в общество законопо-
слушного гражданина?

– В нашем Управлении работают 90 
начальников отрядов, 36 специали-
стов по социальной работе, 53 пси-
холога. Именно они помогают осу-
ждённым не терять связь с обще-
ством. Но, конечно, большой груз 
работы лежит на начальниках отря-
да. Им приходится быть в самой 
гуще событий и знать проблемы 
каждого своего подопечного. Через 
него идёт связь осуждённого с дру-
гими службами учреждения – заяв-
ления, письма, обращения – всё 
нужно помнить и контролировать. 
Психологи помогают разобраться 
в том, что у человека когда‑то по-
шло не так и привело в места лише-
ния свободы, а социальные работ-
ники оказывают помощь в восста-
новлении документов и утраченных 
связей с близкими.

– А есть ли какой-то секрет – под воздей-
ствием чего может человек испра-
виться?

– По‑моему, самый эффективный 
способ воспитания – это труд. Ко-
гда у человека мозоли величиной 
с орех, у него просто‑напросто нет 
времени думать о всяких глупо-
стях. В наших учреждениях произ-
водят около 600 наименований 
различных изделий, начиная 
от хлеба, молока и овощей, закан-
чивая мебелью и постельным 
бельём. Но прежде чем трудо-
устраивать человека, нужно его 
научить. Ежегодно мы даём про-
фессию более чем двум с полови-
ной тысячам человек, предлагаем 
44 специальности. 

Для нас важно, чтобы профессия 
была востребована не только на ре-
жимной территории, но и чтобы по-
сле освобождения у осуждённого 
было больше шансов быстро найти 
работу.

– Общение с семьёй тоже может стать 
стимулом быстрее выйти на свободу?

– Осуждённые – они те же люди, 
и, естественно, им необходима под-
держка и осознание того, что дома 
их ждут. Мы часто практикуем дни 
открытых дверей – приглашаем 
в колонию родственников. Даём им 
возможность самим посмотреть, где 
живёт, работает их близкий человек, 
как питается, с кем общается. При-
ходят родители, жёны, дети. Семья 
заставляет человека задумываться. 
Поэтому мы всячески поощряем се-
мейные связи. Если человек их не 
теряет, то у него появляется стимул 
к законопослушному поведению.

– Есть и такие мнения – в местах лише-
ния свободы отбывают наказание, 
и к чему там культурные и спортивные 

мероприятия? Как вы считаете, они 
всё же важны?

– Если мы сегодняшних заключённых, 
условно говоря, закроем под колпак, 
лишив контакта с внешним миром, 
то, скорее всего, получим обратный 
эффект. Ведь их срок невечный, 
и они вернутся к нам – в соседний 
дом или квартиру напротив. Нужно 
давать возможность осуждённым об-
щаться с людьми. У нас в подразде-
лениях ежемесячно проходит поряд-
ка 80 мероприятий. Приглашаем 
спортсменов, деятелей культуры, по-
литиков, часто приезжают предста-
вители общественных и религиоз-
ных организаций. Это даёт возмож-
ность тем, кто отбывает наказание, 
видеть не только человека в форме. 
Спортивные и культурные мероприя-
тия важны, чтобы человек был свя-
зан с социумом. К тому же в исправи-
тельных колониях каждый день боль-
шей частью похож один на другой, 
а это возможность их разнообразить. 
У нас ведь нет задачи озлобить чело-
века, у нас есть задача, чтобы он ра-
зобрался в своих поступках.

– А вы помогаете как-то подготовить че-
ловека к жизни на свободе?

– Это ещё одна из важных задач, ко-
торая стоит перед сотрудниками 
воспитательных служб. За полгода 
до выхода на свободу осуждённые 
проходят через «Школу подготовки 
к освобождению». Там мы стараемся 
дать знания, которые помогут им 
адаптироваться. Сделали даже спе-
циальные брошюры: куда с чем об-
ращаться. Чётких критериев того, 
готов ли человек к освобождению, 
нет. В целом, надо, чтобы у него 
было жильё, работа и рядом семья. 
Если всё это есть, то гораздо боль-
ше шансов того, что он не вернётся 
обратно к нам.

Елизавета ЛАМОВА

Воспитательной службе 
уголовно-исполнительной 
системы исполняется 
60 лет

ЛИЧНОСТЬ
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Преданные дважды

Иза этой цифрой – дети‑сироты, 
которых, по сути, предали 
дважды… Впрочем, началь-

ник отдела по надзору за исполнени-
ем законов о несовершеннолетних 
и молодёжи областной прокуратуры 
Галина Королёва уверена, такая ста-
тистика лишь «вершина айсберга».

Когда в детдоме 
лучше, чем в семье

– В ходе надзорной деятельности 
вопросы о своевременности вме-
шательства органов опеки и попе-
чительства в ситуации, когда роди-
тели ненадлежащим образом испол-
няют свои обязанности, возникают 
систематически, – говорит Галина 
Королёва. – Речь о вмешательстве 
в интересах детей, но, к сожалению, 
такие меры со стороны органов 
опеки часто либо запаздывают, 
либо носят формальный характер. 
Особенно тревожно, когда подоб-
ная проблема возникает в заме-
щающих семьях.

– А в чём формальность? Органы опеки 
недостаточно часто проверяют приём-
ные семьи? Не следят, в какие условия 
попадает ребёнок в новой семье?

– Доходы приёмных родителей, жи-
лищные условия – это всё проверя-
ется, подтверждается справками. 
Фактов, чтобы ребёнка помещали 
в заведомо плохие условия или от-
давали на воспитание опекуну, ко-
торый привлекался к уголовной от-
ветственности – такого нет. Пробле-
ма в другом. Сама готовность канди-
датов в приёмные родители воспи-
тывать чужого ребёнка – как оце-
нить эту готовность?

– А разве не проводится тестирование 
кандидатов? Ведь существуют специ-
альные школы для приёмных роди-
телей.

– Тестирование есть. И уже несколь-
ко лет, согласно федеральному зако-
ну, ведётся обучение кандидатов 
в приёмные родители. По результа-
там обучения проводится диагно-
стика. Но… Всегда ли она показыва-
ет объективный результат? И когда, 
например, есть сомнения, 
что по своим личностным характе-
ристикам кандидат не готов при-
нять ребёнка на воспитание, все-
гда ли такие граждане получают 
отказ?

– То есть сказать с уверенностью, что ре-
бёнку в приёмной семье будет не хуже, 
чем в детском доме, опираясь лишь 
на диагностику, нельзя?

– К сожалению, да. Более того, по за-
кону требование об обучении кан-
дидатов в опекуны не распростра-
няется, например, на родственни-
ков, так как существует приоритет 
устройства ребёнка‑сироты на вос-
питание в кровную семью. И, допу-
стим, бабушка взяла сегодня 
под опеку внука, а завтра обрати-
лась с заявлением в органы опеки, 
чтобы принять на воспитание дру-
гого ребёнка.

– И что, ей не могут отказать?
– Поскольку бабушка уже является 
опекуном, то у органов опеки нет 
законных оснований требовать 
пройти обучение при передаче ей 
на воспитание чужого ребёнка. 
Но одно дело – родной внук, а дру-
гое – чужой ребёнок.

– А не возникают, например, вопросы: 
если бабушка своих собственных детей 
не воспитала как следует, и они не стали 
достойными родителями, то насколько 
достойно эта же бабушка станет воспи-
тывать внуков и других детей?

– К сожалению, это обстоятельство 
часто тоже не учитывается. Вопрос 
мы обсуждали с министерством об-
разования области. Здесь, действи-
тельно, есть пробел в законе. Ду-
маю, вскоре будут внесены соответ-
ствующие изменения в федераль-
ный закон.

– В Плесецком районе, «Правда Севера» 
писала об этом в феврале, был случай, 
когда бабушка вот так же взяла на вос-
питание внука, но практиковала такие 
методы воспитания, что мальчик запро-
сился обратно в детдом…

– И более того, эта бабушка была 
приговорена к реальному лишению 
свободы. Вообще, дела, когда в от-
ношении приёмных детей соверша-
ются преступления – это нонсенс. 
Получается, что государство предо-
ставляет опекунам право на воспи-
тание ребёнка, обеспечивает сред-
ствами на содержание детей. Вы-
плачивает вознаграждение приём-
ным родителям как воспитателям… 
А вместо того чтобы обеспечить 
охрану интересов подопечного, 
опекун сам же и нарушает его права 
и даже совершает в отношении 
него преступление.

И здесь было бы правомерно по-
ставить вопрос о взыскании с таких 
горе‑родителей средств, по крайней 
мере, того вознаграждения, которое 
они получали. За что оно было вы-
плачено? Когда речь идёт 

о воспитании детей, то говорить 
о гражданско‑правовых отношени-
ях как‑то непривычно, но это имен-
но гражданско‑правовые отноше-
ния. Это договор оказания услуг, 
услуг, которые не оказаны, при этом 
в результате их предоставления 
причинён ущерб.

13 опекунов и приёмных роди
телей за полтора года были 

отстранены от своих обязанностей 
за «систематические нарушения 
прав» подопечных в Архангельской 
области

Если бабушка своих детей 
не воспитала достойны
ми родителями, то как 
она станет воспитывать 
приёмных?

СИТУАЦИЯ
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Вершина «айсберга»

– Галина Ивановна, а сколько таких до-
говоров было расторгнуто в последнее 
время?

– Что касается отстранения опекунов 
от исполнения обязанностей, в Ар-
хангельской области таких решений 
в 2016 году было восемь. В этом 
году – пять. И не надо забывать 
о том, что нарушения прав детей 
в семье носят латентный характер.

– То есть эти цифры – лишь вершина 
«айсберга»?
– К сожалению, о многих нарушени-
ях мы можем вообще не узнать 
или же узнаём с опозданием. Если 
говорить о том же плесецком деле, 
то ситуация длилась не день, не 
два – ребёнок долгое время подвер-
гался насилию. А органам опеки 
об этом было неизвестно. Почему? 
Проверки проводились, специали-
сты в семью выходили. Но это и 
есть иллюстрация формального 
подхода, когда должностные лица 
не проявляют добросовестность 
при исполнении своих обязанно-
стей.

– Тогда, наверное, надо что-то менять 
в проверках? Зачем проводить проверку 
ради проверки?

– Должны существовать реальные 
методики, а специалисты, которые 
их проводят, должны, как минимум, 
иметь педагогическое образование. 
Но самое главное – нельзя быть 
равнодушным. Органы опеки не-
редко объясняют ситуацию так: «Мы 
проверяли семью, ничто не предве-
щало беды. А из других органов си-
стемы профилактики к нам никакой 
информации не поступало».

Такая пассивная позиция не мо-
жет не возмущать. Надо уметь по-
лучать информацию, а не выжи-
дать, когда что‑нибудь случится. 
Ведь главная ответственность 
по контролю за условиями содер-
жания детей в замещающих семьях 
возложена именно на органы опе-
ки, а не на школу, поликлинику 
или полицию.

– Работать на опережение…
– Именно так. Ведь ребёнок посеща-
ет детский сад, школу, колледж. Раз 
в шесть месяцев по закону органы 
опеки обязаны навестить семью 
с проверкой, но никто не говорит 
о том, что нельзя приходить в се-
мью каждый месяц. Если есть хоть 
какие‑то сомнения, не надо ждать 
«специального времени», чтобы 
проверить.

– Так может, просто не хватает специа-
листов, нагрузка большая?

– Нагрузка, как правило, тут ни при 
чём. Специалистов достаточно. Речь 
идёт о качестве подобных визитов. 
Об умении заметить мельчайшие 
детали, собрать информацию и сде-
лать выводы. Беседа с ребёнком 
во время таких проверок должна 
быть обязательной, но не в присут-
ствии опекуна, когда «всё нормаль-
но» и «ребёнок не жалуется». Не мо-
жет быть такого, что на протяжении 
нескольких месяцев или даже лет 
ребёнок подвергается насилию, 
а все вокруг говорят: «Мы ничего 
не замечали». Не заметить нельзя.

– И самое страшное, когда «не замеча-
ют», а, по сути, предают самые 
близкие…

– Была у нас ситуация, когда в от-
ношении девочки было соверше-

но преступление против половой 
неприкосновенности. Ребёнок 
рассказал об этом маме практиче-
ски сразу. Но мама не поверила. 
Заявление о совершении преступ-
ления поступило только через 
полгода, когда мама случайно про-
читала переписку дочери в соци-
альной сети.

К сожалению, у нас существует 
миф о том, что преступления сексу-
ального характера совершают в от-
ношении детей только какие‑то 
страшные незнакомцы. Да, такие 
факты тоже есть. Но подавляющее 
большинство случаев насилия 
на сексуальной почве в отношении 
детей, особенно маленьких, проис-
ходит непосредственно в семье – 
это родственники, знакомые, близ-
кие друзья родителей. В том случае, 
это тоже был друг семьи.

В результате преступления ребё-
нок пережил серьёзный стресс, де-
вочке причинён вред здоровью 
средней тяжести. Как не заметить 
такие изменения в собственном ре-
бёнке?

Молчание – соучастие 
в преступлении

– То же самое касается приёмных 
и опекунских семей, – говорит Га-
лина Королёва. – Например, в од-
ной из семей трое девочек были 
переданы под опеку бабушке, ко-
торая, к слову, являлась педагогом. 
Супруг бабушки злоупотреблял 
спиртными напитками. И, как по-
том выяснилось, в состоянии алко-
гольного опьянения совершал 
действия сексуального характера 
в отношении старшей девочки‑
подростка.

– И что, бабушка-педагог тоже ничего 
не знала?

– Знала. Более того, детская комната 
в квартире закрывалась на ключ, 
был врезан замок! То есть получает-
ся, никаких действенных мер, чтобы 
прекратить издевательства над ре-
бёнком, она не предпринимала. 
И все её действия по защите выра-
зились лишь в том, чтобы врезать 
замок. Причём однажды этот замок 
даже был взломан…

– Как стало известно об этой ситуации? 
Кто в итоге обратился в полицию?

– Продолжалось всё это больше года. 
В конце концов, ребёнок, отчаявшись 
найти защиту у бабушки, обратился 
за помощью к учителю. К чести педа-
гога, заявление в полицию поступило 
моментально. Уголовное дело было 
возбуждено, и дед сейчас находится 
в местах лишения свободы.

– Но если всё длилось больше года, се-
мья опекунская, то где были органы 
опеки? Они, наверное, тоже «выходили 
в семью», видели этот замок на двери…

– Видели, но вопросов не задавали. 
Если органы опеки не обращают 
внимание на такие детали как вре-
занный замок, то не приходится 
удивляться, почему дети «ничего 
не говорят». Но я думаю, что в дан-
ном случае семью всё‑таки не посе-
щали, ведь опекун – коллега, учи-
тель школы, доверяли.

– Дед в тюрьме. А что с бабушкой?
– Опекун отстранена от своих обя-
занностей.

– И что, никакого наказания? Разве мол-
чание – это не соучастие?

– Когда опекун знает, что в отноше-
нии ребёнка совершаются противо-
правные действия, и на протяжении 
длительного времени не предпри-
нимает никаких мер, то это, как ми-
нимум, оставление в опасности 
или жестокое обращение с ре-
бёнком.

И вопрос об ответственности 
прокуратура, безусловно, ставила. 
Но опекун в итоге была привлечена 
лишь к административной ответ-
ственности – за неисполнение обя-
занностей по воспитанию и защите 
прав детей.

Между тем ситуация на этом 
не закончилась. Когда внучек у ба-
бушки забрали, она потребовала 
их вернуть. Мол, старшую внучку 
возвращать не надо, а остальных 
двух отдайте мне опять под опеку.

– То есть даже не поняла всю трагич-
ность ситуации?

– Не поняла. И эта бабушка, напо-
мню, педагог…

– А были случаи, когда опекуны сами 
возвращали детей?

– Были. Их немало. Закон допускает 
добровольное освобождение опекуна, 
приёмного родителя от исполнения 
обязанностей в виду того, что «не сло-
жились отношения», «по состоянию 
здоровья» и так далее. Но, безусловно, 
такой возврат – травма.

Распространённый случай, когда 
ребёнка в маленьком возрасте бе-
рут под опеку, а в подростковом – 
возвращают в детский дом. И это не 
связано с тем, что дети какие‑то 
плохие, это связано с особенностя-
ми их развития. Проблемы в пере-
ходном возрасте бывают в любых 
семьях. Надо просто вовремя обра-
щаться за помощью. Умалчивание 
проблем, игнорирование рекомен-
даций, которые дают специалисты, 
сопровождающие семью, органы 
опеки – это тоже, к сожалению, слу-
чается со стороны опекунов.

– Если сравнивать статистику за про-
шлые годы, то ситуация с добровольны-
ми возвратами, с изъятием детей 
по вине опекунов – она меняется? 
И если меняется, то в какую сторону?

– Я бы не ориентировалась на ци-
фры, потому что, повторю, они го-
ворят лишь о видимых случаях. 
Что происходит на самом деле – ста-
тистические данные не дают пол-
ной картины. Но по тем фактам, ко-
торые становятся известны, одно-
значно можно сделать вывод – си-
туация не улучшается.

Прокуратура области подготови-
ла предложения в адрес региональ-
ного министерства образования, ко-
торое осуществляет контроль за 
деятельностью органов опеки, что-
бы по всем фактам отмены усынов-
ления, по всем фактам отстранения 
опекунов от исполнения обязанно-
стей по воспитанию детей и растор-
жения договоров о приёмной семье 
по инициативе органов опеки про-
водились тщательные проверки. 
И самое главное – беседовать с ре-
бёнком, потому что за некоторыми 
«добровольными» отказами вполне 
могут скрываться более глубокие 
трагедии.

Наталья ПАРАХНЕВИЧ
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“Закон допускает 
добровольное 
освобождение 
опекуна, приёмного 
родителя 
от исполнения 
обязанностей. Но, 
безусловно, такой 
возврат – травма”
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Леспромхоз в помощь!
Группа компаний «Титан» активно поддерживает социальную сферу на территории присутствия

Усть‑Покшеньгский леспром-
хоз – одно из самых успеш-
ных лесозаготовительных 

предприятий Архангельской обла-
сти. Оно обеспечивает ежегодный 
объём заготовки свыше 500 тысяч 
кубических метров. Здесь работа-
ют 380 жителей Пинежского райо-
на. На содержании входящего 
в структуру ГК «Титан» предприя-
тия находится подсобное хозяй-
ство и объекты социальной сфе-
ры – спортзал, клуб и т. д. Но поми-

мо этого Усть‑Покшеньгский ЛПХ 
выступает стратегически важным 
партнёром пинежских властей. 
Предприятие вовлечено в соци-
альную жизнь района рядом соци-
альных проектов.

Есть жильё – будет и врач
Для промышленных предприятий 
и поселенческих, районных адми-
нистраций сотрудничество в соци-
альной сфере – взаимовыгодный 
процесс. Вот хороший живой 

пример. Многим сельчанам знако-
ма проблема отсутствия квалифи-
цированных врачей. Часто пробле-
ма связана с тем, что молодые спе-
циалисты не находят жилья в глу-
бинке.

– У нас в амбулатории посёлка 
нет терапевта. Прежний врач вы-
шел на пенсию. И мы обратились 
в Группу компаний «Титан», чтобы 
молодому специалисту выделили 
служебное жильё, – рассказывает 
о поиске выхода из сложившейся 

ситуации глава МО «Шилегское» 
Татьяна Николенко.

В «Титане» оценили сложность 
проблемы муниципального образо-
вания, в состав которого входят не-
сколько поселений, и пошли на-
встречу местной власти.

– Мы понимаем, что если не да-
дим квартиру, то врач, особенно мо-
лодой, не поедет в посёлок. Мы 
предоставим квартиру и решим та-
ким образом множество вопросов. 
Большинство наших работников 

Пинежье – живописный край Поморья – не только важное для промышленности место, но и прекрасная ре-
креационная зона

Глава муниципального образования «Шилегское» Татьяна Николенко называет Усть-Покшеньгский 
леспромхоз первым помощником

ТЕРРИТОРИЯ РАЗВИТИЯ
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проживают на этой территории, по-
этому они будут получать медицин-
ское обслуживание здесь, а не от-
прашиваться с работы и ехать 
в Карпогоры, где нужно ждать 
в очереди и терять таким образом 
время, – комментирует начальник 
производственного департамента 
Группы компаний «Титан» Альберт 
Пестов.

Первый помощник
Впрочем, это лишь один из этапов 
совместной работы. Партнёрские 
связи здесь налажены давно, и Тать-
яна Николенко называет Усть‑Пок-
шеньгский леспромхоз первым по-
мощником. Не так давно здесь пе-
редали на содержание ГКУ Архан-
гельской области «Дорожное агент-
ство «Архангельскавтодор» более 
чем километровый участок дороги, 
ведущей от Ясного к переправе че-
рез реку Пинега.

Но сначала её нужно было отре-
монтировать. Это удалось сделать 
во многом благодаря технической 
поддержке пинежских лесозагото-
вителей. Предприятие обеспечило 
капремонт, оканавливание и отсып-
ку песчано‑гравийной трассы.

– В проекте основную роль сы-
грал Усть‑Покшеньгский леспром-
хоз. Предприятие отремонтировало 
дорогу, – сообщила «ПС» глава му-
ниципального образования «Ши-
легское» Татьяна Николенко.

Отметим, затраты леспромхоза 
при этом составили около 2,5 мил-
лиона рублей.

– Постоянно возникает проблема 
с содержанием дорог – как с летни-
ми, так и зимними. Особенно это ка-
сается Таёжного, Шилеги. Конечно, 
эту проблему в одночасье не ре-
шить, но поддержка есть: ямочный 
ремонт нам обеспечил Усть‑Пок-
шеньгский леспромхоз. И в зимний 
период на отдалённых участках 
предприятие помогло нам в содер-
жании, – продолжает Татьяна Нико-
ленко.

Удалось Ясному решить и про-
блему сбора и вывоза твёрдых бы-
товых отходов. Свою лепту внёс 
Усть‑Покшеньгский ЛПХ, безвоз-
мездно предоставив и установив 
бетонные плиты под мусорные пло-
щадки. В результате, в поселении 
решили проблему со сбором и вы-
возом ТБО.

Для лесозаготовителей помощь 
пиломатериалами стала почти обы-
денностью. Как в случае с храмом, 
предприятие довольно часто выру-
чает жителей района качественным 
пиловочником, а также отборными 

брёвнами для строительства и ре-
монта жилфонда. Администрации 
поселений также могут приобрести 
для муниципальных нужд пиломате-
риалы по льготным ценам.

Аналогичным образом пинеж-
ские предприятия ГК «Титан» посту-
пают в плане снабжения экологиче-
ским топливом – дровами. ООО 
«Карпогорылес», например, являет-
ся генеральным поставщиком дров 
на котельные районного центра. 
Ежегодно более десятка тысяч кубов 
дров поставляются муниципалитету 
по льготным ценам. В результате, 
котельная Карпогор полностью из-
бавилась от угля, что улучшило эко-
логию – люди теперь зимой живут 
с белым, чистым снегом и дышат чи-
стейшим воздухом.

Видеть проблемы
Известный факт: при проведении 
праздников властям тоже зачастую 
приходится обращаться к спонсо-
рам. В этом плане налажена хоро-
шая связь. На День Победы лес-
промхоз помог изготовить и устано-
вить две памятных стелы в Земцово 
и монумент в Ясном. Лесопромыш-
ленное предприятие помогает сде-
лать праздники немного краше, 
приобретая подарки ветеранам 
и вкладываясь в организацию меро-
приятий.

В Земцово леспромхоз помогает 
восстанавливать деревянный храм. 
Священник Александр Демчишин 
обратился к руководству предприя-
тия за поддержкой. Деревянная 
церковь Рождества Пресвятой Бого-
родицы была освящена в 1903 году. 
В советский период там находились 

ЗАГС и клуб. Для ремонта леспром-
хоз предоставил высококачествен-
ные пиломатериалы для храма: сей-
час уже сделаны добротное новень-
кое крыльцо, восстановлена коло-
кольня.

– Колокольню уже построили, 
крышу должны перекрыть, внутри 
отремонтируют – и тогда уже можно 
будет службы нормально прово-
дить, – рассказывает местный жи-
тель Геннадий Теленков.

Помогает предприятие и ТОСам. 
Проекты активных граждан, занятых 
самоуправлением, реализуются 
с помощью леспромхоза. А вот пла-
ны на ближайшее будущее: в Таёж-
ном ТОС будет заниматься обу-
стройством парка, другой проект – 
дорога на Березник. В обоих случа-
ях потребуется отсыпка и дорожная 
техника.

– Мне как главе легко работать: 
руководство леспромхоза видит 
наши проблемы, поэтому нам часто 
оказывают безвозмездную по-
мощь, – говорит Татьяна Николенко.

Планы строить можно
Холмогорский посёлок Светлый на-
ходится примерно посредине пути 
от Архангельска до административ-
ного центра Карпогорского района. 
Муниципальное образование также 
демонстрирует пример слаженных 
коллективных действий на благо по-
сёлка. И ведущее лесозаготовитель-
ное предприятие региона играет 
здесь одну из ключевых ролей.

О том, чтобы современная хок-
кейная площадка появилась в посе-
лении, позаботилась районная 
власть. Поставили хоккейную 

коробку, провели дополнительное 
освещение. Школа приобрела фор-
му и клюшки. С помощью ТОСа по-
строили тёплую раздевалку на две 
команды. 

– В минувшем году Группа компа-
ний «Титан» помогла нам в отсыпке 
корта и предоставляла снегоочисти-
тельную технику, на сегодняшний 
день, я считаю, у нас самый лучший 
хоккейный корт в районе, – расска-
зывает глава администрации МО 
«Светлозерское» Сергей Манчук. – 
Конечно, наши жители сами вовле-
чены – они заливают лёд. У нас хок-
кейный корт был и прежде, но он 
был выполнен из деревянных досок. 
А теперь – заводской.

Хоккей популярен в Белозерском. 
Здесь есть своя хоккейная команда, 
которая добивается призовых мест 
на различных спортивных турнирах. 
У команды – хороший тренер. Рабо-
тающие жители поселения и пен-
сионеры «подтягивают» детей 
и внуков, вовлекают их в спорт.

– За 14 лет, что я здесь работаю, 
это единственная компания, кото-
рая всегда может помочь. С такими 
партнёрами планы строить можно, – 
уверен Сергей Манчук.

«Титан» также оказывает помощь 
и творческим коллективам района. 
В основном это небольшие женские 
певческо‑хореографические ан-
самбли, которые ездят друг к другу 
в деревни. К сожалению, у сельских 
администраций не всегда хватает 
транспорта для переездов самодея-
тельных артистов, и тогда снова вы-
ручает «Титан».

Виктор СЕМЁНОВ
Фото автора •

Леспромхоз помогает сохранить и историческую память здешних мест Местная власть и лесозаготовители «Титана» всегда находят общий язык

Усть-Покшеньгский леспромхоз обеспечил капремонт, оканавливание и отсыпку песчано-гравийной трассы, ведущей от Ясного к переправе через реку Пинега
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Усть‑Покшеньгский ЛПХ приступил к освоению выборочных рубок в междуречье Северной Двины 
и Пинеги. В 2017 году лесозаготовительные предприятия Группы компаний «Титан», давно 
практикующие этот вид рубок в южных районах области, начали внедрять экологичный метод 
в северной части региона

Сохранить экосистему
Одна из главных целей использова-
ния такой технологии – сохранение 
экосистемы и её природоохранной 
функции. Выборочные рубки отно-
сятся к способам рубок главного 
пользования: они необходимы 
для заготовки древесины и восста-
новления леса, но ведутся в разно-
возрастных насаждениях. Главный 
нюанс – эти рубки нужны для недо-
пущения перестоя, удаления ослаб-
ленных, старых или повреждённых 
деревьев.

Иначе говоря, выборочные рубки 
важны для оздоровления лесной 
экосистемы. Дело в том, что дере-
вья в лесу – не отдельные много-
летние растения, а взаимосвязан-
ные между собой организмы. Усох-
ло одно дерево— упало на сосед-
нее, усохло второе – упало на тре-
тье. А далее – как карточный домик.

Вместе с тем, при выборочных руб-
ках соблюдаются условия по сохране-
нию разновозрастной структуры дре-
востоя, его устойчивости, продуктив-
ности и почвенного плодородия.

Искусство лесозаготовок
Вдоль автомобильной трассы в пи-
нежском лесу работают мощные 
харвестеры. Умная машина срезает 
часть деревьев, и предварительно 
обработав, срезав ветви, укладыва-
ет рядом. Заметно, что оператор 
оставил нетронутыми три дерева, 
отличающиеся более здоровым ви-
дом, чем их суховатые соседи. При-
мерно через 15 лет эти три здоро-
вые сосны достигнут оптимальных 
размеров как с точки зрения бота-
ники, так и экономики: полноценное 

дерево содержит максимальное 
число дорогостоящих сортиментов.

– Здесь велись рубки в 1980‑е 
годы, и этот лес уже «вторичный», 
но чтобы сосны нормально разви-
вались, чтобы они получали долж-
ное количество питательных ве-
ществ, нужно убрать больные со-
седние деревья. Следующие рубки 
будут здесь через 15–20 лет. К это-
му времени мы повысим их продук-
тивность, повысим товарность дре-
востоя, – объясняет начальник про-
изводственного департамента 

В Пинежье начали заготавливать лес выборочно

Начальник производственного департамента ГК «Титан» Альберт Пестов отмечает, что благодаря выбороч-
ным рубкам продуктивность леса повысится На нижнем прижелезнодорожном складе Усть-Покшеньгского леспромхоза  идёт интенсивная работа

ТЕРРИТОРИЯ РАЗВИТИЯ
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Группа компаний «Титан» 
меняет политику логистики
В целях снижения нагрузки на региональные доро-
ги холдинг делает ставку на транспортировку сырья 
водным путём
Согласно новой 
стратегии логи-
стики, в 2017 
году ГК «Ти-
тан» – гене-
ральный по-
ставщик сырья на Архангель-
ский ЦБК – намерен довести 
долю поставок леса по воде 
до 1,1 миллиона кубометров. 
В частности, ООО «Луковецк‑
лес» поставит водным путём 
на АЦБК более 100 тысяч куби-
ческих метров лесосырья, уве-
личив объём по сравнению 
с соответствующим периодом 
прошлого года в два раза.

Отмечается увеличение 
объёмов транспортировки леса 
«Беломорской сплавной компа-
нией», входящей в Группу ком-
паний «Титан». По итогам 
2016 года транспортировка 

лесоматериалов 
выросла 
в пять раз 
и достигла 
186,4 тысячи 
кубометров. 

Этот показатель стал рекорд-
ным за прошедшее десятилетие 
для «БСК». Всего же в период 
с 2006 по 2016 год компания 
в навигацию транспортировала 
около 1,1 миллиона кубометров 
сырья.

В течение 2016–2017 годов 
«Титан» инвестировал в пере-
оснащение судов собственного 
речного флота более 54 мил-
лионов рублей. В настоящее 
время флот насчитывает восемь 
буксиров, четыре из которых 
были полностью модернизиро-
ваны, 18 барж, три плавкрана 
и два теплохода.

Именами Антона Лойтера 
и Юрия Мамонтова названы 
теплоходы «Титана»
Два судна флота Группы компаний «Титан» получили именные 
названия в честь ушедших блестящих профессионалов отрасли.

Одно судно названо в честь Ан-
тона Лойтера, директора 
по маркетингу и сбыту Архан-
гельского ЦБК в 1995–2009 го-
дах, талантливого руководителя 
и бизнесмена. Второе – получи-
ло имя Юрия Мамонтова, гене-
рального директора Луковецко-
го ЛПХ, заслуженного работника 
лесной промышленности РФ, 
почётного гражданина Холмо-
горского района.

– Это здорово, что людей, ко-
торые отдали столько сил и луч-
ших лет жизни своим предприя-
тиям, помнят и чтут. Они внесли 

немалый вклад в то, чтобы 
их компании выдержали непро-
стые времена, развивались, ста-
ли конкурентоспособными в ры-
ночных условиях. Антон пред-
ставлял новое поколение руко-
водителей, и он был ответ-
ственным в своём деле. Мы 
с благодарностью приняли из-
вестие о решении руководства 
предприятий присвоить судам 
эти имена, – прокомментировал 
отец Антона Лойтера, председа-
тель Архангельского отделения 
Союза журналистов России Вла-
димир Лойтер.

В Пинежье начали заготавливать лес выборочно

Группы компаний «Титан» Альберт 
Пестов.

Он образно сравнивает умение 
вести сплошные рубки и выбороч-
ные со стандартной работой маляра 
и искусством художника. Кстати, что-
бы овладеть таким искусством, нуж-
но довольно долго учиться и прак-
тиковаться.

– Сухое дерево или нет – опреде-
ляем визуально. Вот, например, 
здесь на этом дереве кора осыпает-
ся, значит, его нужно убирать. 
На берёзе грибок – это тоже при-
знак того, что дерево уже нездоро-
вое. А больные деревья нужно по-
ложить так, чтобы не повредить 
здоровые, – говорят о нюансах вы-
борочных рубок операторы харве-
стеров.

Подрядной организацией при 
проведении выборочных рубок на 
территории Усть‑Покшеньгского 
ЛПХ стал Единый лесопожарный 
центр, подведомственный регио-
нальному министерству природных 
ресурсов и ЛПК. ЕЛЦ задействовал 
как своих людей, так и технику.

– Мы выполняем работы по от-
воду и таксации лесосек выбороч-
ных рубок. В наши обязанности вхо-
дит контроль за лесозаготовитель-
ной техникой, соблюдением техно-
логической карты, осмотр мест ру-
бок, при необходимости лесовосста-
новление, – сообщил мастер участ-
ка Карпогорского подразделения 
ЕЛЦ Андрей Бурачкин.

Трудоёмкий процесс
По словам генерального директора 
Усть‑Покшеньгского ЛПХ Валерия 
Маринина, в планах предприятия 
на 2017 год предусмотрены выбо-
рочные рубки на территории более 
450 гектаров лесного фонда и объё-
мом в 20 тысяч кубометров.

– Заготовка ведётся современ-
ным комплексом. Выборочные руб-
ки – трудоёмкие, так как на гектаре 
выбирается всего 25–30 процентов 
от общего запаса древесины. 
Но предприятие идёт на это, по-
скольку применяемый способ рубок 
более экологичный, он наносит 
меньший ущерб природе, – поясня-
ет Валерий Маринин.

В целом Группа компаний «Ти-
тан» в 2017 году планирует вести 
выборочные рубки на территории 

более чем в 4 500 гектаров лесного 
фонда, что составляет объём более 
200 тысяч кубометров древесины.

Как пояснил директор по контро-
лю за деятельностью лесозаготови-
тельных предприятий ГК «Титан» 
Алексей Крупцов, все леспромхозы 
холдинга работают по принципам 
неистощительного лесопользова-
ния и минимизации воздействия 
на окружающую среду. Это касается 
и заготовки, и транспортировки 
древесины.

При обнаружении редких видов 
животных и растений на арендо-
ванной территории леспромхозы 
«Титан» вводят ограниченный ре-
жим лесопользования. При этом все 
редкие виды растений и животных 
занесены в технические карты 
рубок.

Лидерство в лесозаготовках, 
лидерство – 
в лесовосстановлении
Говоря о практике выборочных ру-
бок, нельзя не отметить, что Группа 
компаний «Титан» – один из лиде-
ров по объёму лесовосстановитель-
ных работ в России.

В 2016 году на воспроизводство 
лесов Группа компаний направила 
23,1 миллиона рублей. Специалисты 
предприятий холдинга провели ле-
совосстановительные работы 
на площади 13,1 тысячи гектаров. 
Было высажено более 1,6 миллиона 
сеянцев сосны и ели. 3,2 миллиона 
гектаров леса, которыми управляет 
компания, сертифицированы по ме-
ждународным стандартам Лесного 
попечительского совета FSC™.

На базе тепличного хозяйства 
по выращиванию саженцев ели 
и сосны с открытой корневой систе-
мой на базе леспромхоза ООО «Ша-
лакушалес» в Няндомском районе 
в минувшем году вырастили 830 ты-
сяч единиц саженцев сосны и ели.

Холдинг активно участвует в вы-
работке методов неистощительного 
лесопользования на территории 
арендованных лесных участков со-
вместно с природоохранными орга-
низациями и продолжает исполнять 
все подписанные мораторные со-
глашения по сохранению малонару-
шенных лесных территорий.

Виктор СЕМЁНОВ •

По словам генерального директора Усть-Покшеньгского ЛПХ Валерия Маринина, выборочные рубки – 
трудоёмкий процесс

Антон Лойтер Юрий Мамонтов
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Мальчик и ёжик, 
покорившие «Сколково»
Прибор под названием «Эко‑ёжик» принёс северодвинскому школьнику победу в Молодёжной 
программе Startup Village Junior

Startup Village – это программа, собравшая 
в одном месте успешных предпринимателей, 
инвесторов и основателей стартап‑проектов. 

Знакомство с такими влиятельными экспертами 
становится для детей прорывной силой.

13‑летний ученик Центра юношеского научно‑
технического творчества Марк Неумоин предста-
вил членам жюри мотивирующее устройство 
для сбора отработанных батареек «Эко‑ёжик». По-
чему эко? Потому, что «ёжик», замеряя напряже-
ние, сортирует столь вредные для окружающей 
среды батарейки: отработанные складывает 
в специальный контейнер, а ещё пригодные 
для использования отдаёт обратно.

Участие в программе Startup Village Junior ста-
ло для подростка лишь стартом: он набрался опы-
та на мастер‑классах и дискуссиях, а также постро-
ил планы на новые проекты.

– Сейчас у меня появился уже первый крупный 
заказчик, который попросил меня сделать устрой-
ство, о котором я пока не могу говорить, – пове-
дал Марк Неумоин.

Помимо Марка в мероприятии участвовали 
ещё около 50 человек – победители конкурса пер-
спективных проектных разработок образователь-
ного центра «Сириус» и Всероссийского инженер-
ного конкурса детских работ «Ш. У. Стр. И. К.». Это 
были ребята со всей России, которые прошли 
серьёзнейший отбор. Они приехали из Краснояр-
ского, Краснодарского краёв, Смоленской, 

Тверской, Нижегородской, Кемеровской, Белго-
родской, Архангельской, Свердловской, Ленин-
градской, Московской областей, а также Хакасии, 
Алтая и других регионов.

На мероприятии дети‑изобретатели должны 
были представить прототипы инновационных 
приборов и перспективные разработки. Ребята 
проявили смекалку и глубокие знания в самых 
разных областях. Они рассматривали возможно-
сти снижения потери электрической энергии 

в проводах, моделировали космические аппараты 
для поиска и обнаружения опасных космических 
объектов, разрабатывали беспилотники для сель-
ского хозяйства, продумывали устройства для пе-
редачи энергии от солнечной панели к аккумуля-
тору и предлагали многие другие неожиданные 
решения.

Их работу оценивало жюри, в состав которого 
вошли научные и технологические эксперты, 
представители предпринимательского сообще-
ства инновационного центра «Сколково», аспи-
ранты и научные сотрудники Сколтеха, Политех-
нического музея.

По мнению генерального директора Корпора-
ции развития Архангельской области Алексея Ко-
валёва, детей нужно подключать к решению раз-
личных инновационных задач как раз благодаря 
их незашоренному взгляду на мир.

– Сегодня созданы и будут создаваться условия 
для реализации их потенциала, потому что реаль-
ность требует новых подходов, – отметил Алексей 
Ковалёв. – Движение активных школьников, кото-
рые творчески мыслят, должно шириться и под-
питывать инновационную экосистему Архангель-
ской области. Сейчас КРАО также начинает актив-
но работать с молодёжью, в этом году нас под-
ключили к форуму «Команда29», где молодые 
команды разберут различные кейсы и предложат 
свои решения, способствующие развитию Помо-
рья. 

стартап

Два архангельских проекта получили миллионные инвестиции
Взрослые авторы проектов показали себя на Startup Village в Москве не хуже северодвинского 
школьника: оттуда с победой вернулись проекты «яЭнергетик» и «Обеспечение воздушных 
судов гражданской авиации»

Всего на конкурс поступило 
49 заявок, а победителями 
в итоге стали 13 стартапов 

из Москвы, Томска, Архангельска, 
Астрахани, Орла и Новосибирска. 
Отбор проектов проходил по пяти 
направлениям: «Информацион-
ные технологии», «Медицина бу-
дущего», «Современные материа-
лы и технологии их создания», 
«Новые приборы и аппаратные 
комплексы» и «Биотехнологии».

Два этих и ещё пять проектов 
представили Архангельскую об-
ласть на самом масштабном 
стартап‑мероприятии Восточной 
Европы в рамках программы 
«Старт».

За победу они получат от Фон-
да содействия инновациям два 
и 1,7 миллиона рублей на разви-
тие бизнеса.

По словам основателя проекта 
«Обеспечение воздушных судов 
гражданской авиации» Евгения 
Коптяева, он и его коллеги плани-
руют потратить инвестиции 
на разработку нового продукта, 

который будет применим в аркти-
ческих условиях в аэропортах 
для обеспечения полётов само-
лётов.

– Полезно участвовать в по-
добных мероприятиях, – отметил 
Евгений Коптяев. – Видишь, 
как защищаются различные про-
екты, сразу подмечаешь слабые 
и сильные стороны, что‑то бе-

рёшь себе на заметку. Кроме 
того, на мероприятии присут-
ствовали представители различ-
ных федеральных институтов 
развития, которые были открыты 
для общения и консультиро-
вания.

Начальник отдела внешних 
коммуникаций Фонда содействия 
инновациям Антон Бобринев 

высоко оценил подготовку архан-
гельских участников:

– Архангельская область стала 
одним из лидирующих регионов 
в конкурсе «Старт‑SUV 2017», это 
хороший показатель. Мы это свя-
зываем с работой нового предста-
вителя Фонда содействия иннова-
циям Алексея Ковалёва и его 
команды. Корпорация развития 
Архангельской области сделала 
большую работу, чтобы активизи-
ровать команды с научными раз-
работками, в частности, организо-
вала Startup Tour 2017 в Архан-
гельске, привлекла участников, 
упаковала проекты, подготовила 
победителей регионального эта-
па к защите на федеральном 
уровне. Всё это принесло свои 
положительные результаты.

Напомним, отборочный этап 
Startup Tour прошёл в Архангель-
ске 10–11 апреля этого года. Его 
победители получили право 
не только бесплатно принять уча-
стие в Startup Village в Москве, 
но и в конкурсе стартапов. 
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В этом году девятый региональный молодёжный форум «Команда 29» пройдёт с 11 по 16 августа 
в детском лагере «Орлёнок» Онежского района

Главным отличием будущего фо-
рума от прошлых станет то, что 
на нём будут формироваться 

проектные команды для решения 
реальных проблем муниципалите-
тов и региона.

– В этом году мы решили сделать 
работу форума более ориентиро-
ванной на проектную деятельность, 
но не забыли и о культурной про-
грамме. На этот раз её будет орга-
низовывать молодёжь Онежского 
района при поддержке местных 
властей. Мы понимаем, что прове-
дение такого крупного мероприятия 
как «Команда 29» для местных моло-
дых активистов станет хорошим 
и полезным опытом, – пояснил ди-
ректор регионального Молодёжно-
го центра Алексей Чилибанов.

К «перезагрузке» форума подклю-
чилась Корпорация развития Ар-
хангельской области. Совместно 
с региональным управлением по 
делам молодёжи и патриотическому 
воспитанию она разработала про-
грамму мероприятия.

Как рассказала первый замести-
тель гендиректора КРАО Ольга Го-
релова, организаторы подготовили 
12 кейсов – задач – от конкретных 
заказчиков, будь то органы власти, 
муниципалитеты, университеты 
или партнёры форума. Над каждым 
кейсом будет работать команда 
из 12–16 человек

– В качестве модераторов про-
ектных команд будут привлечены 
сами заказчики проектов, напрямую 
заинтересованные в выработке кон-
кретного решения по каждой зада-
че. Это позволит получить от фору-
ма максимальный эффект, и не толь-

ко в дальнейшей реализации самих 
проектных идей, но и в плане фор-
мирования перспективного кадро-
вого резерва, – отметила первый за-
меститель генерального директора 
КРАО Ольга Горелова.

В этом году участники «Команды 
29» попробуют разработать страте-
гию инновационного развития Ар-
хангельской области, постараются 
разобраться с проблемой городских 
парковок, предложат инструменты 
и каналы продвижения государ-
ственных услуг, а также разработают 
проект по созданию привлекатель-
ной городской среды для Онеги.

Заказчиком последнего кейса 
выступила администрация Онежско-
го района. Участникам форума 
предстоит сформировать концеп-
цию облика моногорода Онеги как 
привлекательного места для жите-
лей и туристов, а также предложить 
проектные, архитектурные и собы-
тийные решения по созданию но-
вых объектов и мест для отдыха, об-
щения и досуга.

Кроме того, в число 12 кейсов 
включены задачи по созданию меж-
муниципального детского технопар-
ка, а также модели объединения мо-
лодёжных лидеров и волонтёров 
Поморья.

Идею детского технопарка в ка-
честве кейса предложило регио-
нальное министерство образования 
и науки. За последние два года в ре-
гионе в полтора раза выросло коли-
чество ребят, занимающихся техни-
ческим творчеством. И сейчас 
именно это направление прочно 
занимает первые позиции в систе-
ме дополнительного образования.

Заказчик кейса «Объединение мо-
лодёжных лидеров и волонтё-
ров» – региональное управление 
по делам молодёжи и патриотиче-
скому воспитанию. По словам его 
начальника Григория Ковалёва, 
цели у каждого объединения во-
лонтёров разные. Задача регио-
нального правительства – выра-
ботать в диалоге с обществом 
единый подход к работе добро-
вольцев.

Для будущих участников запланиро-
ваны тематические лекции, эксперт-
ные сессии и стартап‑игра. В финале 
им предстоит защитить проекты пе-
ред главой региона Игорем Орловым.

Чтобы принять участие в «Коман-
де 29», необходимо до 10 июля 
пройти регистрацию в системе АИС 
«Молодёжь России».

Фото Артёма Келарева и пресс‑
центра правительства 

Архангельской области 

Корпорация развития 
«прокачает» «Команду 29», 
а «Команда» – Онегу
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Родители «тяжёлых» детей получат «Короткую передышку»
Новый пилотный проект социального кластера Архангельской области призван помочь семье 
и конкретно – маме, на чьих руках круглосуточно находится тяжелобольной ребёнок

По словам председателя родительской орга-
низации помощи детям с редкими и тяжё-
лыми заболеваниями (АРГИМОЗ) Натальи 

Костиной, цель «Короткой передышки» – попы-
таться апробировать модель надомной формы 
сопровождения особых семей. Передышка роди-
телям жизненно необходима для восстановления 
сил.

– В настоящее время в регионе от-
сутствует система комплексного со-
провождения «особых» семей, – гово-
рит Наталья Костина. – Проект – это 
возможность расширить спектр ока-
зываемых социальных услуг, подгото-
вить квалифицированные кадры к рабо-
те с тяжёлыми детьми, а также приступить 
к формированию комплексной системы медико‑
социального сопровождения. Всё это, мы надеем-
ся, повысит качество жизни семей.

Со временем к проекту «Короткая передышка» 
подключатся представители нескольких муници-
палитетов: Архангельска, Новодвинска, Северо-
двинска, Котласа, Приморского, Вельского и Кот-
ласского районов. Пока же в «Короткую передыш-
ку» включено восемь семей. Вся помощь в рамках 
проекта бесплатная.

Основа для появления этого проекта была за-
ложена ещё в августе прошлого года, когда губер-
натор Игорь Орлов встретился с представителя-
ми АРГИМОЗ. В обсуждении также приняли уча-
стие специалисты трех профильных министерств 

региона: образования и науки, здравоохранения, 
труда, занятости и социального развития.

«Матушку» научат «особому» уходу
Отметим также, что под эгидой регионального со-
циального кластера общественники подали заяв-
ку и выиграли грант от правительства региона, 
часть средств которого пойдёт на разработку спе-
циалистами СГМУ специального курса «Уход 
на дому за детьми с тяжёлыми и множественными 
нарушениями в развитии».

– На курсах будут обучать, как общаться 
с тяжелобольными детками, – поясняет руково-
дитель социального кластера Юлия Ковалёва. – 

Это не просто, потому что у каждого ребёнка 
свой диагноз, свои особенности, уход очень 
индивидуален. Необходим и адаптационный 
период в общении с таким ребёнком. Разраба-
тываемый курс будет включать все эти состав-
ляющие.

Одними из первых проект поддержали пред-
ставители Архангельской патронажной службы 
«Матушка». По словам руководителя службы Ната-
льи Шабаровой, у «Матушки» уже есть опыт рабо-
ты с тяжёлыми детьми. Но практика показала, 
что не хватает именно знаний и навыков при-
кладного, психологического плана.

Наталья ПАРАХНЕВИЧ •

В ДЕЛО

Был бар – стал спортзал!
Молодой предприниматель из Архангельска сделал шаг к успеху: открыл в областном Доме молодёжи 
спортзал на 30 человек

Один из авторов проекта Ан-
дрей Шалагин и сам уже бо-
лее 10 лет занимается спор-

том, поэтому неудивительно, что он 
уже давно мечтал открыть своё про-
странство для тренировок.

Северянин рассказал, как ему 
удалось добиться своей цели:

– Я прошёл обучение по феде-
ральной программе «Ты – предпри-
ниматель», где узнал о том, как на-
чать и развить своё дело, как при-
влекать новых клиентов и как 
успешно управлять своим залом, – 
отметил Андрей Шалагин.

На переоборудование помеще-
ния бывшего бара в здании Моло-
дёжного центра на Шубина, 9 ушло 
почти четыре месяца. Молодые 
предприниматели решили офор-

мить зал в лофт‑стиле, который под-
разумевает переоборудование 
складских и производственных по-
мещений под жильё, мастерскую, 
офисное помещение или площадку 
для мероприятий.

Андрей также рассказал, почему 
выбор пал именно на Дом моло-
дёжи:

– Мы подумали, что сюда будет 
проще привлечь молодых клиентов, 
кроме того, мы сможем совместно 
с молодёжным правительством об-
ласти развивать спорт в регионе, – 
пояснил мужчина.

Первый шаг
Отметим, что открытие тренажёрно-
го зала стало лишь первым шагом 
в пятилетнем плане развития ар-

хангельского Дома молодёжи, кото-
рый в 2016 году совместно разрабо-
тали Корпорация развития и прави-
тельство Архангельской области. 
Программа была разработана толь-
ко в прошлом году, но уже сейчас 
посещаемость центра увеличилась 
в два‑три раза.

Правительство области и КРАО 
хотят создать уникальный центр, 
где молодёжь сможет реализовы-
вать и получать поддержку своих 
социальных и предприниматель-
ских инициатив, направленных 
на развитие региона.

В Доме молодёжи также планиру-
ется открыть хостел и кафе быстро-
го питания.

Константин ЖУРАВЛЁВ.
Фото Артёма Келарева •
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У ВАС ЕСТЬ ИНТЕРЕСНЫЙ ПРОЕКТ?  
УЧАСТВУЙТЕ В КОНКУРСЕ! СТАНОВИТЕСЬ  
РЕЗИДЕНТОМ БИЗНЕС-ИНКУБАТОРА  
И АРЕНДУЙТЕ ПОМЕЩЕНИЕ ПО ЛЬГОТНОЙ ЦЕНЕ!

Архангельский  региональный  бизнес-инкубатор  приглашает  начинающих  предпринимателей  принять  участие 
в  конкурсе  на  получение  статуса  резидента  и  возможности  по  льготной  цене  арендовать  офисное  помещение 
на территории бизнес-инкубатора по следующим адресам в г. Архангельск: пр. Обводный канал, 12, 5 этаж и пл. Ле-
нина, 4, 13 этаж (высотка).

реклама

Ставка арендной платы в первый год 
аренды – 40% рыночной стоимости, 
во второй год – 60%, в третий год – 80%.

Помещения оборудованы мебелью, орг-
техникой, компьютерами с лицензион-
ным программным обеспечением, также 
имеются точки доступа к интернету 
и городскому телефону, т. е. всё необхо-
димое для осуществления деятельности. 
На территории ведётся круглосуточная 
охрана, есть столовая, видеонаблюде-
ние.
В конкурсе могут принять участие субъ-
екты малого предпринимательства, заре-
гистрированные и осуществляющие свою 
деятельность на территории Архангель-
ской области не более трёх лет.
С условиями участия в конкурсных про-
цедурах можно ознакомиться на сайтах 
arbi29.ru, msp29.ru
Приём заявок на участие в конкурсе 
производится по адресу: г. Архангельск, 
пр. Обводный канал, 12, 5 этаж, оф. 501, 
505 до 14.30 10 июля 2017 года. Более 
подробную информацию вы можете полу-
чить по телефону: (8182) 42-14-53.

Внимание! В бизнес-инкубаторе не допу-
скается размещение субъектов малого 
предпринимательства, осуществляющих 
следующие виды деятельности:

– финансовые, страховые услуги;
– розничная/оптовая торговля;
– строительство, включая ремонтно-

строительные работы;
– услуги адвокатов, нотариат;
– ломбарды;
– бытовые услуги;
– услуги по ремонту, техни-

ческому обслуживанию 
и мойке автотранс-
портных средств;

– распространение 
наружной рекламы 
с использованием 
рекламных конструк-
ций, размещение 
рекламы на транс-
портных средствах;

– оказание автотранспортных услуг по пе-
ревозке пассажиров и грузов;

– медицинские и ветеринарные услуги;
– общественное питание (кроме столовых 

для работников бизнес-инкубатора 
и компаний, размещённых в нём);

– операции с недвижимостью, включая 
оказание посреднических услуг;

– производство подакцизных товаров 
за исключением изготовления юве-
лирных изделий;

– добыча и реализация полезных иско-
паемых;

– игорный бизнес.

БИЗНЕС-ОБРАЗОВАНИЕ

Общественный бизнес-лекторий РФ ждёт участников
Идея его организации основана на посыле президента России Владимира Путина по реализации и продвиже-
нию успешных практик управления от лидеров региональной экономики и социальной сферы, информации 
о новых программах поддержки организаций и предприятий, направленных на рост экономики

Организаторами площадки для бизнес‑лектория 
выступают ОИА «Новости России» и редакция жур-
нала «Экономическая политика России».

Общественный бизнес‑лекторий субъектов РФ – это 
электронная платформа, на которой предприниматели 
могут поделиться практическим опытом управленческой 
деятельности и рассказать о стратегических планах раз-
вития своей организации, учреждения или предприятия, 
сообщает пресс‑служба КРАО. Лекторий размещён 
на всероссийском портале выгодных предложений 
где‑дешево.рф

Основная цель бизнес‑лектория – провести долго-
временную серию рабочих дискуссий для привлечения 
внимания жителей регионов России и услышать мнения 
руководителей региональных и муниципальных органи-
заций по таким темам как новый облик социальной сфе-
ры, технологическое обновление национальной эконо-
мики и улучшение делового климата, совершенствова-
ние системы государственного управления и развитие 
бизнес‑проектов на местах.

По замыслу организаторов бизнес‑лектория, специа-
лизированный сервис бесплатной публикации темати-
ческих статей, обзоров и видеопрезентаций лидеров 
региональной экономики и социальной сферы окажет 
содействие в выработке дополнительных мер по созда-
нию необходимых объектов инфраструктуры рынка, ко-
торые будут ориентированы на создание и совершен-
ствование всё большего количества субъектов малого 
предпринимательства. Также он поможет разработать 
специальные программы поддержания перспективных 
социально ориентированных проектов и продемон-
стрирует современные наиболее эффективные финан-
совые инструменты развития учреждений, организа-
ций и предприятий.

Кроме того, в бизнес‑лектории расскажут о существую-
щих и зарекомендовавших себя институтах микрофинан-
сирования, актуальных программах поддержки начинаю-
щих предпринимателей во всех отраслях и сферах раз-
вития субъектов РФ.

Здесь же будут размещаться комментарии экспертов 
федерального и регионального значения по развитию 
отечественного рынка, конструктивные вопросы и пред-
ложения начинающих предпринимателей, уникальные 
презентации лучших практик управления от лидеров ре-
гиональной экономики и социальной сферы, информа-
ция о новых программах поддержки организаций 
и предприятий.

Стать участником бизнес‑лектория и поделиться 
управленческим опытом планирования деятельности 
вашей организации можно, отправив информационные 
материалы на e‑mail: lectorium@govinform.ru.

Возможные форматы информационных материалов: 
обзорная статья, видео или презентация. •

Архангельский 
бизнес-инкубатор 
приглашает на учёбу

29 и 30 июня по адресу: 
проспект Обводный ка-
нал, 12 (5 этаж) с 10.00 
до 18.00 пройдёт семинар 
«Основы предпринима-
тельской деятельности»

В программе семинара:
формы и виды государ-
ственной поддержки малого 
и среднего предпринима-
тельства в Архангельской 
области;
государственная регистра-
ция индивидуальных пред-
принимателей и юридиче-
ских лиц;
основы налогообложения;
основные требования к на-
писанию бизнес‑плана;
индивидуальные консульта-
ции с предпринимателями.

Записаться на семинар 
можно по телефонам: 
(8182) 430‑278, 421‑453, 
по e‑mail: office@msp29.ru 
или заполнить форму 
на официальном сайте биз-
нес‑инкубатора arbi29.ru.

По окончании семинара 
выдаётся свидетельство 
о прохождении обучения 
в размере 18 академических 
часов. •
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Юбилей 
встретят 
в кроссовках
В Коряжме готовят большой спортивный 
праздник к 25‑летию Группы «Илим», который 
откроется велопробегом по центральным 
улицам

Ежегодно Группа «Илим» реа-
лизует масштабные социаль-
ные программы в регионах 

присутствия. В приоритете – раз-
витие физкультуры, спорта, про-
паганда здорового образа жизни 
среди работников и членов 
их семей.

Лучшее подтверждение тому 
в Коряжме – это широкое спортив-
ное движение, которое разверну-
лось в самом городе и лесообеспе-
чивающих районах юга Архангель-
ской области, где расположены про-
изводственный и лесной филиалы 
компании.

Сегодня каждый третий работник 
ЦБК в Коряжме участвует в спарта-
киаде, спешит после смены в спор-
тивный зал, приводит ребёнка 
в бассейн спорткомбината «Олимп» 
или становится болельщиком своей 
цеховой команды. На выбор – де-
сять видов спорта. Мужчины осо-
бенно ждут октября, когда начина-
ются игры по мини‑футболу. Целый 
месяц во всех залах «Олимпа» кипят 
нешуточные страсти, потом они 
плавно перетекают на хоккейный 
корт, где идёт сражение в ринк‑
бенди.

Широкой популярностью поль-
зуются льготные абонементы в бас-
сейн или тренажёрный зал. Одно 
посещение бассейна или тренажёр-
ного зала обходится сотруднику ЦБК 
в 35 рублей, ещё 135 – доплачивает 
компания. Всего за 2016 год реги-
стратура спорткомплекса «Олимп» 
зарегистрировала 45 тысяч льгот-
ных посещений. Приобрести 
или продлить ежегодный абоне-
мент можно в кассах спорткомбина-
та по предъявлению цэбэковского 
пропуска.

«Илим» и я 
1 июля на набережной реки Вычег-
ды планируется большой спортив-
ный праздник к 25‑летию Группы 
«Илим», который откроет утренний 
велопробег по центральным ули-
цам города. Старт дадут традицион-
но возле заводоуправления ЦБК, 
где соберутся все, кто любит спорт, 
от мала до велика.

– День компании изначально на-
зывался Илимпиада, – рассказывает 
директор спорткомбината «Олимп» 
Ольга Грущук. – Мы с удовольстви-
ем его проводили несколько лет 
подряд. После сочинской Олимпиа-
ды название летнего праздника из-
менилось, но традиции остались. 
А сейчас нам удалось расширить 
спортивную часть программы.

По словам Ольги Ивановны, 
в День компании на спортивных 
площадках выступают лучшие 
команды – победители и призёры 
ежегодной спартакиады ЦБК, кото-
рая завершается в мае. Стритбол, 
волейбол, футбол, весёлые старты, 

велопробег – это далеко не полный 
список мероприятий. Перечень за-
явок от спортсменов такой боль-
шой, что организаторы намерева-
ются начать отборочные туры 
по некоторым видам за несколько 
дней до праздника.

– Много лет мы привлекаем к 
участию в детской программе Дня 

компании школьников из оздорови-
тельного лагеря при спорткомбина-
те «Олимп», – продолжает Ольга 
Грущук. – Заранее проводим кон-
курс рисунков «Моя спортивная се-
мья», его победителей награждают 
руководители ЦБК на главной сце-
не. В этом году в лагере при СК 
«Олимп» отдыхают 206 юных коря-
жемцев.

День компании – семейный день, 
поэтому все его программы рассчи-
таны на взрослых и детей. Как рас-
сказала Ольга Ивановна, весёлые 
старты в этом году пройдут в не-
обычном формате: смешанные 
команды (четверо взрослых и чет-
веро детей) будут участвовать в не-
скольких «костюмированных» 

эстафетах, чтобы не просто посо-
ревноваться в ловкости, но и под-
нять всем настроение. Детям осо-
бенно нравится бег в гигакедах 
или гигаластах, такой аттракцион 
никого не оставляет равнодушным.

Лесная спартакиада
Обязательные участники стартов – 
сборные многочисленных клубов, 
действующих при спорткомбинате 
«Олимп». Они, как правило, откры-
вают основную программу боль-
шим красивым шествием под гимн 
коряжемских спортсменов. В этом 
году от заводских не отстают 
и команды лесного филиала Группы 
«Илим» в Коряжме.

– Сейчас определённо можно 
сказать, что спортивное движение 
охватило не только заводские цеха, 
но и лесозаготовительные участки, – 
отмечает Ольга Грущук. – В этом 
большая заслуга директора лесного 
филиала Дмитрия Пахомова: он лич-
но поручил руководителям лесоза-
готовительных участков выставить 
команды на очередную спартакиаду, 

35  рублей стоит льготный абонемент на одно по
сещение бассейна или тренажёрного зала для со

трудника ЦБК. Ещё 135 – доплачивает компания

ОБРАЗ ЖИЗНИ

Одна из традиций праздника – зажжение факела на главной сцене. Это право предоставляют лучшим спортсме-
нам по итогам сезона. В кадре – Сергей Слепнев
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поддержал спортсменов на открытии, которое полу-
чилось очень ярким, запоминающимся.

27 мая с самого утра самые меткие стрелки (тако-
вых набралось 80 человек!) отправились в новый тир, 
оборудованный в заводоуправлении ЦБК весной это-
го года, где сразились в пулевой стрельбе. Затем 
на стадионе «Труд» спортсмены провели легкоатлети-
ческую эстафету.

Во второй половине дня в большом зале «Олим-
па» состоялись весёлые старты, состязания по арм-
реслингу, гиревому спорту. И хотя результаты этих со-
ревнований не пошли в зачёт спартакиады, они до-
бавили участникам и болельщикам хорошего на-
строения. За победу своих команд боролись и взрос-
лые, и дети, а победителем стала сборная ЛЗУ «Лен-
ский».

Всего в программе лесной спартакиады семь пер-
венств. В середине июня стартуют игры по волейбо-
лу, на которые уже подали заявки одиннадцать ко-
манд. Далее – плавание, мини‑футбол и настольный 
теннис. Завершится 13‑я спартакиада лесозаготови-
телей в середине октября.

Детскому спорту – особое внимание
Ежегодно Группа «Илим» финансирует программы 
развития детского спорта в регионах присутствия. 
Воспитанники Коряжемской ДЮСШ показывают от-
личные результаты не только на городских стартах, 
но и на состязаниях более высокого ранга. Это стало 
возможным, в том числе, за счёт выделения средств 
на аренду спортсооружений и поездки детей на со-
ревнования в других городах.

С 2011 года компания учредила специальную сти-
пендию юным спортсменам за достижения. За семь 
лет этой чести удостоились 65 выпускников ДЮСШ. 
В зависимости от уровня соревнований (городские, 
региональные, всероссийские) и достоинства наград 
ребятам выдаются сертификаты на стипендии «Или-
ма» в размере от 10 до 20 тысяч рублей.

В этом году церемония награждения состоялась 
30 мая в конференц‑зале администрации города. Луч-
шие воспитанники получили благодарности и пре-
мии в рамках городской программы «Развитие физ-
культуры и спорта». Сертификаты Группы «Илим» вру-
чила директор филиала «Западный» благотворитель-
ного фонда «Илим‑Гарант» Вера Пуртова.

Стипендиатами стали пловцы Игорь Аминев 
и Татьяна Сигина, самбисты Алексей Ефремов, Мак-
сим Бурдаков, Денис Михайлов и Илья Молчанов, 
дзюдоистка Анастасия Алфёрова и легкоатлет Данил 
Вешняков. В заключительном учебном году ребята 
стали победителями и призёрами областных и регио-
нальных первенств. К слову, Игорь Аминев, Илья 
Молчанов и Алексей Ефремов выполнили норматив 
кандидата в мастера спорта.

Не исключено, что завтра эти парни, получив про-
фессию, перешагнут через проходную ЦБК. И тогда 
они точно вольются в дружную спортивную семью 
предприятия.

Николай ЛАХТИОНОВ, Нина МОШКОВА, 
Татьяна ИВАНОВА. 

Фото Николая Лахтионова, Сергея Морщинина •

прямая речь

Ольга Грущук, директор спортивного 
комплекса «Олимп»:

– В мае на ком-
бинате завер-
шилась 28‑я 
спартакиада. 
В ней приняли 
участие 14 це-
ховых команд, 
это больше тыся-
чи спортсменов‑любителей. Спар-
такиада проводится параллельно 
со смотром‑конкурсом на лучшую 
постановку физкультурно‑оздоро-
вительной и спортивно‑массовой 
работы. При подведении итогов 
мы учитываем количество внутри-
цеховых спортивных мероприя-
тий, участие в конкурсах «Папа, 
мама, я – спортивная семья», «Ве-
сёлые старты», оформление стен-
дов и многое другое.

Идея в том, чтобы привлечь 
к физкультуре и спорту как можно 
больше сотрудников с самой раз-
ной физподготовкой, увлечения-
ми, занятостью. Главное – чтобы 
люди заботились о здоровье.

Марина Гороховская, ведущий 
специалист по учёту лесопродукции лесного 
филиала Группы «Илим», инструктор 
по организации спортивно-массовой работы:

– Рада, что директор 
лесного филиала 
поддержал нашу 
инициативу, 
и в этом году 
спартакиада по-
лучила второе 
дыхание. Решили 
изменить её фор-
мат, передвинув гра-
фик соревнований с зимы на вес-
ну и лето. Во‑первых, сообщение 
с лесными посёлками в это время 
лучше. Во‑вторых, спортсменам 
в выходной легче выбраться 
на соревнования.

Моё убеждение – спартакиада 
должна стать большим семейным 
праздником. Поэтому открытие 
сделали при участии детей наших 
сотрудников, было много совмест-
ных стартов. Малышня в полном 
восторге от игр и призов.

Сергей Слепнев, варщик производства 
сульфатной белёной целлюлозы и печатных 
бумаг, инструктор по организации спортивно-
массовой работы:

– Наши спортсме-
ны, конечно, 
с удовольстви-
ем участвуют 
в летних состя-
заниях. Правда, 
те, кому на смены 
с 8.00 или с 16.00, 
не попадут на празд-
ник. Но если выходной, то войдут 
в состав команд клубов СК 
«Олимп».

Вообще, заметил такую тенден-
цию: как только команда нашего 
производства выходит в лидеры 
спартакиады, так сразу мужчин за-
бирают на повышение, а женщи-
ны уходят в декрет! Год назад мы 
стали третьими по итогам сезона, 
и сразу семь человек перешли 
в другие дирекции, а две дамы те-
перь ждут прибавления. А мне 
как организатору опять задача – 
искать спортивные таланты среди 
рабочей молодёжи.

45 000 посещений по льготным абонементам зафиксировала 
регистратура спорткомплекса «Олимп» за 2016 год

инвестиции в здоровье

Программы и крупные проекты по под-
держке детского спорта, профинансиро-
ванные Группой «Илим» через благотво-
рительный фонд «Илим‑Гарант»

2016 год
Развитие детского спорта в Коряжме –  
10 млн рублей.
Обустройство баскетбольной площадки 
и уличных тренажёров для «Сольвычегодско-
го КДЦ» (Котласский район) – 1,8 млн рублей.
Ремонт спортивного ангара для «Верхнетоем-
ского РЦДО» (Верхнетоемский район) – 
1,6 млн рублей.
Приобретение спортинвентаря для школ Кот-
ласского, Красноборского, Ленского, Вилегод-
ского, Устьянского и Верхнетоемского райо-
нов – 2 млн рублей.

2017 год
Развитие детского спорта в Коряжме – 
10,7 млн рублей.
Обустройство спортивно‑технической зоны 
для школы № 1 (г. Коряжма) – 3,3 млн рублей.
Строительство футбольного поля для школы 
в посёлке Харитоново (Котласский район) – 
2,1 млн рублей.
Установка детской спортивной универсаль-
ной площадки для «Комплексного центра до-
полнительного образования» в селе Яренск 
(Ленский район) – 2 млн рублей.
Замена системы освещения спортзала, усиле-
ние элементов фундамента школы в посёлке 
Кизема (Устьянский район) – 284 тысячи 
рублей.

ОБРАЗ ЖИЗНИ

2016 год. Большое спортивное шествие на стадионе «Труд» открывают школьники из оздоровительного лагеря СК «Олимп»
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судьба

«Все товары отпускала по карточкам…»
В июне исполнилось 90 лет Анне Яковлевне Елуковой, жительнице села Вожгора Мезенского района

Очень бы хотелось рассказать о ней – ведь 
её судьба и уникальна, и так похожа 
на судьбы тех, чьё детство пришлось 

на годы Великой Отечественной войны.

Родилась Анна Яковлевна в деревне Ларькино, 
в семье была младшей из семерых детей. 
В 1941 году окончила шесть классов Вожгорской 
школы, а дальше учиться не позволил отец – нуж-
на была помощь дома, так как старшего сына Фё-
дора забрали на фронт, и вместе с войной в их се-
мью пришло ещё одно горе – умерла мать.

В 14 лет ей доверили должность колхозного 
кладовщика – все мужчины ушли на фронт, а гра-
мотных женщин не было. Поработав год в колхо-
зе, она захотела вернуться за парту, чтобы закон-
чить семилетку, отец дал согласие. Через год вер-
нулась домой, и её поставили счетоводом. И Анна 
Яковлевна награждена медалью «За доблестный 
труд в годы Великой Отечественной войны».

С 1946 года Анна Яковлевна стала работать 
в торговле. Из её воспоминаний: «На работу 
в Вожгорский СХР была принята летом 1946 года 
продавцом в лавку № 4 деревни Лебское. В то 
время продажа товаров и продуктов осуществля-
лась по карточкам. Учёт был очень строгим – сум-
ма недостачи взыскивалась в десятикратном раз-
мере. Когда работала продавцом, приходилось 
заниматься и заготовками. Принимали от колхоза 
ячмень, рожь – обязательные поставки, от насе-
ления – грибы, ягоды. Рожь и ячмень приходи-
лось самой перевозить за реку для размола, нести 
на себе на мельницу, а потом из этой муки 

выпекали хлеб. В декабре 1947 года была переве-
дена продавцом в Вожгору».

С торговлей была связана вся трудовая дея-
тельность Анны Яковлевны Елуковой: была про-
давцом, заготовителем, заведующей столовой. 
За безупречный труд награждена значком «Отлич-
ник советской торговли».

Многое в жизни пришлось пережить этой жен-
щине: в 34 года осталась без мужа с тремя детьми 
на руках, боролась с тяжёлой болезнью, но вы-
стояла и не очерствела душой. Её любят и уважа-
ют многочисленные родственники и все, кто её 
хорошо знает. В 86 лет она отважилась на поезд-
ку в лодке на свою родину – в Ларькино, а это 
ни много ни мало 60 километров. Зато сколько 
положительных эмоций получила от встречи 
с родными местами и бывшими односельчанами, 
среди которых была и лучшая подруга детства! 
У неё хорошая память, и самое главное, не утра-
чен интерес к жизни.

Главной опорой в жизни для Анны Яковлевны 
сейчас являются дочь Ульяна и зять Сергей, в се-
мье которых она живёт с осени до весны уже пя-
тый год. А летом приезжают внучки Наталья, На-
стя или дочь Ирина, и она перебирается в свой 
родной дом.

Валентина ГУРШ,  
зав. библиотекой села Вожгора

наши рекорды

«Мы – первые, и мы – последние…»
В средней школе села Лена вот уже двадцать лет существует своя Книга рекордов

Записи в ней оставляет каждый выпускной 
класс. С годами число рекордов растет, са-
мое большее их количество – 23 – при-

шлось на выпуск 2013 года. Так получилась крат-
кая и, пожалуй, самая необычная летопись, напи-
санная за двадцать лет в стенах ленской средней 
школы. И эти, казалось бы, несерьезные записи – 
серьезное подспорье для социологов и крае-
ведов.

Сегодня возьмем всего лишь по одному факту на каж-
дый выпуск:
1997 – за десять лет учёбы мы сменили семь 
классных руководителей;
1998 – мы последние пионеры школы;
1999 – мы самый многочисленный за последние 
пять лет класс: нас четырнадцать человек!
2000 – мы последние выпускники ХХ века!
2001 – за время учёбы в одиннадцатом классе мы 
пропустили через себя 1111 уроков.
2002 ‑ мы первыми начали изучать немецкий 
язык со второго класса.
2003 – мы будем первыми сдавать единый госу-
дарственный экзамен!
2004 – в нашем классе учились представители 
восьми регионов: Лена, Ирта, Яренск, Очея, 
Украина, Узбекистан, Норильск, Республика 
Коми.
2005 – мы первыми в 21‑м веке надели на «По-
следний звонок» ленту с надписью «Выпускник».
2006 – в этом году в школе выпускаюсь только 
я одна, Людмила Засова!
2007 – в нашем классе есть ученик, который по-
шёл в школу с пяти лет!
2008 – мы первый школьный выпуск, освоивший 
Интернет!
2009 – мы, «дети перестройки»: родились 
в 1991 году, когда началась перестройка, пошли 
в первый класс в 1998 году во время дефолта, 
оканчиваем школу в год экономического кризиса.
2010 – мы получили 367 «двоек», в среднем мы 
получали по одной «двойке» в день, даже в вы-
ходные дни!

2011 – ученицы нашего класса первыми создали 
танцевальную группу, которая существовала во-
семь лет.
2012 – мы первые, кто будет выбирать президента 
страны через шесть лет.
2013 – в год нашего выпуска школа оснащена 
пластиковыми окнами, новыми дверями, совре-
менным оборудованием.

2014 – наш одноклассник Антон Афанасов стал 
первым медалистом школы.
2015 – мы первый выпуск, который испытал 
на себе введение школьной формы.
2016 – в нашем классе учится самый высокий 
юноша – 186 сантиметров.
За 2017 год запись еще не появилась…

Фото из архива ленской школы.
Подготовил Олег УГРЮМОВ

Выпускницы Ленской средней школы 2011 года со своими отцами. Еще один их рекорд: в этом классе, начиная с третьего, не было ни одного мальчика. 
Несмотря на это, за одиннадцать лет учебы девчонки получили рекордное число почетных грамот – 303.
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денежный вопрос

Михаил 
Карпунин, 
управляющий 
Отделением 
по Архангельской 
области Северо-
Западного 
ГУ Банка России

«Период охлаждения» 
в страховании 
увеличат?

– Банк России намерен увеличить 
с начала 2018 года так называемый 
«период охлаждения» до 14 календар-
ных дней. Соответствующий проект 
указания опубликован на его сайте.

Напомню, что «период охлажде-
ния» – это установленный Банком 
России минимальный срок, в течение 
которого гражданин может отказаться 
от навязанной или ненужной страхов-
ки и вернуть полностью или частично 
уплаченную страховую премию. В на-
стоящее время такой период состав-
ляет не менее пяти рабочих дней 
со дня заключения договора добро-
вольного страхования вне зависимо-
сти от момента уплаты страхового 
взноса.

«Период охлаждения» касается 
практически всех популярных видов 
страхования. В их ряду – страхование 
жизни, страхование от несчастных 
случаев и болезней, каско, страхова-
ние имущества, добровольное меди-
цинское страхование, страхование 
финансовых рисков.

Чтобы отказаться от страховки, 
надо обратиться к страховщику 
с письменным заявлением. Форма за-
явления – свободная. В заявлении 
нужно указать способ возврата денег: 
наличными в кассе офиса или безна-
личным переводом. При отказе 
от страховки в «период охлаждения» 
страховая компания обязана вернуть 
заплаченные за полис деньги в пол-
ном объёме, если договор страхова-
ния не вступил в силу. Если же дого-
вор начал действовать, то страхов-
щик вправе удержать при возврате 
средств часть премии, пропорцио-
нальной количеству дней, прошед-
ших с начала действия договора. 
Деньги гражданину обязаны вернуть 
в течение 10 рабочих дней со дня по-
лучения письменного отказа.

Как показывает практика, действуя 
с лета 2016 года, этот механизм помо-
гает гражданам избежать фактов на-
вязывания дополнительных услуг 
при заключении договора ОСАГО, 
а также без потерь возвратить страхо-
вую премию, уплаченную за оформ-
ленную при заключении договора по-
требительского займа (кредита) стра-
ховку.

Между тем установленных пяти ра-
бочих дней порой недостаточно, что-
бы успеть обратиться в страховую 
компанию с соответствующим заявле-
нием и отказаться от договора стра-
хования. По мнению Банка России, 
увеличение до 14 дней минимально-
го срока, предоставляющего возмож-
ность отказаться от договора добро-
вольного страхования, позволит 
не только повысить защиту прав и за-
конных интересов страхователей, 
но и снизить негативные последствия 
от недобросовестного поведения 
страховщиков по навязыванию до-
полнительных услуг по страхованию.

МИР МНЕНИЙ
обратная связь

хочу сказать!

Стать голосом тех, кто его лишён
В «Правде Севера» от 9 мая этого года напечатана статья «Вельский Апостол, который штурмо-
вал Зимний»

Редакция газеты обнаружила в Архангельске 
и Новодвинске двух дочерей участника Октябрь-
ской революции. Находка, и правда, редкая. 
Но их воспоминаниям не дано никаких оценок. 
А жизнь революционера Занина включала борь-
бу с интервентами, и на этом фоне его присоеди-
нение к восстанию большевиков тоже предстаёт 
чем‑то героическим.

Считаю, что и другая сторона – потомки жертв 
1917‑го и последующих событий – тоже вправе 
сказать о них по прошествии ста лет.

По иронии судьбы мои предки, которые под-
верглись репрессиям после революции – родом 
из тех мест, которые входят в Вологодскую об-
ласть сейчас, а революционер Занин – из преж-
ней Вологодской губернии.

Занин узнал будущую невесту на богослуже-
нии, а мои предки относятся к большой династии 
священнослужителей.

Занин в 1918‑м сражался с «белыми», а одного 
из моих родственников по линии прадеда, отца 
Павла Кушникова в том же самом 1918 году рас-
стреляли за выдуманные связи с белогвардейца-
ми, которых в Устюженском уезде даже не было. 
Его отца, протоиерея Александра Кушникова, осу-
дили тогда на год тюрьмы за «контрреволюцион-
ную деятельность» по доносам бывших сослу-
живцев…

Есть такой оборот у обвинителей и у защитни-
ков в международных судах: «служить голосом тех, 
кто его лишён» – то есть выступать от имени лю-
дей, которые уже не смогут ничего заявить сами. 
От лица погибших. У тех, кто своими руками де-
лал Октябрьскую революцию, остались дети 
и внуки. А кто будет говорить от имени тех, 
кто из‑за этой революции не успел оставить де-
тей или воспоминаний, был разлучён с родными 
или пропал в лагерях?

Моего прапрадеда, священника Моденской 
церкви Николая Савицкого в 1935 году осудили 
на расстрел. Причём детали его судьбы мне дове-
лось узнать только благодаря статье Н. Г. Кедрова 
в вологодском альманахе. Отца Николая взяли 
просто для количества, вдобавок к другим лицам 

духовенства, обвиняемым в той же «контррево-
люционной деятельности». Предлогом стало то, 
что один бывший послушник оказался сыном су-
довладельца и однажды послал письмо в мона-
стырь, который раньше находился на территории 
Финляндии. И это всё.

У Николая Савицкого выбили признание вины 
неведомо в чём. Место его захоронения неиз-
вестно. Не будь революции, это безумное обви-
нение невозможно было бы представить. Праде-
да реабилитировали только в 1995‑м. Выходит, 
всё время существования советской власти он 
оставался для неё врагом.

Зная о репрессиях в отношении духовенства, 
трудно умиляться тому, что вельского револю-
ционера односельчане назвали «апостолом». 
Ведь он и был среди тех, кто умышленно 
или по заблуждению открыл дорогу расстрелам 
и арестам священников. Что, спрашивается, де-
лал сам «апостол», когда эти репрессии шли 
по Архангельской и Вологодской губернии, на-
верняка и по его собственному Вельскому уезду?

Я против насилия, и в отличие от Февральской 
революции, когда не расстреляли даже ни одного 
из царских министров, Октябрьская революция – 
это насилие с самого начала и сверху донизу. 
Именно из‑за октябрьских событий моя бабушка 
не застала ни своих бабушек, ни дедушек: то по-
коление, которое могло так много ей дать, про-
должить целую традицию воспитания – а все они 
были разносторонне образованными, начитан-
ными людьми, преподавателями, служителями 
церкви. Если бы продолжилась их привычная 
жизнь, все следующие поколения могли бы раз-
виваться совсем иначе. Самое важное для лю-
дей – семья. Но после 1917 года целые родовые 
линии были просто обрезаны.

Мы до сих пор не разобрались с прошлым: 
ни в виде осуждения, ни в виде национального 
примирения. В таких условиях единственный спо-
соб жить вместе – выяснять факты и говорить 
правду, причём правду разных сторон, становясь 
иногда «голосом тем, кто его лишён».

Максим САФРОНОВ, Архангельск

Мост к Вершининским деревням строить будут
В прошлом номере «Правды Севера» мы опубликовали разговор с нашей читательницей Галиной Пав-
ловной Стуковой

Она рассказала, что прокуратура закрыла из сообра-
жений безопасности мост, который соединяет дерев-
ни Вершининского куста в Верхнетоемском районе 
с «большой землей». Мост подвесной. Лет десять на-
зад там случилась страшная трагедия – утонули чет-
веро человек: две молодые женщины и двое детей.

С тех пор мост немного подлатали, так люди и хо-
дили. А на той стороне большой куст деревень, кото-
рые называют Вершининские. Туда надо почту но-
сить, многие работают в Верхней Тойме. Дети едут 
на каникулы…

Со слов нашей читательницы, через реку людей 
перевозят местные мужики в надувных лодках за 200 
рублей, что дорого и опасно. В общем, без моста – 
никак. Собираются ли власти его строить? (Заметка 
в прошлом «Мире мнений» называлась «Хочешь – 
плыви, хочешь – тони»).

Этот же вопрос задала губернатору Игорю Орлову 
и главный редактор Верхнетоемской районной газе-
ты «Заря» Людмила Кузнецова на встрече редакторов 
районных газет, которая состоялась в Котласе. С ее 
слов, чтобы добраться до деревень Вершининского 
куста, надо заплатить больше тысячи рублей – ведь, 
кроме оплаты надувной лодки, приходится платить 
и за такси.

Игорь Анатольевич ответил сразу же: «Мост будем 
строить». Он добавил, что проект должен быть 

согласован к концу июня. Губернатор подчеркнул, 
что сейчас важно «не растерять запаса жизненных 
сил территорий, сколько бы там людей ни прожи-
вало».

Подготовила Ирина СОСНОВСКАЯ



 № 12 (26899), 20 июня 2017 г. www.pravdasevera.ru36 ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

« Ваша сделка законна. 
Но квартиру отдайте!»

Психически больной человек продал свою жилплощадь и оспорил это в суде – в итоге мама и двое 
маленьких детей остались без крыши над головой

– Теперь судебные приставы могут 
прийти нас выселять. Другого жи-
лья у меня нет, идти нам с детьми 
некуда – разве что на улицу…

Архангелогородка Екатерина 
Льдинина говорит это со слезами 
на глазах, и её можно понять. 
В 2013 году она продала свою квар-
тиру, чтобы купить новую – попро-
сторнее. Дети – мальчик и девочка – 
подрастали, каждому хотелось свой 
уголок. Выбор пал на трёхкомнат-
ную квартиру в доме 93‑й серии 
на улице Лочехина в Исакогорке.

– Жилплощадь, которую я поку-
пала, принадлежала риелтору, сви-
детельство о праве собственности 
было оформлено на него. Правда, 
владел он этой квартирой недолго – 
всего пару месяцев. Но об этом 
я узнала гораздо позже, – рассказы-
вает Екатерина.

Тогда же, в апреле 2013‑го, ника-
ких подозрений у покупательницы 
не возникло. Этого человека жен-
щине порекомендовали знакомые 
риелторы, через которых она про-
давала свою квартиру.

Но главная причина, по которой 
одинокая мама не стала проявлять 
особую бдительность, заключалась 
в том, что на улучшение жилищных 
условий она взяла ипотеку:

– Если честно, я понадеялась 
на банк. Думала, что мне самой ни-
кто не даст сведений о предыдущих 
собственниках квартиры, а сотруд-
ники банка всё проверят (на самом 

деле запросить в Росреестре такую 
справку может сам покупатель. – 
М. Л.). В поквартирной карточке всё 
было чисто.

Материнский капитал тоже ушёл 
на дополнительные квадратные ме-
тры. В итоге сделка состоялась: по-
купательница заплатила риелтору 
два миллиона 220 тысяч рублей, 
и новыми собственниками стали 
в равных долях мама и дети. Семья 
справила новоселье и стала жить‑
поживать.

Ответчики восьми 
и двенадцати лет
Прошло больше трёх лет. Всё это 
время Екатерина исправно выпла-
чивала банку ипотечный кредит. 
Сделала ремонт – квартира была 
очень запущена. А в августе 
2016 года – как гром среди ясного 
неба – повестка в суд!

– Оказалось, что риелтор, у кото-
рого мы купили квартиру, в свою 
очередь, приобрёл её у психически 
больного человека. Тот обратился 
в бесплатное юридическое бюро, 
его сотрудники написали заявление 
в прокуратуру, которая подала 
на нас в суд. И суд постановил вер-
нуть квартиру этому человеку, – Ека-
терина будто сама не верит, что это 
не страшный сон.

На защиту прав Алексея Валова 
(имя и фамилия изменены) встал 
прокурор Архангельска. В своём 
иске он просил признать договоры 

купли‑продажи квартиры на Лоче-
хина недействительными и приме-
нить последствия ничтожной сдел-
ки. Проще говоря, прокурор потре-
бовал вернуть квартиру Валову, по-
скольку при продаже квартиры в де-
кабре 2012 года он не мог осозна-
вать значение своих действий и ру-
ководить ими.

Ответчиками стали Екатерина 
Льдинина, её 12‑летняя дочка и сын 
восьми лет, а также риелтор, кото-
рый продал им жилплощадь.

В качестве третьих лиц были 
привлечены: банк, у которого ипо-
течная квартира находилась в зало-
ге, администрация города Архан-
гельска и региональное управление 
Росреестра.

Когда Исакогорский суд уже на-
чал рассмотрение дела, прокурор 
отказался от своих претензий 
к сделке между Льдиниными и риел-
тором. А вот договор между Вало-
вым и риелтором оспаривался 
по полной программе.

До 2012 года квартира на улице 
Лочехина, в которой проживал 
Алексей Валов, была муниципаль-
ной. В ноябре того года он выдал 
уже упомянутому риелтору доверен-
ность на приватизацию квартиры. 
А в декабре заключил с ним дого-
вор‑купли продажи. В марте 2013‑го 
Валов снялся с регистрационного 
учёта.

В июле 2015 года бывший владе-
лец жилплощади пришёл в государ-

ственное юридическое бюро и за-
явил, что его обманули, воспользо-
вавшись состоянием здоровья. 
27‑летний Алексей Валов, действи-
тельно, с детства страдает умствен-
ной отсталостью. Состояние здоро-
вья усугубили токсикомания и алко-
голизм. Он неоднократно проходил 
лечение в психоневрологическом 
диспансере. По словам Алексея, 
именно врачи этого лечебного 
учреждения и посоветовали ему об-
ратиться к юристу после того, как он 
рассказал им, что хотел обменять 
трёхкомнатную квартиру на мень-
шую, но его обманули и якобы оста-
вили без жилья.

Родных у молодого человека нет, 
другой жилплощади тоже. Сейчас 
он живёт у знакомой. Все, кто с ним 
общался, утверждают, что признаки 
заболевания невозможно не заме-
тить. Валов обращался в полицию, 
однако в возбуждении уголовного 
дела ему отказали – за отсутствием 
состава преступления. Но когда 
этой историей занялась прокурату-
ра, она отменила постановление 
об отказе.

Риелтор, который купил кварти-
ру у Валова и продал её Льдининой, 
на судебные заседания не ходил. 
Его представитель сообщил суду, 
что Валов получил за квартиру 
деньги – один миллион 800 тысяч 
рублей, и у покупателя имеется его 
расписка, которую приобщили 
к делу.
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Не понимает, но право имеет
Юристы ответчиков настаивали, что бывший 
владелец квартиры пропустил годовой срок дав-
ности по оспариванию таких сделок. Однако на-
чальник юридического отдела госюрбюро Архан-
гельской области Сергей Ярмолюк, представляв-
ший интересы Валова, указал, что всё это время 
подзащитный периодически лечился в стациона-
ре и не осознавал, что его права нарушены.

Суд назначил психиатрическую экспертизу. 
И эксперты пришли к однозначному выводу: 
Алексей Валов, страдающий психическим рас-
стройством, во время подписания договора куп-
ли‑продажи квартиры не мог понимать значение 
своих действий.

Очевидно, что он не мог это понимать и меся-
цем ранее, когда выдавал риелтору доверен-
ность на оформление муниципальной квартиры 
в свою собственность. Но этот вопрос суд не рас-
сматривал, поскольку никто его перед ним 
не ставил.

Подчеркнём, что при этом Валов считается 
дееспособным гражданином и вправе совершать 
такие сделки. Да, их значения он не понимает. 
Но право имеет. Такой вот парадокс.

А поскольку продавец не понимал, что делает, 
по закону считается, что имущество перешло 
в другие руки помимо его воли. Стало быть, квар-
тиру надо вернуть прежнему владельцу. Права 
добросовестного приобретателя, который знать 
не знал о сомнительном прошлом недвижимости, 
в таких случаях практически ничего не значат.

Примечательно, что сделку между Льдинины-
ми и риелтором суд признал законной. Однако 
это никак не облегчает положение добросовест-
ных покупателей. Решение суда не оставляет ва-
риантов: договор купли‑продажи квартиры ме-
жду Валовым и риелтором признать незаконным, 
истребовать её из владения Льдининых и воз-
вратить Валову.

При этом из залога у банка квартира также 
изымается, а ипотека прекращается.

Ответчики обжаловали это решение в област-
ном суде, но он полностью согласился с вывода-
ми районного. Решение вступило в законную 
силу. И маму с детьми действительно в любой мо-
мент могут попросить освободить жилплощадь.

Квартира за мороженое
Ситуация, в которой оказалась эта семья, поро-
ждает массу вопросов. Почему человек, который 
не понимает значения своих действий, может за-
ключать договоры, приватизировать и продавать 
квартиру? Ведь теперь ему ничего не мешает 
снова выставить её на продажу – Валов остаётся 
дееспособным. Он сам говорил, что хотел обме-
нять жилплощадь на меньшую, и в решении суда 
это отражено.

По словам Екатерины Льдининой, через не-
сколько месяцев после переезда на новую жил-
площадь к ним приходили двое мужчин, один 
из которых представился её бывшим владель‑ 
цем:

– Он спросил, за сколько мы купили эту квар-
тиру. Я назвала сумму, и он сказал, что его обма-
нули, выплатили не все деньги или что‑то вроде 
того. Но никаких претензий к нам он не выска-
зывал.

В суде бывший хозяин квартиры заявил, что де-
нег за неё не получал. Почему подписал докумен-
ты на продажу, пояснить не смог. Расписку в полу-
чении средств суд не принял во внимание, потому 
что её автор всё равно ничего не понимал.

А что если владелец квартиры действительно 
получил сумму, указанную в расписке? Затем вер-
нул жильё через суд и может опять его прода-
вать. Конечно, мы сейчас фантазируем, но теоре-
тически такое вполне возможно. Как говорил 
Глеб Жеглов – это же Клондайк, Эльдорадо! 
Тем более что за человеком, который ничего 
не понимает, всегда может появиться кто‑нибудь 
«понимающий».

Но куда более распространён другой вариант: 
известно, что больные, пьющие, престарелые 

люди чаще всего становятся жертвами мошенни-
ков или просто желающих подзаработать не са-
мым порядочным способом. 40‑летний житель 
Архангельска продал своё жильё за порцию мо-
роженого. И очень удивился, когда новый хозяин 
не пустил его на порог.

В этом случае возникают вопросы к риелтору, 
продавшему Льдининым квартиру. Мы предло-
жили ему на них ответить. Он не отказался, 
но то был очень занят и просил перезвонить, 
то обещал выйти на связь сам и не выходил. По-
сле нескольких попыток пообщаться стало по-
нятно, что человек не склонен что‑то объяснять.

Екатерина Льдинина встречалась с ним после 
того, как стала ответчицей. По её словам, риел-
тор сообщил, что сейчас у него нет денег, чтобы 
вернуть их покупательнице квартиры. Но он 
устроился на новую работу и через полгода смо-
жет взять кредит. Однако речь шла лишь о воз-
вращении разницы между суммой, за которую он 
купил квартиру у Валова, и полученной от Льди-
ниной. Это порядка 400 тысяч рублей.

«Как нам быть?»
– К сожалению, добросовестный приобретатель 
не очень защищён законом, – говорит начальник 
юридического отдела государственного юриди-
ческого бюро Архангельской области Сергей Яр-
молюк. – Единственная возможность вернуть 
свои денежные средства – обратиться в суд с тре-
бованием к продавцу квартиры. Чтобы не по-
пасть в такую историю, при заключении догово-
ра купли‑продажи надо тщательно проверять 
не только продавца, но и предыдущих собствен-
ников. При малейшем сомнении – требовать 
справку о состоянии здоровья. Если у владельцев 
квартиры имеются тяжёлые заболевания, во мно-
гих случаях могут возникнуть проблемы.

Что касается самой возможности заключе-
ния сделок тяжело больными людьми, Сергей 
Ярмолюк считает, что имеет место пробел в за-
коне. Сегодня он не обязывает ни одно ведом-
ство ставить вопрос о дееспособности таких 
людей. По мнению юриста, лечебные учрежде-
ния, которые лучше всех знают историю болез-
ни и диагнозы пациентов, в тяжёлых случаях 
могли бы сообщать информацию о них в орга-
ны опеки, чтобы те при необходимости прини-
мали меры.

Представитель Льдининых Елена Семёнова 
сообщила, что они будут обжаловать решения су-
дов двух инстанций в кассационном порядке:

– Мы считаем, что суд не дал оценку нашим 
доказательствам. Пропуск срока для обращения 
в суд – отдельная история. В медицинских доку-
ментах истца есть сведения о том, что в разгово-
ре со своим лечащим врачом он упоминал о про-
даже в 2012 году своей квартиры. Полиция не-
сколько раз выносила отказной материал.

Кроме того, Екатерина Льдинина будет предъ-
являть исковые требования к риелтору, продав-
шему ей квартиру. Предстоит и выяснение отно-
шений с банком, который теперь вправе потре-
бовать досрочного возвращения ипотечного 
кредита. На первой встрече после суда банков-
ские сотрудники спросили у Екатерины, нет ли 
у неё другого жилья, которое можно взять в залог 
взамен спорной квартиры.

То есть ей ещё, возможно, придётся срочно 
искать деньги на погашение ипотеки, которая 
прекращена судом! Получается, что добросовест-
ный приобретатель и здесь никак не защищён.

– Суд защитил права бывшего владельца 
квартиры, но кто защитит мои права и права 
моих детей, которые также являются собственни-
ками? – недоумевает Екатерина. – Я воспитываю 
их одна, у дочки тоже имеется заболевание, ра-
ботаю воспитателем в школе, мы относимся к ка-
тегории малоимущих. Как нам теперь быть?

«ПС» отправит запрос по этой ситуации депу-
тату Госдумы от Архангельской области, уполно-
моченному по правам ребёнка и в прокуратуру. 
Мы продолжим тему.

Марина ЛЕДЯЕВА

комментарий

Такие споры – 
не единичны
Ксения Соловьёва, пресс-
секретарь Архангельского 
областного суда:

– К сожалению, подоб-
ные споры не являют-
ся уникальными 
или единичными. В су-
дах области регулярно 
оспариваются сделки, свя-
занные с жилыми помещениями и совер-
шённые людьми, которые, согласно выво-
дам экспертов‑психиатров, в момент под-
писания договора не могли понимать зна-
чение своих действий и руководить ими. 
Это состояние может быть обусловлено, 
например, заболеванием, возрастом 
или злоупотреблением алкоголем.

Порой суд устанавливает, что сделка 
была осуществлена на основании подлож-
ной доверенности – обстоятельства могут 
быть самыми разными. В результате стра-
дает как лишившийся жилья собственник, 
так и новый владелец, не подозревавший 
о недействительности сделки.

Дело, о котором идёт речь, областной 
суд рассмотрел в апелляционном порядке 
25 мая 2017 года. Прокурор выступал в за-
щиту прав гражданина, с раннего возраста 
состоявшего на медицинском учёте, не 
справлявшегося с учебной программой 
вспомогательной школы, неоднократно, 
в том числе принудительно, проходивше-
го лечение в психиатрической больнице.

Наличие заболевания, согласно выво-
дам экспертов, не позволяло ему оценить 
правовую природу и последствия сделки 
купли‑продажи единственного жилого 
помещения, которое у него имелось. «Ри-
елтор», ставший новым собственником 
этого помещения, спустя несколько меся-
цев перепродал квартиру маме двух де-
тей. Новый собственник доверяла про-
давцу, вероятно, полагала, что дополни-
тельных проверок документации не тре-
буется, поскольку в оформлении сделки 
задействовано кредитное учреждение, 
государственные организации и ведом-
ства.

Одним из обстоятельств, которые дол-
жны побудить потенциального покупателя 
задуматься, является короткий срок владе-
ния квартирой прежнего собственника. 
Целесообразно изучить всю историю пе-
рехода права собственности, затребовав 
соответствующую справку – выписку 
из ЕГРН, тщательно изучить поквартирную 
карточку, побеседовать с соседями, пред-
ставителями управляющей организации.

Институт частной собственности в Рос-
сийской Федерации имеет непродолжи-
тельную историю, и нередко наши согра-
ждане полагают, что органы власти тща-
тельно контролируют соблюдение их прав 
и всегда выступят в их защиту. Однако, бу-
дучи совершеннолетними и дееспособны-
ми, граждане, заключая договор, несут 
предусмотренную законом ответствен-
ность.

При разрешении подобных споров 
суду, безусловно, эмоционально очень не-
просто принимать решение. С одной сто-
роны, единственного жилья лишился че-
ловек, в силу болезни не осознававший 
последствий подписания им договора куп-
ли‑продажи. С другой стороны, у нового 
собственника остаётся лишь одна возмож-
ность восстановить нарушенное право – 
взыскать уплаченные денежные средства 
с продавца квартиры, очевидно, уклоняю-
щегося от их возврата в полном объёме.

За человеком, который ничего не понимает, всегда может появиться 
ктонибудь «понимающий»
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Архангельская тайна 
Марии Бочкарёвой
Известная женщина‑воин год прожила в Архангельске

Этот материал редакции пред-
ложил Сергей Яковлев, член 
Союза журналистов, краевед, 

автор книг, связанных с историей 
Архангельска, давний автор «Прав-
ды Севера». Как он сам сказал, ин-
формационным поводом для публи-
кации стал недавний показ фильма 
«Батальон» по телевидению. В нём – 
история Марии Бочкарёвой, кото-
рая первая в истории русской ар-
мии создала женский батальон.

И вот целый год она прожила 
у нас в Архангельске – с августа 
1918 года по август 1919 года. Год – 
это много. Что она здесь делала? 
Чем занималась? Сергею Яковлеву 
удалось получить пять протоколов 
допросов Марии Бочкарёвой, кото-
рые проходили в 1920 году, где шла 
речь о её жизни и деятельности 
в Архангельске. На них он ссылает-
ся в своём исследовании.

Из протокола допроса № 4 
уголовного дела № 796.  
1920 год.  
Апреля пятого дня
Я, следователь особого отделения 
ВЧК 5 армии Поболотин, допросил 
Бочкарёву:

«В боях я была четыре раза ране-
на. От Николая II мной получено 
за боевое отличие четыре степени 
Георгиевских крестов, три медали: 
две серебряных и одна золотая 
за усердие. За формирование жен-
ского «батальона смерти» в 1917 
году была произведена в прапор-
щики, позже за боевое отличие на 
фронте – в подпоручики, о задержа-
нии боевого участка на фронте 
была произведена в поручики… Ви-
новной перед советской республи-
кой себя признаю…»

Из протокола № 3 
от 28 марта 1920 года
Я, следователь Фёдоров, допросил 
Бочкарёву:

«Когда прибыла в Архангельск, 
то явилась к русскому командующе-
му архангельским фронтом генера-
лу Марушевскому. Он предложил 
мне сформировать боевую добро-
вольческую ячейку, но не женскую, 
а мужскую. Я ему сказала, что боево-
го дела во время гражданской вой-
ны не принимаю. Генерал на меня 
закричал… Я ему сказала, что вы 
на меня не кричите, что на фронте 

я видела не таких, как вы, и кричать 
на себя не позволю, то генерал при-
казал меня арестовать…»

От ареста Марию Бочкарёву спас 
английский генерал Фредерик Кат-
берг Пуль. С июня 1918 года он ко-
мандовал экспедиционным корпу-
сом англичан на Севере России.

Но всё‑таки поручику Бочкарёвой 
пришлось просидеть под домашним 
арестом семь дней. Накануне Нового 
года в газете появился приказ, 
что «в работе Бочкарёвой не нужда-
ются, что обойдутся без женщин 
и просят снять военную форму и по-
гоны…» К этому времени Мария Боч-
карёва была больная женщина, по-
чти инвалид. Сказались последствия 
тяжёлой контузии 9‑го июля 
1917 года в бою под городом Крево.

На этот раз поручик Бочкарёва 
обратилась за помощью к генералу 
Уильяму Айронсайду, заместителю 
генерала Пуля. Через несколько 
дней, 3 января 1919 года, в газете 
появился новый приказ. В нём гово-
рилось, что поручик Бочкарёва име-
ет право носить военную форму, 
погоны и числиться в резерве чи-
нов с окладом 750 рублей в месяц.

Из протокола № 4 
от 5 апреля 1920 года
Я, следователь Поболотин, допро-
сил Бочкарёву:

«До июля 1919 года я жила на по-
лучаемый оклад, ничего не делая. 
В июле месяце из газеты узнала, 
что собирается военная экспедиция 
в Сибирь к армии Колчака. Мне 
было дано разрешение, и 10 августа 
1919 года я покинула Архангельск 
на пароходе «Колгуев».

Первого декабря 1918 года в ка-
зармах – сейчас «Казармы восста-
ния» напротив стадиона «Труд» – 

восстали насильственно мобилизо-
ванные в белые войска солдаты пе-
хотного полка. Союзники жестоко 
подавили мятеж. 13 участников 
было расстреляно, многие оказа-
лись в каторжной тюрьме на остро-
ве Мудьюг. Сформированный доб-
ровольческий отряд под названием 
«Волчья сотня» (сто солдат‑добро-
вольцев и 60 офицеров) 13 февраля 
1920 года в бою у деревни Марко-
мусы на реке Онеге был полностью 
уничтожен частями Красной армии.

Именно «Волчью сотню» предла-
гали создать Марии Бочкарёвой, 
но она, как следует из протокола до-
проса, ответила «боевого дела во 
время гражданской войны не при-
нимаю».

Как известно, поручик Мария 
Бочкарёва была расстреляна 16 мая 
1920 года в городе Красноярске 
как непримиримый враг Советской 
России. Некоторые историки счита-
ют, что она избежала расстрела 
и перебралась в Харбин. Как бы 
там ни было, Мария Леонидовна 
Бочкарёва была полностью реаби-
литирована в 1992 году. И в памяти 
народной останется героем войны 
и человеком, не запятнавшим руки 
кровью своих сограждан. Чем ей 
и предлагали заняться в Архан-
гельске.

«Нежелание жить, 
если погибнет Россия»

Создание 1917 году в рос-
сийской армии женских во-
инских частей – малоиз-
ученная страница прошлого.

Они появились как плод резко 
усилившейся борьбы полити-
ческих партий за армию. 
На фронте и в тылу стали фор-
мироваться различные «удар-
ные», «штурмовые», «револю-
ционные» и другие части. Под-
разделения имели свой устав, 
особое знамя, дополнитель-
ные знаки различия. Наличие 
чёрного цвета на погонах, зна-
мени и шевронов. Эмблема 
в виде черепа и двух скрещён-
ных костей символизировали 
«нежелание жить, если в борь-
бе с Германией погибнет Рос-
сия».

2‑го июля 1917 года в Мо-
скве на Красной площади Ми-
трополит Московский Тихон 
благословил «ударниц» второ-
го Московского женского «ба-
тальона смерти». Батальон 
Бочкарёвой в документах име-
новался легионом, ротой, от-
рядом, командой. На его зна-
мени были слова: «Первая 
женская военная команда 
смерти Марии Бочкарёвой».

Генерал Фредерик Катберг Пуль. С июня 1918 года – командующий экспедиционным корпусом англичан на Се-
вере России.

Уильям Айронсайд – с ноября 1918 года коман-
дующий союзными войсками на Севере России. 
С 3 июля по 12 октября 1919 года под руковод-
ством Айронсайда была осуществлена эвакуация 
сил союзников из Архангельска. А в 1941 году 
при возведении в пэры Айронсайд принял титул 
«барон Архангельска»

Генерал-лейтенант Владимир Марушевский, 
в 1918 году генерал-губернатор Северной области



Когда хочется 
к теплу – и поскорее
Мы выбираем самый быстрый и удобный транспорт – самолёт

Но сразу же возникает вопрос – ка-
кому перевозчику лучше всего до-
вериться? Чаще всего по этому по-
воду советуемся со знакомыми, род-
ными, близкими. Вроде того: «Вы 
уже летали этой авиакомпанией, 
вам понравилось?» И собственным 
«социологическим срезам» доверя-
ем больше всего.

Таким же путём пошёл и туристи-
ческий сервис «Туту.ру», чтобы выяс-
нить самых популярных и надёжных 
перевозчиков. Его специалисты об-
ратились непосредственно к тем, 
кто пользуется услугами разных 
авиа компаний. Они проанализиро-
вали свыше 17,5 тысячи оценок и от-
зывов пассажиров, составленных 
ими после покупки билета на 
«Туту.ру». Получился по‑настоящему 
народный рейтинг лучших авиаком-
паний, который сервис опубликовал 
в начале сезона отпусков.

– Пассажиры оценивали свои 
впечатления от авиаперевозчика, 
отношение бортпроводников, каче-
ство питания, если оно было вклю-
чено в стоимость билета, состояние 
борта, точность вылета, – пояснила 
руководитель отдела по связям с об-
щественностью туристического сер-
виса «Туту.ру» Наталья Анисимова.

Самая высокая оценка – десять 
баллов. Это когда всё идеально. 
Но в жизни так не бывает. А вот  
очень высокую оценку в девять бал-
лов получили авиакомпании «Аэро-
флот», «АЛРОСА», «Россия».

Больше всего позитивных откли-
ков – о компании «Аэрофлот». Такая 
оценка, в принципе, была ожидаема, 
ведь «Аэрофлот» – известный 
в стране и мире бренд, который за-
воевал уважение за то, что особо 
заботится о качестве во всём, 
но во главу угла ставит безопас-
ность пассажиров. К тому же – это 
крупнейшая авиакомпания России.

«Туту.ру» выяснил, что пассажиры 
ценят «Аэрофлот» ещё и за то, 
что в компании всё просто и удоб-
но – от начала бронирования биле-
тов до прибытия в нужный аэро-
порт. Также туристы отмечают высо-
кое качество питания, чистоту 
на бортах, вежливость и предупре-
дительность бортпроводников. 
По версии пассажиров, «Аэрофлот» – 
один из самых пунктуальных пере-
возчиков. А ещё им нравится летать 
на новых самолётах, которые пре-
обладают в этой авиакомпании.

Компания «АЛРОСА», тоже лидер 
народного рейтинга, вызывает до-
верие своих клиентов благодаря 
профессионализму и приветливости 
экипажа. Ещё пассажирам нравится, 
что на всех рейсах здесь кормят.

Авиаперевозчик «Россия» сниска-
ла симпатию туристов, прежде всего, 
за дружелюбное отношение к ним 
персонала. Весомый аргумент вы-
брать эту компанию для полёта – от-
сутствие безбагажных (невозвратных) 
тарифов, которые часто пугают тури-
стов, и хорошее состояние бортов.

Конечно, немаловажная составляю-
щая рейтинга – стоимость билетов. 
Тут вне конкуренции – лоукостеры. 
Чаще всего пассажиры отдают пред-
почтение авиакомпании «Победа». 
Этот перевозчик предлагает опти-
мальное соотношение цены и каче-
ства.

И всё же лоукостеры – и «Победа», 
и «Северный ветер» находятся в ниж-
них позициях народного рейтинга 
«Туту.ру». Специалисты туристическо-
го сервиса объясняют это тем, что в 
правилах лоукостера прописаны га-
бариты багажа, есть уточнение, что 
питание не входит в стоимость биле-
та, а ручная кладь оплачивается от-
дельно. Но пассажиры не всегда об-
ращают на это внимание и удивля-
ются, что им приходится уже при по-
садке доплачивать иногда значи-
тельную сумму. Затем оставляют 
свои критические отзывы по этому 
поводу. Но это стандартные во всём 
мире правила лоукостеров, которые 
просто надо учитывать при покупке 

билетов. Но если пассажиры «Побе-
ды» отмечают пунктуальность пере-
возчика, то те, кто воспользовался 
услугами авиакомпании «Северный 
ветер», жалуются на частые срывы 
времени полётов.

Такие народные рейтинги важны 
и для пассажиров, и для перевозчи-
ков. Авиакомпании, благодаря им, 
могут получить подсказку – что, с 
точки зрения клиентов, им стоит 
улучшить в своей работе. А для пас-
сажиров – это подспорье при выбо-
ре перевозчика, возможность опре-
делиться, что для них предпочти-
тельнее – сервис во время полёта 
в известной авиакомпании 
или бюджетный вариант путеше-
ствия, при котором они должны учи-
тывать требования лоукостера. 
Главное, чтобы ничто не омрачило 
начало такого долгожданного отпу-
ска и первого шага к солнцу, кото-
рый делает турист, ступая на борт 
самолёта.

Татьяна СМИРНОВА •
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На ярмарку – бесплатно!
Предпринимателей региона приглашают бесплатно принять 
участие во всероссийских и международных выставках‑ярмарках
Министерство экономического развития Архан-
гельской области открыло приём заявок на бес-
платное участие в выставочно‑ярмарочных меро-
приятиях. Выставочные площади будут предо-
ставлены субъектам регионального бизнеса в со-
ставе единого стенда от Архангельской области.

До 31 июля предприниматели могут подать до-
кументы на бесплатное участие в Маргаритин-
ской ярмарке и трёх выставках: агропромышлен-
ной – «Золотая осень 2017», специализирован-
ной – «Деревянный дом. Осень 2017», и междуна-
родной туристической – «Отдых 2017».

– Такой вид поддержки давно доказал свою эф-
фективность. Участие в крупнейших выставках 
и ярмарках способствует продвижению продук-
ции Архангельской области на всероссийском 
и международном уровне, – отметил министр эко-
номического развития Архангельской области Се-
мён Вуйменков. – Кроме того, как отмечают сами 
предприниматели, участие в выставочно‑ярма-
рочных мероприятиях единым стендом от Архан-
гельской области является оптимальной площад-
кой для получения обратной связи от потенци-
альных клиентов.

В 2016 году при поддержке министерства уча-
стие в выставках и ярмарках принял 41 субъект 
предпринимательства. Общая сумма договоров 
о сотрудничестве, заключённых ими в рамках ме-
роприятий, составила около 10 миллионов 
рублей.

Как сообщил Семён Вуйменков, в 2017 году 
в положение об обеспечении участия предприни-
мателей в выставочно‑ярмарочных мероприяти-
ях внесён ряд значимых поправок.

– По нашей инициативе была существенно 
упрощена процедура подачи заявок в минэко-
номразвития, значительно сокращено количество 
необходимых документов, расширен перечень 
мероприятий: впервые министерством обеспече-
но бесплатное участие субъектов предпринима-
тельства в трёх международных туристических 
выставках.

Требования к субъектам малого и среднего 
предпринимательства, а также форма заявки 
на участие в выставочно‑ярмарочных мероприя-
тиях доступны на официальной странице мини-
стерства в разделе «Деятельность», «Государ-
ственная поддержка. Конкурсы».

Документы на получение бесплатных выставоч-
ных площадей принимаются с 13 июня по 31 
июля 2017 года в министерстве экономического 
развития Архангельской области по адресу: 
163004, г. Архангельск, пр. Троицкий, 49, каб. 463, 
сообщает министерство экономического разви-
тия Архангельской области.

Для многих, даже некрупных, предпринимателей участие в деловой части 
«Маргаритинской ярмарки» – это шанс продвинуть своё дело. 
Фото 2016 года

Телевидение – удел маленьких
Юные телевизионщики из Северодвинска стали победителями Всероссийского фестиваля с фильмом 
«Арктика глазами детей»

Всероссийский ежегодный фе-
стиваль детского телевидения 
«Включайся» уже 12 год соби-

рает в Москве всех тех, кто любит 
и делает детское телевидение.

Организатор детского фести-
валя – Национальная ассоциация 
телерадиовещателей. Прези-
дент – Эдуард Сагалаев. Участни-
ки – детские телевизионные сту-
дии, продюсерские центры и те-
леканалы, которые создают про-
граммы о детях и для детей. В фе-
стивале принимали участие дети 
до 18 лет.

Наталья Галушина, участник фе-
стиваля, поделилась своими впе-
чатлениями:

– Детский проект «Мысли вслух» 
коллег из Северодвинска уже вто-
рой раз принимает участие в этом 
конкурсе. В 2016 году были отправ-
лены две работы, на фестиваль я ез-
дила одна – на разведку, чтобы по-
смотреть что и как.

В этом году мы отправляли две 
работы в номинации «Не скучай» – 
выпуск программы «Мысли вслух» 
и «Кинолюбитель» – фильм «Арктика 
глазами детей». И поехали уже 
с группой детей, были там самыми 
маленькими участниками фестиваля. 
Возраст наших детей – от пяти 
до девяти лет.

В этом году на фестиваль было 
отправлено более 400 работ 
со всей России. Программа фестива-
ля рассчитана на три дня. За это 
время мы подружились с огромным 
количеством талантливых детей 
и взрослых, обменялись идеями, 
впечатлениями, эмоциями и полу-
чили много полезной информации. 
Мастер‑классы проводили ведущие, 
продюсеры, режиссёры федераль-

ных телеканалов и продюсерских 
центров.

Особое и самое любимое меро-
приятие на фестивале – это открытый 
просмотр конкурсных работ, который 
проходит под руководством режиссе-
ра‑постановщика детских и семейных 
проектов каналов «Карусель» и 
«Disney» Антона Михалёва, на кото-
ром мы проговариваем и разбираем 
плюсы и минусы работ, что позволяет 
нам учиться и развиваться дальше. 
Наши дети, несмотря на то что они 
самые маленькие, очень активно 
принимали участие в обсуждении 
и отвечали на вопросы.

С огромным волнением и нетер-
пением все ждали церемонии 

награждения победителей, которое 
проходит на закрытии фестиваля 
с яркой концертной программой.

Номинация «Кинолюбитель» 
была завершающей, и ребята уже 
хотели уходить, расстроившись, 
что мы не победили. А среди всех 
присланных работ было очень мно-
го достойных и талантливых.

И совершенно неожиданно на-
зывают наш фильм «Арктика глаза-
ми детей»! Это была огромная честь 
и радость!

Ответное слово на сцене держа-
ли сами дети. Нам вручили диплом 
победителей, именную статуэтку фе-
стиваля «Включайся» и специаль-
ный приз от компании «Manfrotto».

По дороге в гостиницу ребята пред-
ложили мне написать сценарий, 
а для этого каждому придумать идеи, 
выбрать лучшую, снять фильм 
или программу и на следующий год 
принимать участие в фестивале 
снова. Самый лучший вопрос от де-
тей мне: «Наташа, а ты в следующем 
году будешь с нами заниматься? Мы 
придем к тебе на телевидение?!»

За время фестиваля мы успели 
побывать на Красной площади, 
в Московском зоопарке, в океана-
риуме, подняться на скоростном 
лифте в Останкинскую башню и по-
бывать в Москве‑Сити.

Подготовила  
Ирина СОСНОВСКАЯ
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Зачем пришли с проверкой 
в театр Панова?

КУЛЬТУРА

комментарий

«Стараемся вести 
деятельность в правовом 
поле, как, 
уверен, 
и наши 
коллеги»
Ситуацию 
с проверкой 
финансово‑хо-
зяйственной 
деятельности Моло-
дёжного театра прокомменти-
ровал директор архангельского 
драмтеатра Сергей Самодов:

– Учреждения культуры, как и 
любые бюджетные или авто-
номные госучреждения, всегда 
находятся в фокусе надзорных 
органов. В прошлом году наш 
театр проверяла контрольно‑
ревизионная инспекция. А не-
давно, например, я получил 
уведомление о проведении 
у нас плановой проверки ин-
спекции по труду. Я бы посове-
товал людям не спешить с вы-
водами, и тем более предосте-
рёг от оценки творчества через 
призму хозяйственной и финан-
совой деятельности. Например, 
стоило только пройти обыскам 
у Кирилла Серебренникова, по-
явилось множество людей, счи-
тающих, что и режиссёр он 
вдруг посредственный, и что 
его творчество не более чем 
безвкусный китч. Хотя от факта 
проверок творчество «Гоголь‑
центра» не перестало быть 
не бесспорным, но ярким и та-
лантливым примером совре-
менного искусства.

В то же время творческий 
гений творца не является пана-
цеей от возможных нарушений 
в хоздеятельности. У нас же лю-
бят всё смешать в одну кучу. 
Комментируя информацию, 
что обыск может пройти и в теа-
тре драмы, могу только отме-
тить, что стараемся вести дея-
тельность в правовом поле, как, 
уверен, и наши коллеги из Мо-
лодёжного театра».

Сотрудники управления экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции УМВД России 
по Архангельской области пришли с проверкой 

в театр утром 6 июня, как раз тогда, когда Молодёжный 
отыграл последние спектакли и бросил все силы на по-
следние приготовления к старту 19 июня XXIII междуна-
родного фестиваля уличных театров.

«…о возможных нарушениях, влекущих 
уголовную ответственность»
Была изъята финансовая документация с 2011‑го 
по 2016 год. С одной стороны, для государственного 
учреждения, финансируемого из бюджета, проверка от-
чётности – дело естественное. Но произошедшее усугу-
била федеральная повестка – обыски в «Гоголь‑центре» 
и лично у его художественного руководителя Кирилла 
Серебренникова, а также полицейский запрос докумен-
тов у кинокомпании Алексея Учителя по инициативе де-
путата Госдумы Натальи Поклонской.

К тому же ситуации с Молодёжным театром совсем 
иной, не рядовой оборот придавала формулировка, с кото-
рой к Панову пришли сотрудники УЭБиПК: «Управление 
располагает информацией о возможных нарушениях зако-
нодательства Российской Федерации, допущенных руко-
водством театра, влекущих уголовную ответственность».

– В начале одиннадцатого утра, когда я вернулся с 
физкультуры на набережной, мне позвонили, сказали, 
что надо явиться в театр: там пришли УЭБиПК, всех моих 
собрали, фотографируют, снимают на камеру, – рассказал 
художественный руководитель Архангельского молодёж-
ного театра Виктор Панов. – Я говорю: «Ребята, а где 
«маски‑шоу»?» Они так улыбнулись и сказали: «У нас пока 
до этого не дошло». А я им: «Ну, отстаёте от Москвы».

Между тем, в пресс‑службе УМВД России по Архан-
гельской области произошедшее прокомментировали 
так: «Сотрудниками УЭБиПК УМВД России по Архангель-
ской области проводится проверка финансово‑хозяй-
ственной деятельности одного из учреждений культуры. 
К её проведению привлечены представители контроль-
но‑счётной палаты Архангельской области. Для изуче-
ния изъята необходимая документация. Проверочные 
мероприятия продолжаются».

По словам Виктора Панова, сотрудники УЭБиПК сооб-
щили ему, что подобная проверка может коснуться 
и театра драмы, и театра кукол. Впрочем, пока этого 
не произошло.

«Никто не в безопасности»
Надо сказать, что коллеги из сферы культуры отнеслись 
к происходящему в Молодёжном театре с сочувствием, 
но такого отклика, как история с тем же «Гоголь‑цен-
тром», оно не получило. Более всего шокированы те, 
кто напрямую связан с театром. Например, молодой про-
грессивный режиссёр Максим Соколов, поставивший 
в этом сезоне на сцене Молодёжного театра целых три 
спектакля, у себя в соцсетях назвал случившееся отве-
том тем, кто «считает проблемы Серебренникова исклю-

чительно проблемами Серебренникова», а также сигна-
лом того, что «никто не в безопасности».

Кроме того, по нашей информации, представители 
творческой интеллигенции Архангельской области начи-
нают с опаской относиться к получению грантов: а то 
вдруг потом проблем не оберёшься?

«В нашу защиту выступают ведущие 
критики Москвы и Санкт-Петербурга»
Спустя две недели мы вновь связались с Виктором Пано-
вым. Он сообщил, что, по его информации, проверка яв-
ляется заказной.

– Профессия у меня такая, что хочется разгадать, по-
чему это произошло именно перед фестивалем, почему 
написано, что «поступила информация»? Теперь я знаю, 
кто дал эту информацию, но говорить об этом ещё 
рано, – поделился художественный руководитель теа-
тра. – Три уважаемых человека мне об этом сказали. 
И я даже знаю, какое задание было дано. Сегодня позво-
нили в министерство культуры: именно на меня доку-
менты там изымают. Потребовали даже приказы о моих 
премиях.

Режиссёр не знает, чем всё это кончится, но по‑преж-
нему уверяет, что в документах театра всё чисто. Хотя 
так же по‑прежнему признаёт, что при желании можно 
ухватиться за что угодно.

– Когда началась история с Серебренниковым и Учи-
телем, один режиссёр сказал, что ловушки расставлены 
в искусстве везде, особенно в 44 законе, – отметил Вик-
тор Панов. – Но что меня в этом деле радует: я никогда 
не думал, что произошедшее с нами получит такой от-
клик! Когда в нашу защиту выступают ведущие критики 
Москвы и Санкт‑Петербурга и даже главный редактор 
журнала «Театр» Марина Давыдова, и когда мне предла-
гают, если что случится, мощнейших адвокатов, которые 
работают с Учителем, с Серебренниковым – это дорого-
го стоит.

Мария АТРОЩЕНКО. Фото Артёма Келарева

Панорама «полицейской истории» 
в Архангельском молодёжном театре

Карнавал во время ревизии
Несмотря на нештатную ситуацию, произо-
шедшую в Молодёжном театре, фестиваль 
уличных театров, как ни в чём не бывало, 
стартует в Архангельске 19 июня

В столицу Севера приедут порядка 70 ярких арти-
стов из 11 коллективов. В этом году на карте фе-
стиваля будут отмечены Франция, Дания, Арген-
тина, Колумбия – впервые! – и, конечно, Россия – 
Санкт‑Петербург и Москва.

Среди участников – своего рода легенда фе-
стиваля – театр «Batida» из Дании. Они впервые 
побывали в Архангельске, когда фестиваль лишь 
делал первые шаги – в 1991 году.

Кроме того, в нынешнем году возрождена 
так называемая «Программа Off» – своего рода 
региональный компонент фестиваля. На ней 
могут выступать профессиональные и самодея-

тельные творческие коллективы Архангельска 
и Северодвинска, и на неё в этом году отобраны 
семь участников – в дополнение к тем одинна-
дцати.

Ещё одни знаковые участники фестиваля – те-
атр «Высокие братья» и ансамбль «½ Orchestra». 
И те, и другие в нашем городе уже бывали, 
но на этот раз клоуны и музыканты выступят 
вместе.

Также рекомендуем обратить внимание на пе-
тербургский физический (то есть пластический) 
театр «PG Project». В прошлом году эти молодые, 
талантливые и чрезвычайно подвижные артисты 
и танцоры показали в Архангельске спектакль 
по мотивам романа «Чума» Альбера Камю. В этом 
году они везут на фестиваль другое, совсем све-
жее экзистенциальное произведение – пластиче-
ский спектакль по «Превращению» Франца Кафки. 

Отметим, что его премьера состоялась в городе 
на Неве только 30 мая.

Труппа Архангельского молодёжного театра 
и коллектив барабанщиков Олега Кузнецова 
«44Drums» вновь сыграет уличный спектакль 
«Путями Каина. Трагедия материальной культу-
ры», основанный на поэме Максимилиана Воло-
шина.

Напомним, эта уличная постановка – совмест-
ный проект Молодёжного театра и «топовых» 
представителей российского современного искус-
ства – режиссёра Максима Диденко, художника 
из инженерного театра «АХЕ» Павла Семченко 
и композитора Ивана Кушнира.

Кроме того, в дни фестиваля, с 22 по 24 июня, 
Архангельск охватит тур четвёртого международ-
ного фестиваля уличного кино. В шорт‑лист фе-
стиваля входят шесть короткометражных филь-
мов молодых режиссёров. Вне конкурса северяне 
увидят фильм российского режиссёра Лидии Бо-
бровой «Бабуся».
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САФУ – вуз вашего 
достойного будущего!
Северный (Арктический) 
федеральный университет 
имени М. В. Ломоносова – 
один из 10 федеральных 
университетов, ведущих 
вузов России. САФУ готовит 
высококлассных специали-
стов более чем по 170 раз-
личным направлениям 
подготовки для самых раз-
ных отраслей

О том, насколько востребованы образовательные программы САФУ, 
говорит и такой факт: в университете обучаются ребята из более 
чем 60 регионов России, а также из 40 государств ближнего и дальне-
го зарубежья. Стоит отметить, что за шесть лет количество иностран-
ных студентов в САФУ увеличилось в 6,5 раза. Вдвое увеличилось 
число международных образовательных программ, дающих возмож-
ность получить знания в вузах Европы.

Ежегодно в САФУ получают образование более 22 тысяч студен-
тов и слушателей. В рамках приёмной кампании 2017 года универси-
тету выделено 3618 бюджетных мест, что на 140 больше, чем в 2016 
году. Это говорит о востребованности выпускников САФУ на рынке 
труда и качественной подготовке кадров.

Обучение в САФУ – это возможность занятий в лабораториях, 
оснащённых современным высокотехнологичным оборудованием, 
прохождения практик и трудоустройства на ведущих предприятиях 
региона и страны в целом, уникальные возможности обучения за ру-
бежом, экспедиции и стажировки и многое‑многое другое.

Студенческие годы – это самое яркое время жизни. В САФУ вы най-
дёте всё, чтобы жить насыщенной жизнью!

САФУ – университет вашего будущего! Мы ждём вас!
priem@narfu.ru

Набережная Северной Двины, 17, корп. 1, ауд. 3104 
Телефон/факс (8182) 21‑61‑89

Виктор СЕМЁНОВ •

Министерство образования и науки Архангельской области. 
Государственное бюджетное профессиональное образовательное 

учреждение Архангельской области 
«АРХАНГЕЛЬСКИЙ ИНДУСТРИАЛЬНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ КОЛЛЕДЖ»

В 2017 году колледж проводит приём на обучение по следующим специальностям и профессиям.
По очной форме обучения:
44.02.01 – Дошкольное образование  44.02.02 – Преподавание в начальных классах
43.02.11 – Гостиничный сервис  39.02.01 – Социальная работа
13.01.10 – Электромонтёр по ремонту и обслуживанию электрооборудования (по отраслям)
По заочной форме обучения:
44.02.01 – Дошкольное образование 43.02.11 – Гостиничный сервис
44.02.06 – Профессиональное обучение (по отраслям)
Приемная комиссия работает с 1 июня 2017 г.

Наш адрес: 163012, Архангельск, ул. Партизанская, 2  
(проезд автобусом № № 10, 10у, 10к, 51, 60, 63 до остановки «Ул. Кутузова»).  
Телефон приемной комиссии (8182) 23-42-47; e-mail: aipk29@mail.ru; сайт: www.aipkarh29.ru

Лицензия: серия РО № 6054 от 24.11.2015.  Свидетельство о гос. аккредитации ОП регистр. № 3728 от 17.02.2016.
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ОБРАЗОВАНИЕ

Попасть в «пятидесятку»
В Архангельской области приступили к реализации федерального проекта «Топ‑50»

Он предусматривает подготов-
ку студентов по наиболее 
востребованным на рынке 

труда и перспективным профессиям 
и специальностям.

О том, что время назрело пере-
ориентировать выпускников и их 
родителей на профессии, востребо-
ванные на рынке труда, говорил так-
же губернатор Игорь Орлов на засе-
дании координационного совета 
глав муниципалитетов во время ра-
бочей поездки в Котлас. Есть про-
фессии, которые по инерции вос-
принимаются как успешные и вос-
требованные, но на самом деле уже 
уходят с рынка. И, конечно, как под-
черкнул губернатор, речь идёт 
о профессиях, которые необходимы 
для развития экономики региона.

Важно, что этой проблемой озабо-
тились на федеральном уровне – 
с учётом потребностей экономики 
был разработан список пятидесяти 
наиболее значимых профессий и спе-
циальностей, требующих среднего 
профессионального образования.

О том, как развивать этот проект 
на местном уровне, специалисты 
обсуждали на июньском заседании 
коллегии министерства образова-
ния и науки Архангельской области. 
Ведь техникумы и колледжи теперь 
перейдут на работу по новым феде-
ральным государственным образо-
вательным стандартам.

Более того, этот процесс в среднем 
образовании нашей области уже на-
чался – к примеру, все необходимые 
формальности выполнил северо-
двинский техникум судостроения 
и машиностроения. Выбор дисци-
плин и обучающих программ, кото-
рые, прежде всего, понадобятся вы-
пускнику на производстве, уже 
в этом году осуществлялся совмест-
но с представителями «Севмаша». 

Начиная со второго курса, произ-
водственную практику студенты 
проходят именно в его в цехах. 
В учебной программе появились 
и новые дисциплины. Студентов 
стали учить чтению чертежей, 
устройству судов. Был увеличен 
объём часов по другим предметам.

Проект «Топ‑50» также предусма-
тривает участие студентов в чем-
пионатах профессионального ма-

стерства. Подготовка к таким стар-
там также позволяет поднять общий 
уровень качества обучения.

– В следующем учебном году мы 
расширим список техникумов и кол-
леджей, которые начнут реализа-
цию проекта «Топ‑50». Для его бо-
лее активного внедрения будут за-
действованы мощности наших ре-
сурсных центров, оборудованием 
которых смогут пользоваться сту-
денты разных учебных заведений. 
Появятся и новые центры коллек-
тивного пользования высокотехно-
логичным учебно‑лабораторным 
и производственным оборудовани-
ем, – отметил министр образования 
и науки Архангельской области 
Игорь Скубенко.

Он подчеркнул, что к 2020 году 
не менее половины учреждений 
среднего профессионального обра-
зования должны обновить свои 
учебные планы.

Очень важно, чтобы в проекте 
«Топ‑50» участвовали те, для кого 
готовятся кадры – производствен-
ники, представители компаний 
и учреждений, которым для успеш-
ной работы необходимы грамотные 
и хорошо разбирающиеся во всех 
нюансах профессии кадры. Без-
условно, такой подход скажется 
на развитии как экономики области, 
так и экономики страны.

Марина МАТВЕЕВА
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Отчёт об итогах голосования
на годовом общем собрании акционеров открытого 
акционерного общества «Архангельскоблгаз»
Полное фирменное наименование и место нахо-
ждения общества: открытое акционерное общество 
«Архангельскоблгаз», 163045, РФ, г. Архангельск, 
пр. Обводный канал, д. 96

Вид общего собрания: годовое.
Форма проведения общего собрания – собра-

ние (совместное присутствие) с предварительной 
рассылкой бюллетеней.

Почтовый адрес для направления заполнен-
ных бюллетеней: 163045, г. Архангельск, пр. Об-
водный канал, д. 96.

Дата окончания приёма бюллетеней – 
06 июня 2017 г.

Дата составления списка лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании – 16 мая 2017 г.

Дата проведения общего собрания – 09 июня 
2017 г.

Место проведения общего собрания – г. Ар-
хангельск, проспект Обводный канал», дом 96.

Повестка дня общего собрания
1. Утверждение годового отчёта Общества 

за 2016 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финан-

совой) отчётности Общества за 2016 год.
3. Утверждение распределения прибыли Об-

щества по результатам 2016 года.
4. О размере, сроках и форме выплаты диви-

дендов по результатам 2016 года.
5. Об утверждении размера вознаграждений, 

выплачиваемых членам Совета директоров и чле-
нам ревизионной комиссии Общества по результа-
там 2016 года.

6. Избрание членов Совета директоров Обще-
ства.

7. Избрание членов ревизионной комиссии 
Общества.

8. Утверждение аудитора Общества.

Число голосов, которыми обладали лица (вла-
дельцы обыкновенных акций), включённые в спи-
сок лиц, имевших право на участие в общем со-
брании по каждому вопросу повестки дня общего 
собрания: вопросы повестки дня с 1 по 5 и 8 – 
58 928, вопрос 6–412496, вопрос 7–54883.

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции общества по каждому вопросу повестки дня 
общего собрания: вопросы повестки дня с 1 по 5 
и 8 – 58 928, вопрос 6 – 412496, вопрос 7 – 54883.

Число голосов, которыми обладали лица, при-
нявшие участие в общем собрании, по каждому во-
просу повестки дня общего собрания: вопросы по-
вестки дня с 1 по 5 и 8 – 58 134, вопрос 6 – 406938, 
вопрос 7 – 54089, кворум по всем вопросам по-
вестки дня имеется.

Число голосов, отданных за каждый из вариан-
тов голосования («за», «против», «воздержался») 
по каждому вопросу повестки дня общего собра-
ния, по которому имелся кворум:

Вопрос 1: «За» – 39196, «Против» – нет, «Воз-
держался» – 18938; 

Вопрос 2: «За» – 39194, «Против» – нет, «Воз-
держался» – 18940;

Вопрос 3: «За» – 39186, «Против» – нет, «Воз-
держался» – 18948; 

Вопрос 4: «За» – 39188, «Против» – нет, «Воз-
держался» – 18946;

Вопрос 5: «За» – 39168, «Против» – нет, «Воз-
держался» – 18966;

Вопрос 6: «За»: Прохорова Ольга Владими-
ровна – 66325, Морозов Алексей Владимирович – 
66283, Юдин Сергей Васильевич – 63812, Лохов 
Вадим Валентинович – 55289, Шапошников Дани-
ил Вадимович – 54500, Белоруков Александр Вла-
димирович – 50211, Балыкин Юрий Юрьевич – 
50210, Соловьёв Сергей Игоревич – 84; «Про-
тив» – нет, «Воздержался» – 168;

• Вопрос 7: Лютова Елена Васильевна – «За» – 
35095, «Против» – нет, «Воздержался» – 24; 

• Баранова Ирина Геннадьевна – «За» – 35095, 
«Против» – нет, «Воздержался» – 24; 
• Панова Мария Сергеевна – «За» – 35111, «Про-
тив» – нет, «Воздержался» – 24; 

• Троняева Светлана Леонидовна – «За» – 35028, 
«Против» – 4, «Воздержался» – 24; 
• Карпов Сергей Васильевич – «За» – 34996, 
«Против» – 4, «Воздержался» – 24; 
• Карякин Владимир Иванович – «За» – 18942, 
«Против» – 25886, «Воздержался» – 24; 
• Ципоренко Андрей Анатольевич – «За» – 18938, 
«Против» – 25886, «Воздержался» – 24; 
• Груздев Дмитрий Юрьевич – «За» – 18938, 
«Против» – 25886, «Воздержался» – 24; 
• Андреев Максим Викторович – «За» – 18938, 
«Против» – 25886, «Воздержался» – 24; 
• Мишутов Илья Валерьевич – «За» – 18938, 
«Против» – 25886, «Воздержался» – 24; 
• Васенина Марина Алексеевна – «За» – 14, 
«Против» – 25886, «Воздержался» – 24; 
• Гурьева Елена Викторовна – «За» – 12, «Про-
тив» – 25886, «Воздержался» – 24; 

• Сорванова Людмила Аркадьевна – «За» – 12, 
«Против» – 25886, «Воздержался» – 24; 

• Салабаева Ирина Борисовна – «За» – 10, «Про-
тив» – 25886, «Воздержался» – 24;

Вопрос 8: ООО «Аудиторская организация 
«Научно-экономический центр – Плюс»: «За» – 
39176, «Против» – 18938, «Воздержался» – 6, 
ООО «Аудит – НТ»: «За» – 18952, «Против» – 
29931, «Воздержался» – 10.

Формулировки решений, 
принятых общим собранием 
по каждому вопросу повестки 
дня общего собрания

1. Утвердить годовой отчёт Общества 
за 2016 год.

2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансо-
вую) отчётность Общества за 2016 год.

3. Утвердить распределение прибыли Обще-
ства по результатам 2016 года согласно смете, 
предварительно утверждённой Советом дирек-
торов.

4. В соответствии с рекомендациями Совета 
директоров общества по результатам 2016 года вы-
платить денежными средствами в сроки, установ-
ленные действующим законодательством, диви-
денды: по привилегированным акциям типа 
А в размере 799 рублей на одну акцию; по обык-
новенным акциям в размере 599 рублей на одну 
акцию. Установить дату, на которую определяются 
лица, имеющие право на получение дивидендов – 
29 июня 2017 г.

5. Утвердить размер вознаграждений, выпла-
чиваемых членам Совета директоров и членам ре-
визионной комиссии Общества по результатам 
2016 года согласно смете, предварительно утвер-
ждённой Советом директоров.

6. Избрать в Совет директоров Общества сле-
дующих кандидатов: 1. Прохорова Ольга Владими-
ровна, 2. Морозов Алексей Владимирович, 
3. Юдин Сергей Васильевич, 4. Лохов Вадим Ва-
лентинович, 5. Шапошников Даниил Вадимович, 
6. Белоруков Александр Владимирович, 7. Балы-
кин Юрий Юрьевич.

7. Избрать ревизионную комиссию Общества 
в составе: 1. Карпов Сергей Васильевич, 2. Лютова 
Елена Васильевна, 3. Баранова Ирина Геннадьев-
на, 4. Панова Мария Сергеевна, 5. Троняева Свет-
лана Леонидовна.

8. Утвердить аудитором общества по проверке 
бухгалтерской (финансовой) отчётности за 2017 год 
ООО «Аудиторская организация «Научно-экономи-
ческий центр – Плюс».

Функции счётной комиссии выполнял регистратор 
общества – акционерное общество «Регистратор-
ское общество «СТАТУС». Место нахождения реги-
стратора: Россия, г. Москва, ул. Новорогожская, 
дом 32, строение 1.
Уполномоченный представитель регистратора – 
Директор Архангельского филиала Деткова Ирина 
Руслановна.
Председатель собрания – В. В. Лохов.
Секретари собрания – И. Г. Баранова, А. А. Кузне-
цова. •

МНЕНИЕ

Артём Вахрушев, 
руководитель 
Центра содействия 
общественным 
инициативам

Два главных вопроса
Я начал водить машину очень поздно. Мне было 26 лет. 
До этого я справедливо полагал, что это не моё. Как это: 
одновременно жать на педали, рулить и переключать 
передачи?! Оказалось не так сложно, я даже начал полу-
чать удовольствие от процесса. Но если бы я знал, 
что мне придётся объезжать такое количество ям на до-
рогах и столько вкладывать средств в ремонт подвески 
машины, возможно, я бы до сих пор ходил пешком.

На днях я испытал просто физическое удовольствие от езды 
на машине. Такого не было давно. Случилось это в Архан-
гельске, на улице Павла Усова, при повороте от Ильинской 
церкви на Московский проспект. Обычно, когда я возвраща-
юсь с работы и переезжаю с Ленинградского на Московский 
проспект, у меня портится настроение. А тут! Дорога неиде-
альная, конечно, но после того, что было… Я ехал и насла-
ждался! Ничто не могло испортить мне настроение: ни хамы 
на дороге, ни рытвины на обочинах. Всё было отлично, пока 
не пришлось поворачивать с Московского в свой микро-
район.

Мой поворот налево, на улицу Стрелковую, сразу после 
двух автосалонов. Представьте, с одной стороны два евро-
пейских автосалона (стеклянные витрины, блестящие авто-
мобили, газоны, парковки). Напротив только что закончили 
стройку (симпатичный многоэтажный дом, пахнет свеже-
стью, уже начали закатывать газоны, ещё висит табличка 
с наименованием компании‑застройщика). А между ними 
как будто шла война (говорящее название, видимо, за фи-
нансовые ресурсы потенциальных потребителей сража-
лись). Хочется написать «дорога», но там её нет! Периодиче-
ски кто‑то заравнивает ямищи (слова «ямы» маловато) 
на том месте, где недавно был асфальт. Этот асфальт 
на практически единственном въезде в микрорайон появил-
ся не так давно, несколько лет назад. Я знаю, как радовались 
жители: у них появилась нормальная дорога. Там был ас-
фальт, но он пропал.

Итак: два самых главных вопроса в России: «Кто вино-
ват?» и «Что делать?»

С виновными, конечно же, всё просто! Дорога чья? Горо-
да! Город и виноват! Мэр виноват! Но дороги ведь не мэр 
строит и ремонтирует. Их строит и ремонтирует компания, 
которая выигрывает муниципальный контракт. Делает она 
все работы за деньги и несёт по итогу гарантийные обяза-
тельства, которые обычно составляют 5–7 лет. Дорожное по-
крытие при этом должно выдерживать нормальные нагруз-
ки. Компании, которые строят дома, используют тяжёлую 
технику: бульдозеры, экскаваторы, большегрузный авто-
транспорт, чтобы завозить строительные материалы. Доро-
га разрушается в двух случаях: либо её строители не доло-
жили асфальта, либо строители домов перегрузили материа-
лами технику. По мнению экспертов, и то, и другое встреча-
ется в равных пропорциях. Все хотят заработать или сэконо-
мить. Можно, конечно же, сказать, что и дорога давно не ре-
монтировалась, и погода у нас экстремальная, и строек 
там видимо‑невидимо.

Но люди ещё помнят, как они ездили по песку, а не по ас-
фальту, то есть дорога построена не так давно. И ямы закан-
чиваются (вернее, начинается дорога) именно там, где за-
канчиваются эти две замечательные стройки. Остаётся ва-
лить только на погоду, она всё стерпит. Только, может, она 
и балует нас такими «сюрпризами» в этом году, потому 
что обиделась?

Чуть не забыл про второй главный вопрос – «Что де-
лать?» На мой взгляд, ответ очевиден.

1. Тот, кому принадлежит дорога, должен собрать тех, 
кто строил здания (и автосалоны, и жилой дом), владельцев 
этих зданий и тех, кто осуществлял строительство и ремонт 
этой дороги, и разобраться, гарантийные ли это обязатель-
ства дорожной компании или всё‑таки это ущерб от больше-
грузов, которые заходили на стройку.

2. Отремонтировать дорогу за счёт виновного.
Товарищи, разберитесь, пожалуйста, кто же всё‑таки ви-

новат и начните делать!
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« Не плачь, жена, 
моряк идёт 
своим путём»

В январе 2017 года в рубрике «Морские истории» была 
опубликована статья «Арктическое самоубийство Георгия Седова», 
где легендарный гидрограф был представлен человеком 
со свойственными ему страстями, ошибками и мотивами
Седов хотел спасти свою команду
Реакция на эту статью была неоднозначной. Мно-
гие читатели хотят видеть «Морские истории» 
с живыми, сомневающимися людьми. От этого 
они не перестают быть героями. Но были и те, 
кто остерегал автора от «развенчания мифов»…

Для части читателей шокирующей информа-
цией в статье стала версия обстоятельств гибели 
Седова, основанная на воспоминаниях Ксении 
Петровны Гемп, уникального краеведа, Почётно-
го члена Географического общества СССР, почёт-
ного гражданина Архангельска, участницы 31‑й 
морской экспедиции, которая была близко знако-
ма с Седовым.

По её словам, после возвращения экспедиции 
в Архангельск в квартиру её отца Петра Минейко 
пришли матросы Линник и Пустошный. Они рас-
сказали, что вынуждены были расчленить тело 
покойного начальника, скормить его собакам, 
чтобы вернуться на них назад, к шхуне. Были чи-
татели, которые упрекнули автора в том, что дал 
такую информацию. Но недавно пришло письмо 
от архангелогородки Т. К. Евсюковой, которая рас-
сказывает о своих беседах с Ксенией Петровной 
Гемп о Седове и его судьбе.

Вот что она пишет: «К. П. Гемп хорошо знала 
его и его жену Веру Валерьяновну. Причиной 
смерти Георгия Яковлевича Седова не могли быть 
общеизвестные болезни, так как из всей команды 
умер только он один. А был он (по её словам) здо-
ровый, физически очень крепкий мужчина с бело-
зубой улыбкой. Команду свою он сохранил. Пони-
мая, что к Северному полюсу они не подойдут, он, 
по убеждению К. П. Гемп и её родственников, ре-
шил уйти из жизни, решил не возвращаться, не-
удача экспедиции сломала и его жизнь. К. П. Гемп 
была уверена, что уходя с Линником и Пустош-
ным к полюсу, он решил для себя этот вопрос. 
Как ни трагически это звучит, могилы его и быть 
не могло. А тело его после его смерти (вероятно, 
по его согласию или даже приказу) было исполь-
зовано как корм собакам, чтобы эти два моряка 
смогли вернуться живыми. Что они и сделали…

Ещё она вспомнила и записала песню или, 
как она назвала, балладу, которую пел Георгий 
Яковлевич своей жене перед уходом в море, ак-
компанируя себе на гитаре. Было бы прекрасно 
при посещении вашего музея прослушать её сло-
ва (а, может быть, и споёт кто…).

Ещё К. П. Гемп много рассказывала о его жене 
Вере Валерьяновне, она с ней дружила. Уже 
при новой власти К. П. посетила Веру Валерья-
новну в Ленинграде (в последние годы её жизни). 
Постаревшая, потерявшая всякий интерес к жиз-
ни, жила она в своём же доме, но в комнатке быв-
шей прислуги. Всё, что осталось от её прошлой 
жизни, было одно серебряное блюдо.
Да, кстати, скульптурный портрет Седова у Север-
ного морского музея она приветствовала, но го-
ворила: «Не похож».

Текст песни, которую пел, прощаясь навсегда 
со своей женой, Георгий Седов, нам удалось най-
ти в воспоминаниях о Ксении Петровне Гемп 
Павла Лукича Фефилова, художника‑живописца, 
члена Союза художников России, много лет дру-
жившего со знаменитым учёным.

 Вот текст баллады, сочинённой Седовым пе-
ред отплытием из Архангельска:

Не плачь, жена. 
Моряк идёт своим путём. Не плачь, жена. 
Он знает: труден, долог путь. Не плачь, 
Его избрал он сам. Не плачь, жена, 
Тот путь – его судьба. Не плачь. 
Моряк домой вернётся. Поплачешь радостно, жена. 
Ты на груди у моряка.

«Моряк не боится моря, 
но этим не хвастается»
Павел Лукич Фефилов тоже оставил очень инте-
ресные воспоминания о Ксении Петровне Гемп 
и о том, что она рассказывала о Седове.

«Образ Седова у меня сложился давно, – рас-
сказывала К. П. Гемп. Впервые я увидела Георгия 
Яковлевича Седова летом 1910 года. Он прихо-
дил к отцу, который работал инженером по изы-
сканию строительства портов на Белом и Барен-
цевом морях, по различным делам перед отходом 
на Новую Землю. Тогда же Георгий Яковлевич по-
знакомил нашу семью со своей женой. Позднее, 
уже будучи студенткой, я встречалась с Седовым 
в Петербурге и в Архангельске в период подго-
товки экспедиции на полюс. Встречи были часты-
ми и в доме, где снаряжалась экспедиция (дом 

МОРСКИЕ ИСТОРИИ

Дом, где жил Седов в Соломбале во время подготовки экспедиции

Ведущий рубрики – 
Евгений Тенетов, 
директор Северного 
морского музея

Георгий Седов с женой Верой Валерьяновной (слева) на борту «Святого Фоки»

Георгий Седов, рисунок Н. Пинегина
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лоцманской службы в Соломбале), 
где жили Седовы, и у нас на улице 
Соборной (ныне К. Либкнехта).

Мой отец долгое время возглав-
лял комитет по изучению Русского 
Севера, он высоко ценил работы Ге-
оргия Яковлевича в Крестовой губе 
Новой Земли. Седов был настойчив, 
требователен к себе, и это нрави-
лось моему отцу. Он интересовался 
у отца вопросами вечной мерзлоты. 
Седова интересовала низовая (дон-
ная) температура морей и океанов 
и конкретно – на дне Белого моря. 
Будучи любознательным человеком, 
он обратил внимание на то, как 
укреплялись берега Северной Дви-
ны. В берега вбивали надолбы, а по-
том на баржах возили камни и сбра-
сывали их. Так укреплялись берега 
у Гостиного двора в Архангельске 
в 1902–1903 гг.

Седов у моего отца просил для 
экспедиции взрывчатку для того, 
чтобы взрывать лёд в случае ледо-
вого пленения. На практике этот ме-
тод Седовым применялся, но был 
малоэффективным вследствие боль-
шой толщины льда.

Георгий Яковлевич Седов был 
выше среднего роста, весь круп-
ный, широкие, хорошо развёрну-
тые плечи, голова на крепкой шее, 
лицо несколько скуластое, крутой 
лоб, красивого чёткого рисунка рот, 
крепко сжатые губы, большие, глу-
боко посаженные синие глаза, 
взгляд твёрдый, холодноватый. 
Но вот он улыбнулся, блеснули 

чудесной белизны крупные зубы, 
откинув голову, засмеялся, видна 
вся дужка зубов. Вера Валерьянов-
на Седова называла его улыбку 
сияющей. Походка Георгия Яковле-
вича была быстрая, упругая, движе-
ния тоже быстрые, ловкие и точные, 
он никогда не спешил и не суетил-
ся. Жест у него был редким, резким. 
Он производил впечатление урав-
новешенного, уверенного в себе 
человека. В чём‑то неуловимом 
чувствовалось, что прекрасную 
внешнюю выправку он выработал 
и следил за нею. Он всегда держал 
себя в руках. По свидетельству 
Веры Валерьяновны, он и в домаш-
ней обстановке не позволял себе 
ни малейшей небрежности ни в 
словах, ни в движениях, ни в по-
ступках, ни в одежде.

На его рабочем столе был стро-
гий порядок. Он сам следил за сво-
ей одеждой, чистил её, утюжил, чи-
нил. Делать это жене не разрешал 
и сам начищал её сапожки до сол-
нечного блеска.

«Ботинки жены моряка должны 
блестеть как солнце», – говорил Се-
дов. Воротнички пришивал себе 
только сам. Ключи от ящиков с доку-
ментами носил в кармане с тремя 
застёжками либо на трёх пуговицах. 
В. Ю. Визе считал Седова щёголем. 
«Какой такой щёголь? – говорит Ксе-
ния Петровна. – Он только ради 
Веры Валерьяновны надевал белый 
китель, она часто уговаривала его 
это сделать».

Характеризуя сложный период под-
готовки экспедиции к полюсу, 
К. П. Гемп говорит: «В июне 1912 
года он делал в библиотеке Архан-
гельского общества изучения Рус-
ского Севера (в здании городской 
думы) доклад о намеченной поляр-
ной экспедиции. Ещё до прихода 
слушателей Георгий Яковлевич раз-
вешивал на полках с книгами карты, 
на которых были нанесены пути 
прежних экспедиций, пытавшихся 
достичь Северного полюса. Были 
нанесены и варианты его будущего 
пути – пути первой русской поляр-
ной экспедиции. Были диаграммы, 
схемы и много фотографий. Для вы-
ступления с докладом Георгий Яков-
левич принарядился в парадную 
форму и был «при орденах», кото-
рые получил за участие в войне 
с Японией. Он был сосредоточен, 
суров и даже как‑то торжественен. 
Обсуждался вопрос – для него во-
прос жизни.

Подробный отчёт Седова о том, 
что сделано, что делается и что дол-
жно быть ещё выполнено, заканчи-
вался заявлением о том, что русские 
моряки поднимут русский флаг 
на Северном полюсе, это их нацио-
нальный долг, и они его выполнят. 
На докладе было много слушателей, 
делали замечания. Выступали чи-
новники канцелярии губернатора, 
в их вопросах звучала насмешка. 
Помощь ограничивалась уверения-
ми и обещаниями в будущем. До-
клад был принят холодновато. 
Но Седов держался уверенно, и со-
мнения не поколебали этой уверен-
ности. Это был характер закалённо-
го, преодолевшего немало бед мо-
ряка‑рыбака».

– Я всегда удивлялась широте 
мыслей Седова, – рассказывает Ксе-
ния Петровна. – Я вспоминаю, какой 
язык‑то у Седова. Как звучал его гу-
стой баритон, как звучал он понятно 
и утвердительно, точно и чётко. Ка-
кая сила была в его языке.

Георгий Яковлевич был начитан 
не только по специальным вопро-
сам. Он восхищался полнотой 
чувств и неистовой энергией 

героев Шекспира, восхищался 
борьбой Петра Великого за новое, 
за выход к морям, увлекался Жюлем 
Верном и Конан Дойлом, любил сти-
хи, особенно Лермонтова. Он инте-
ресно рассказывал о старых моря-
ках, об их обычаях, о том, как они 
учили морской науке молодёжь. Он 
прочно усвоил их закон: моряк 
не боится моря, он никогда этим 
не хвалится; моряк моря не дразнит, 
а борется с ним. Он как‑то особенно 
чтил, уважал труд моряка. Иногда 
Седова спрашивали: «Когда вы 
были мальчиком, о чём вы мечтали? 
О море или о хлебе?» Седов отве-
чал: «Моря мне хватало, а хлеба 
не хватало. Судно «Труд» Азовского 
пароходства всегда мне напомина-
ло, что надо трудиться».

Седов увлекался театром, любил 
музыку. У него был прекрасный ба-
ритон. Я помню, моя мать, а она 
была пианисткой, кончила консер-
ваторию по классу рояля, аккомпа-
нировала Седову. Потом всей семь-
ёй пили чай. Он прекрасно пел и со-
чинял для гитары. Когда Георгий 
Яковлевич исполнял свои баллады, 
я записывала их со слов, т. к. владе-
ла скорописью. Тогда он брал запи-
санное, читал до конца и в конце 
ставил: «Верно. Георгий Седов». Та-
кие записи сохранились и теперь. 
Свои баллады он посвящал в боль-
шинстве своей жене Вере Валерья-
новне. Часть из них была опублико-
вана, часть текстов я передала музе-
ям Седова. Он любил петь. Если ра-
бота удавалась, пел вполголоса 
«По синим волнам океана», если же 
был чем‑то недоволен, то мурлыкал 
«Нелюдимо наше море». Во время 
отдыха пел баллады о моряках‑ски-
тальцах, о звёздах, отражающихся 
в морской волне, о судьбе моряка».

Судьба моряка Георгия Седова 
оказалась трагической. Он очень 
хотел войти в историю, вписать 
своё имя в летопись освоения Арк-
тики золотыми буквами. И он это 
сделал, уйдя один навстречу поляр-
ному солнцу в бесконечность, спа-
сая свою команду и свою репу-
тацию.

Ксения Минейко (Гемп). Архангельск, июль 1912 г. Фото Я. Лейцингера

Ушла из жизни добрейший души человек – Телицына Татьяна Ефимовна, посвятившая всю свою 
жизнь и знания ветеранскому движению и вновь созданной ею Архангельской региональной обще-
ственной организации «Дети войны».

Глубоко скорбим о тяжёлой утрате, выражаем соболезнования родным и близким Татьяны Ефи-
мовны. Добрая и светлая память о Татьяне Ефимовне навсегда останется в памяти людей, знавших 
этого замечательного человека. Члены АРОО «Дети войны»: Л. П. Фокина, А. А. Луговина, В. М. Во-
робьева, Л. Ф. Зыкова. п. Плесецк Архангельской области

Совет, правление, работники Архангельского облпотребсоюза 
скорбят в связи с кончиной Лебедева Юрия Александровича – 
бывшего председателя Совета Союза потребительских обществ 
Архангельской области и выражают соболезнование родным 
и близким покойного.

Ушёл из жизни человек, глубоко преданный системе потребительской 
кооперации, много сделавший для ее развития. Более 40 лет Юрий 
Александрович отдал работе в потребительской кооперации Архан-
гельской области, из них 19 лет – в должности председателя Совета Ар-
хангельского облпотребсоюза. На этом посту в полной мере прояви-
лись его высокие профессиональные качества, организаторские спо-
собности, умение работать с людьми. За успехи в труде был удостоен 
званий «Заслуженный работник торговли Российской Федерации», «Ве-
теран потребительской кооперации Российской Федерации»; ордена 
«За вклад в развитие потребительской кооперации России»; в 2007 году 
медали «За заслуги перед Отечеством» II степени.

Память о Юрии Александровиче надолго сохранится в сердцах ко-
операторов Архангельской области.
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ПРАЗДНИК
24 июня – День молодёжи. В Архан-
гельске праздник начнётся в 14.00 
на площади Мира и городском пля-
же. В программе: тематические пло-
щадки и выставки, мастер‑классы, 
конкурс замков из песка, декориро-
вание бутылок, мастер‑класс «Дере-
во счастья». Выставка мотоциклов 
и квадроциклов, битва из водных 
пистолетов, битва по алтимат‑фриз-
би. Живая музыка и фестиваль воз-
душных змеев. Подробности в груп-
пе vk.com/molodday29
25 июня – День города. Подробная 
программа на сайте мэрии Архан-
гельска.

ТЕАТРЫ
Молодёжный театр
ул. Логинова, 9, тел. 215–888, 
www.teatrpanova.ru
По 25 июня – XXIII фестиваль улич-
ных театров. Подробная программа 
на сайте театра.
25 июня в 13.00 – карнавальное ше-
ствие от Молодёжного театра по 
Троицкому проспекту, посвящённое 
Дню города Архангельска.

Театр кукол
www.arhpuppet.ru
Касса театра находится в центре 
«Патриот», пр. Троицкий, 118, 
тел. 20‑48‑87.
21 июня в 11.00 – «Медвежонок Рим‑
тим‑ти». ДК «Луковецкий», пос. Луко-
вецкий Холмогорского района.

Котласский театр драмы
г. Котлас, ул. 7 Съезда Советов, 64, 
тел. 8 (818‑37) 2‑19‑34, 
www.kotlasteatr.ru
28 июня – «Дюймовочка» (0+).

КОНЦЕРТНЫЕ ЗАЛЫ
Камерный зал
ул. К. Маркса, 3, тел.: 208–066, 215–
669, www.pomorfil.ru
22 июня в 18.30 – закрытие концерт-
ного сезона «На бис!»
Единственный концерт в июле! 
6 июля в 18.30 – «Стихия струн и кла-
виш». Исполнители: главный орга-
нист кафедрального собора Святой 
Марии в Санкт‑Петербурге Марина 
Вяйзя, артист Поморской филармо-
нии Александр Спиранов (гитара).

МУЗЕИ
Архангельские Гостиные дворы
наб. Сев. Двины, 85–86, 
www.kraeved29.ru
«Сезон белых ночей в Гостиных дво-
рах»:
«В движении». Экскурсия на велоси-
педах, роликах, самокатах по набе-
режной Северной Двины. Каждую 
среду в 19.00.

«PRO Город». Историческая прогулка 
по набережной Северной Двины. 
Каждый вторник в 19.00 и каждое 
воскресенье в 13.00.
По предварительной записи. «По-
гончарим!» Интерактивный марш-
рут в гончарную мастерскую в Боль-
ших Карелах. 27 июня в 18.30.
«Красная Кузница» в водовороте 
времён». Посещение судоремонтно-
го завода «Красная Кузница». 
29 июня, 13 и 27 июля в 18.30.
«Традиции поморского пивоваре-
ния». Экскурсия на пивоваренный 
завод «Боброфф» с дегустацией. 22 
июня, 6 и 20 июля в 18.30.
«Северный форпост». Исторический 
маршрут в Новодвинскую крепость. 
Каждую субботу в 11.00.
По групповым заявкам. «Немецкая 
слобода». Путешествие в историю 
«Вольного немецкого архангельско-
го посада» с посещением ресторана 
в центре Архангельска. Место сбо-
ра: Архангельские Гостиные дворы. 
Заявки по тел. 20‑92‑15.
Встреча с режиссёром Сергеем Кач-
киным, показ и обсуждение его до-
кументального фильма «Пермь‑36. 
Отражение», посвящённого музею 
истории политических репрессий – 
21 июня в 19 часов.
Выставка живописи и графики «Кре-
пость Духа. Соловки».

Музей изобразительных искусств
пл. Ленина, 2, тел.: 65‑35‑34, 
65‑36‑16. www.arhmuseum.ru
Персональная выставка Владимира 
Оржеховского «Серебряная линия». 
До 30 июня.
Выставка «Север. Художник. Время». 
К 80‑летию Архангельской области. 
24, 25 июня в 13.00 и 15.00. – бес-
платные экскурсии по выставке.
24 июня в 12.00 – «Узоры на синей 
воде». Набойка на ткани. Занятие 
для родителей с детьми.

Старинный особняк
наб. Сев. Двины, 79, тел.: 21‑06‑23, 
20‑73‑63.
Выставка «Как много тайн хранит 
фарфор…» из частных коллекций.
24 июня в 13.00 – бесплатная экс-
курсия по выставке, в 14.00 – твор-
ческая мастерская по скульптурной 
пластике.

Усадебный дом  
Е. К. Плотниковой
ул. Поморская, 1, тел.: 20‑07‑86, 
20‑07‑95.
Экспозиция «Русское классическое 
искусство XVIII–XX веков».
25 июня в 15.00 – бесплатная обзор-
ная экскурсия выходного дня по экс-
позиции «Русское классическое ис-
кусство XVIII‑ начала XX веков».

Музей художественного освоения 
Арктики имени А. А. Борисова
ул. Поморская, 3, тел.: 20‑56‑47, 
28‑68‑97, 21‑05‑54.
Выставка «Находка на краю зем-
ли». До 1 июля. Мамонтёнок с по-
луострова Ямал, ласково назван-
ный Любой. По степени сохранно-
сти таких находок в мире больше 
нет!
Выставка «Север – музыка сердца. 
Татьяна и Евгений Зимиревы».
21 июня в 18.00 – мастер‑класс 
от художников Зимиревых.

Северодвинский городской 
краеведческий музей
г. Северодвинск, ул. Пионерская, 10, 
тел. 56‑86‑98 (касса). 
Музею нужна помощь! Подробности 
в социальной сети «ВКонтакте».

Северный морской музей
наб. Сев. Двины, 80, 
www.northernmaritime.ru
Выставка Анны Михайловой «Огни 
Северных морей» (СПб).

Каргопольский  
историко-архитектурный  
и художественный музей
г. Каргополь, ул. Ленина, 40, 
тел. 2‑25‑39. www.karmuseum.ru
22 июня – День памяти и скорби. 
В 12.00 – «Возвращаясь памятью 
к войне» – историко‑патриотиче-
ский час на выставке «Маленький 
город в большой войне».
25 июня в 20.00 – «А у нас во дво-
ре…» – интерактивная программа 
с танцами 1970–1990‑х годов (му-
зейный дворик).
Праздник народных мастеров Рос-
сии с 30 июня по 2 июля.

КЛУБЫ
АГКЦ
пр. Приорова, 2, тел.: 20‑39‑19, 
42‑36‑33, www.АГКЦ29.РФ
21, 28 июня в 17.30 – «Танцуй – 
укрепляй здоровье!» Танцевально‑
оздоровительная программа. Вход 
свободный (18+).
23 июня в 14.00 – «Закрытая школа». 
Танцевальный мега‑батл (6+).
27 июня в 11.00 – «День рождения 
шиворот‑навыворот». Игровая про-
грамма, посвящённая Дню города, 
на площадке перед зданием АГКЦ. 
Вход свободный (2+).
29 июня в 11.00 – «День солнечных 
зайчиков». Игровая программа 
на площадке перед зданием АГКЦ. 
Вход свободный (2+).

КЦ «Северный»
ул. Кировская, 27, www.kcsever.ru
С 10.00 до 18.00 работает детская 
игровая комната.

Занятия для детей по рисованию 
и поделкам в июне – понедельник, 
среда, пятница.

КЦ «Бакарица»
ул. Нахимова, 15, тел. 45‑06‑15.
21 июня в 11.00 – игровая програм-
ма «Кругосвет». Вход свободный.
28 июня в 11.00 – игра‑беседа 
«С днём рождения, любимый город!». 
Вход свободный.
Всё лето по понедельникам в 11.00 – 
мастер‑классы «Летние фантазии» 
(5+).

КЦ «Цигломень»
ул. Севстрой, 2, www.kcc.org.ru
23 июня в 19.00 – вечер «Город 
на Двине», посвящённый Дню горо-
да. Площадка перед КЦ. Вход сво-
бодный (0+).
Набор в детский танцевальный кол-
лектив «Каприз». С 5 до 12 лет. Заня-
тия по субботам для малышей и по-
недельникам для подростков. 
Справки по тел. 476–148.
По заявкам для средней и старшей 
школы квест‑игра «Гарри Поттер». 
Справки и заявки по тел. 476–140.

МКЦ «Луч»
ул. Первомайская, 3, www.arhluch.ru
Мастер‑классы: 22 июня в 15.00 – 
«Котята» (6+), 29 июня в 15.00 – 
«Кляксография» (6+).
По заявкам: литературная квест‑иг-
ра для 1–7 классов «Похитители 
книг». Тел. 61‑83‑10.
По воскресеньям и средам с 12.00 – 
детская игровая программа «Стан-
ция Лето» (6+).

Рок-клуб «Колесо»
ул. Гайдара, 4, корп. 1, 
www.arkoleso.ru
21 июня в 19.30 – концерт‑tribute 
«Кино» к 55‑летию Виктора Цоя. 
22 июня – отчётный концерт Школы 
рока.

БИБЛИОТЕКИ
Областная библиотека 
имени Добролюбова
ул. Логинова, 2, тел. 21‑58‑70, 
www.aonb.ru
24 июня в 14.00 – экскурсия выход-
ного дня «Окна Добролюбовки».
29 июня в 17.30 – Культ путеше-
ствия «Начинаю отсчёт от Казани…» 
Встречи арт‑туристов.

Художественные выставки июня
«Природа Арктики: твой взгляд 
на красоту». Работы участников от-
крытого регионального конкурса 
детского и юношеского художе-
ственного творчества.
«Colour of Архангельск». Рисован-
ные истории Калле Клауса.

Афиша. Июнь
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Отродясь тоски не бывало
Как «товарищи бабушки» из Пинежского района стали «нашими любимыми бабушками»

Веркольский народный хор вер-
нулся с международного 
фольклорного фестиваля, ко-

торый проходил в поморском по-
сёлке Умба в Мурманской области. 
Фестиваль – старый, с историей, 
первый раз состоялся аж в 1975 
году. Сначала был областным, по-
том стали приезжать гости из Каре-
лии, Архангельска, потом подтяну-
лись норвежцы с финнами. Правда, 
в этом году вмешались политика 
и пресловутые санкции, поэтому 
из заморских гостей были только 
эстонцы, как говорят веркольцы – 
«очень хорошие люди, мы теперь 
с ними в фейсбуке переписываться 
будем».

Из бабушкиных сундуков
– В нашем районном отделе культу-
ры сказали – мы в Умбе свой фольк-
лор покажем, пинежский, подлин-
ный. Они же знают, что мы чистый 
фольклор подаём и вольности в ко-
стюмах не допускаем, – с гордостью 
говорит участница хора Валентина 
Ивановна Минина. – Собирались 
без страха, знали, что справимся, 
мы же показывали это у себя в де-
ревне.

Мы разговариваем с веркольца-
ми на вокзале, ждём карпогорский 
поезд, женщины смеются, эмоцио-
нально делятся впечатлениями, пе-
ребивают друг друга.

– Мы костюмы надели, так самые 
заметные были. Мы же северные 
люди, любим яркое, вот по ним нас 
и узнавали. Кричат: «Веркола, Вер-
кола»! К нам все бегают, спрашива-
ют, записывают, пояса наши изуча-
ли. Говорят – как мы завидуем ва-
шим сарафанам! Нам бы такие, 
да негде взять!

– А вы где взяли?
– Да из бабушкиных сундуков! Да, 

у нас всё подлинное! Начиная с 
верху – с головного убора – и кон-
чая ботиночками. От бабушек, пра-
бабушек.

Мы не потерялись
На фестиваль в Умбу хор отправил-
ся в первый раз, и не все – шесть 
человек. Весь коллектив – восемна-
дцать человек, четверо мужчин. 
А существует хор уже сорок два года. 

Основала его мама нынешнего ру-
ководителя Ольги Яковлевой – Га-
лина Северьяновна Постникова, и, 
как говорят участники коллектива, 
«большая любовь к фольклору по-
явилась у нас при ней». Звание «на-
родный» хор получил в 1999 году.

– Мы взяли с собой две плясовых 
песни – «Отродясь тоски не бывало» 
и «Я посею конопёлко», пинежскую 
протяжную «Вы попойте‑ко, девуш-
ки», свадебную «Не ластка косатая», – 
рассказывает Ольга Яковлева, – ис-
полняли их на разных площадках 
Умбы. Народу было! Человек пять-
сот! Тридцать четыре коллектива. 
Кроме нас из Архангельской обла-
сти ещё Шалакушский хор, из Бо-
брово, это Приморский район, и ар-
хангельская «Новиця». А ещё были 
знакомые коллективы из Петербур-
га, поэтому мы не потерялись, сво-
бодно себя чувствовали.

– Очень понравилась организа-
ция самого фестиваля, – подхваты-
вает Валентина Минина, – пред-
ставляете, такую ораву людей на-
кормить? А жильё, транспорт, у нас 
даже были двое молодых ребят – ку-
раторы Арсений и Даша, десять 

классов окончили ребятки. За нами 
везде ходили и всё нам показывали.

Вся площадь плясала
Официальное название фестиваля – 
международный фестиваль фольк-
лора Баренцева Евро‑Арктического 
региона и регионов Северо‑Запад-
ного федерального округа. Поэтому 
там и звучали песни поморов, коми, 
саамов и других северных и не 
только северных народов – в этом 
году первый раз в гостях были кол-
лективы из Крыма.

– После шествия на площади все 
выстроились, и каждый представил 
«визитную карточку». Было нескучно 
смотреть, потому что ко всем пес-
ням у мурманчан был подобран хо-
ровод. Вся площадь плясала, – улы-
бается Ольга Яковлева.

– А вечером нас вывезли на лес-
ную поляну к озеру Любви. Да, такие 
у них названия, мост Дружбы ещё, – 
смеясь, рассказывает Татьяна Алек-
сандровна Абрамова, которая поёт 
в Веркольском хоре со дня основа-
ния. – Столы для каждого хора орга-
низованы, нас горячей ухой из сём-
ги накормили, а какие кулебяки, ух! 

Мы там тоже выступили. А некото-
рые коллективы выдали все номера, 
которые везли с собой. Такое на-
строение сразу – восторг и 
праздник!

Фестиваль длился два дня, завер-
шился гала‑концертом и конферен-
цией.

– Мы‑то все в музей пошли, а 
Ольга, наш руководитель – на кон-
ференцию. И ей там сказали, что 
Веркольский‑то хор традиции со-
блюдает – и одежда, и пение, всё 
у нас как надо! А кураторы‑то наши 
выставили на своих страничках 
«ВКонтакте» фотографии. Они же нас 
сначала звали – «товарищи бабуш-
ки», а фотографии подписали «наши 
любимые бабушки». Не верите? Мо-
жет, вам спеть? – хохочут женщины.

И тут объявили посадку на поезд 
«Архангельск – Карпогоры». Верю. 
И в то, что вы – самые лучшие, и в 
то, что любимые бабушки, и в то, 
что с вами отродясь тоски не быва-
ет. Жалко до слёз, что мы не успели 
спеть хором.

Ирина ЖУРАВЛЁВА. Фото пресс‑
службы правительства 

Мурманской области

На полотенцах хора из Боброво – белые медведи и Соловецкие островаУ маленькой гостьи фестиваля тоже большая любовь к фольклору

Яркий хоровод Веркольского народного хора

ЛЮДИ СЕВЕРА
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Друг газеты
Капитан дальнего плавания Юрий Жуков был членом Союза 
журналистов СССР, имел удостоверение внештатного 
корреспондента «Правды Севера»

Если бы Жуков не связал свою судьбу с морем, 
то стал бы, наверно, журналистом. Для этого 
у него были, как он выражался, «подходящие 
гены» – деда знали в Петербурге как журнали-
ста, поэта и издателя: он делал юмористиче-
ский журнал левого направления «Буравчик»; 
отец публиковался в «Комсомольской правде».

Во время Великой Отечественной войны 
Юрий Жуков ходил в море штурманом и 
стар помом парохода «Рошаль», на котором 
долгое время стояла, как пугало, деревянная 
пушка: когда попадалось беззащитное совет-
ское судно, немецкая подлодка всплывала 
и топила его из артиллерийского орудия, 
а видя силуэт «рошалевской» пушки, фашист 
тратил торпеду, что дороже и менее надёжно.

«Рошалю» приходилось и отстреливаться 
от самолётов, и бомбить подводные лодки, 
и расстреливать мины. Какие только грузы 
ни возили на пароходе! «На палубе – бочки 
с авиационным бензином, а в трюмах – сотни 
тонн снарядов и авиабомб. Милое сочетание, 
да? Если учесть ещё, что 200 пассажиров 
на борту!.. Пароход был старый, но, как моло-

дой, выкручивался при торпедных атаках 
подлодок», – рассказывал Юрий Дмитриевич, 
награждённый орденом Красной Звезды.

После войны он стал капитаном. В Мини-
стерстве морского транспорта СССР капита-
нам выдавали за безаварийное плавание 
специальные знаки: 5, 10, 15, 20, 25, 30 лет 
безаварийки. А у Жукова – 35 лет. Знака соот-
ветствующего не было…

О плаваниях разных лет Юрий Дмитрие-
вич интересно рассказывал в «Правде Севе-
ра», где его отлично знали корифеи Калестин 
Коробицын, Зиновий Шадхан. Журналисты 
были друзьями Жукова. Их всех сближало во-
енное прошлое.

О непростой судьбе Жукова (он сын «вра-
гов народа»), его зарисовки и очерки можно 
прочитать в посмертной книге «Записки ка-
питана дальнего плавания с отступлениями 
и комментариями». Составил эту работу сын 
Юрия Дмитриевича Виктор, а издал – друг ка-
питана петербургский предприниматель Сер-
гей Дашковский.

Фото Валентина Гайкина

история «Правды Севера» в одной фотографии
листая старые подшивки

ГАЗЕТЕ – ВЕК

«Долгие хлопоты недопустимы»
Речь идёт о роте пограничников, которые потеря-
ли убитыми двоих, взорвав мост, уничтожив десят-
ки машин и около 200 солдатов и офицеров про-
тивника. В отрывке – из показаний Ганса А.:

«Наш командир роты лейтенант Клипкатер 
в начале войны вывел роту перед бараками и ска-
зал: «Война на этом фронте будет длиться 4 или 5 
недель, потому что долгие хлопоты недопустимы 
в этой бездорожной, болотистой местности. По-
этому долг каждого солдата в это короткое время 
отдать всё самое лучшее, а самое лучшее у солда-
та – это жизнь».

… я бросил свой карабин в снег и перешёл 
к русским, потому что верю, что с каждым австрий-
ским солдатом, сделавшим так же, как я, на один 
час приближается день освобождения моей не-
счастной Родины».

(Константин Симонов, «По дороге на Петсамо», 
«Правда Севера», 21 декабря, 1941 год).

«Крепче раз от разу…»
«Слава о ефрейторе, герое‑снайпере Вежливцеве 
облетела весь фронт, писала армейская газета. 
На его счету 128 уничтоженных гитлеровских сол-
дат и офицеров. Красноармейцы и командиры рас-
певают боевой припев из песни о герое:

Если грянул выстрел над рекою быстрой,
Это значит у врага изъян.
Крепче раз от разу вшивую заразу
Истребляет снайпер Вежливцев Иван.

(П. Оплупин об Иване Дмитриевиче Вежливцеве, 
уроженце Верхнетоемского района, Герое Совет-
ского Союза, «Правда Севера», 28 февраля, 
1942 год)

Целый город Изюму…
«На ступеньках крыльца собрались дети. Старшему 
ещё нет пяти, младшему исполнилось три года.

Вова, четырёх с половиной лет, предложил но-
вую игру.

– Я буду информбюро.
Четырехлетняя Нина сказала:
– Встань повыше. Информбюро – это очень вы-

соко, на улице говорит с высокой высоты, и у нас 
дома высоко на стене, а у тёти Паши говорит с ко-
мода – это тоже высоко. Информбюро надо высоко 
стоять, чтобы всем было слышно…

Вова поднялся на верхнюю ступеньку крыльца, 
вытянулся во весь рост, и немного приподняв-
шись на носки, чтобы быть ещё выше, заговорил, 
подражая голосу диктора:

– Внимание! Наша доблестная армия заняла 
город…

Вова забыл название города. Маленькая Аня 
подсказала: Изюм.

– Целый город Изюму наш стал. Немцы теперь 
без сладкого остались.

(Степан Писахов, «Дети», «Правда Севера», 
7 ноября, 1943 год).

«Они зовут меня отцом»
«Мне скоро стукнет пятьдесят,
Да не беда – служу умело.
Когда стране враги грозят,
Для стариков найдётся дело.
Я не ударю в грязь лицом
Перед бойцами‑земляками.
Они зовут меня отцом,
А я зову их всех сынами.

(Владимир Жилкин, поэт, литературный секре-
тарь «Правды Севера». Из стихов, присланных 
в редакцию с фронта. В 1943 году его призвали 
служить зенитчиком на Карельский фронт)

Трамвай пустить по кольцу
«Очередная сессия Соломбальского райсовета на-
метила в 1945 году проложить кольцевую трам-
вайную линию по Соломбале, построить на конеч-
ных трамвайных остановках павильоны, постро-
ить на Двине товарно‑пассажирскую пристань, 
привести в порядок все сады и парки. Большие 
средства выделены на ремонт детских учрежде-
ний».

(«Правда Севера», 26 января 1945 года)
Цитируется по книге Сергея Доморощенова 

и Альберта Новосёлова «Наша главная газета»

Ведущий рубрики – 
Сергей Доморощенов


